
LA BUENA NOTICIA para la 4T es que Pemex volvió
a tener utilidades. La mala noticia para los mexicanos
es que para lograrlo fue necesario que el país desviara
45 mil millones de pesos a la empresa, se hiciera cargo
de sus adeudos... y que Rusia pusiera al mundo
al borde de la Tercera Guerra Mundial.

Y ES QUE por más que el gobierno federal quiera
vender como un gran éxito el resultado financiero
del primer trimestre, la realidad es que no es producto
de la rentabilidad y productividad de Pemex.

SI LA EMPRESA que dirige Octavio Romero Oropeza
obtuvo de enero a marzo una utilidad de 122 mil 493

millones de pesos, fue porque recibió una ayudota
federal de 45 mil millones, justamente para amortizar
su deuda. Además sus ingresos subieron porque,
con la invasión rusa a Ucrania, el barril de petróleo
se disparó hacia los 100 dólares.

ASÍ QUE no es por fomentar el pesimismo, pero la jauja
de Pemex es más artificial que la nieve en aerosol.

• • •

ÍV : u" ' (I¡.¡
ES CURIOSO: ahora que volvieron a surgir las dudaé
sobre el estado de salud del presidente Andrés Manuel
López Obrador, las benditas redes sociales pusieron
en evidencia a uno de sus colaboradores.

SE TRATA del director de la agencia de propaganda
llamada Sistema Público de Radiodifusión, Jenaro

Villamil. Resulta que en 2015, este personaje era
periodista y especuló en Twitter sobre la posibilidad
de que Enrique Peña Nieto tuviera cáncer.

"EL PAÍS tiene derecho a saber", escribió entonces
Villamil. Ahora que se dice que AMLO tiene ateroescle
rosis coronaria, sería interesante ver que vuelva
a defender el derecho de los mexicanos a saber
la verdad sobre la salud del Presidente. ¿O mejor
de eso no hablamos?

CADA VEZ es más evidente que Ricardo Mejía
Berdeja es subsecretario no porque le interese
el tema de la seguridad del país, sino porque le sirve
para promoverse a la gubematura de Coahuila.

EL DOMINGO fue el día más violento en lo que va
del año, con 112 personas víctimas de homicidio
doloso. Con estas cifras, han. sido asesinadas más
personas en los tres años de Andrés Manuel López
Obrador que en todo el gobierno de Felipe Calderón.

¿Y DÓNDE andaba el subsecretario de Seguridad
Pública mientras esto pasaba? Pues justamente en tie
rras coahuilenses, en un acto más de Morena. Y luego
se preguntan por qué fracasó la 4T en esta materia.

SI YA de por sí el AICM puede ser un calvario, más van
a padecer los usuarios ahora que el Presidente preten
de limitar sus operaciones por medio de un decretazo.
No haga usted corajes, respire, relájese y váyase
a trabajar que alguien tiene que pagarle
a los controladores de vuelo del AIFA
por no hacer nada.
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Yo soy ciego para el mundo de lo irreal

A diferencia de otros, no puedo ver lo que
no existe. Hay quienes ven aparecidos
con la misma claridad con que miran
la vaca o el caballo del corral. Yo, pobre
invidente para lo sobrenatural, sólo veo
lo que todos ven.

Por ejemplo, no he visto al niño antiguo
que, me dicen, sale por la noche a jugar
al aro en los aposentos de la casa
del Potrero. Viste de marinerito,
en la mejor tradición de lo tradicional,
y empuja su aro con la misma seriedad
que si fuera empujando el mundo.
Yo no creo en esas cosas. Creo en otras
en que no debería creer. Pero les contaré
lo que me sucedió. Ayer le pregunté
al pequeño bisnieto de don Abundio
por qué andaba solo en el camino cuando
pardeaba ya la tarde. Me respondió:

No andaba solo. Iba conmigo el niño
que sale a jugar con su aro.

¿El del traje de marinerito?
Ése.

Qué pena. Soy tan ciego que no veo
lo que debería ver. Sólo veo la vaca
y el caballó.
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Tiemblan
La caballada de López Obrador

para la sucesión presidencial es
tá muy flaca Dicho en términos

de béisbol, los pitchers con que cuenta
no traen nada en el brazo. La señora
Sheinbaum, sin carisma y poco sim
pática, no sería una candidata atracti
va para los electores, que además no
sabemos si están ya preparados para
que una mujer sea Presidente de Mé
xico. Marcelo Ebrard fifí entre los
que hablan mal de los fifíes es de
masiado fino para el caso. Su apellido
sería su primer estorbo, sin contar con
que puede ser atacado desde diversos
flancos. Adán Augusto López es poco
conocido, y tampoco tiene traza de ser
un candidato que movería multitudes.
Absurdamente, AMLO hizo a un lado
al mejor prospecto de Morena, Ricar
do Monreal, quien además sería, creo,
un buen Presidente. Como candidato
tendría no sólo el apoyo de los more
nistas, sino también de quienes han
visto en él al único hombre cercano a
López Obrador que ha osado disentir
de algunas de sus erráticas iniciativas
y que no se ve como instrumento dócil
y sumiso a sus consignas. Eso explica
que no figure entre las "corcholatas",
denigrante nombre con el cual el rey
AMLO se refiere a los súbditos que as
piran a heredar su título, que no su po

der, al cual no renunciará sino cuando
la naturaleza se lo dicte. Por parte de
la oposición sólo hay una persona ca
paz de vencer en las urnas a Morena
Luis Donaldo Colosio Riojas. Razón
de sobra tiene Agustín Basave, tan ra
zonable siempre cuando afirma que
a los morenistas les invade el pánico
al escuchar el nombre de Colosio. A
mí me habría gustado que en vez de
llevarlo a la alcaldía de Monterrey su
partido le hubiese dado a Luis Do
naldo una diputación federal, que es
puesto que presenta escaso riesgo, a
diferencia del quemadero que puede
ser la presidencia municipal de una
ciudad tan grande y llena de proble
mas como la capital regiomontana
Siendo diputado habría tenido una
tribuna nacional y la posibilidad de
proyectar su imagen en todo el país.
Pero en fin, eso no tiene marcha atrás.
Por el peligro que representa para las
aspiraciones continuistas de AMLO, el
joven alcalde empieza ya a ser atacado,
y lo seguirá siendo, de eso no cabe du
da No obstante para eliminarlo como
posible candidato opositor tendrían
que quitarle el nombre. Ni siquiera
ha manifestado Colosio su intención
de participar en la contienda y ya apa
rece como puntero en las encuestas
que al respecto se hacen. En opinión

de muchos, es la única esperanza de
poner freno a la perversa intención
de convertir a México en un maxima
to presidido por quien tanto daño ha
hecho a nuestro país. Algunos pien
san que Colosio Riojas es demasiado
joven para aspirar al cargo. Su pru
dencia personal llevada a extremos y
el consejo de buenos asesores podrán
evitar los errores de juventud que to
dos hemos cometido. Yo espero, por
el bien de México, verlo en la boleta
de elección del 24 Pienso que tendría
muy grandes posibilidades de triunfo.
Y estoy seguro de que el monarca de la
4T y su corte tiemblan ante esa even
tualidad... Enorme sorpresa se llevó
la esposa de don Algón. Entró sin lla
mar en la oficina de su salaz marido y
lo vio en incómodo connubio con su
joven y bella asistente Incómodo, digo,
pues estaban haciendo lo que estaban
haciendo sobre el escritorio, cuya cu
bierta de madera roble americano
estaba muy lejos de ser mullido lecho.
Al ver aquello, la señora prorrumpió
en dicterios más duros aún que la cu
bierta del citado mueble. A ellos repli
có don Algón en los siguientes térmi
nos: "Mujer: yo no te digo cómo tratar
a tu personal en la casa No vengas tú
a decirme cómo debo tratar yo al mío
en la oficina"... FIN. .
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Oportunidad perdida
"Las oportunidades

se multiplican cuando las tomas".

SunTzu

México tiene una envidiable
oportunidad. Ante las me
didas proteccionistas con

tra China impuestas por el presidente
estadounidense Donald Trump, que
no han sido retiradas por Joe Biden,
las inversiones en China para surtir el
mercado norteamericano se realizan
en un ambiente de incertidumbré. Es
to genera oportunidades de nearsho
ring, esto es, para traer inversiones a
un país más cercano como México. El
problema es cuando México genera
más dudas que China

Un artículo de Mary Anastasia
O'Grady, columnista del Wall Street
Journal, el periódico con más influen
cia entre los inversionistas estadouni
denses, advierte sobre las amenazas
del presidente López Obrador de "en
carcelar a sus oponentes políticos y
procesar a los inversionistas que no
estén de acuerdo con su agenda ener
gética". O'Grady equipara estas amena
zas a las que lanza Vladímir Putin en
Rusia y señala que las acciones legales
que emprenda el gobierno mexicano
contra los empresarios pueden llevar
a años de litigios e incluso a prisión
preventiva para quienes han inverti
do en México.

La inversión extranjera directa en
nuestro país ha bajado en los últimos
años. En 2018 representó 3.1 por ciento

del producto interno bruto y bajó a 2.1
en 2019, aunque repuntó a 2.9 en 2020,
según cifras del Banco Mundial, que re
gistran los flujos netos reales. Los datos
de la Secretaría de Economía, que co
rresponden a registros que no siempre
se concretan, muestran que los inver
sionistas comprometieron en 2021 un
monto de 31,621.2 millones de dólares,
lo cual representa un avance de 8.76 por
ciento sobre los 29,079.4 millones de
2020, pero 3.95 por ciento menos que
los 32,92L2 millones de dólares de 2019.

El atractivo de México como des
tino de inversión es producto direc
tamente de la ratificación del tratado
de libre comercio con Estados Uni
dos y Canadá, ahora en la forma del
TMEC, ya que mucha de la inversión
en México busca generar exportacio
nes para el mayor mercado del mundo.
Varias de las medidas que ha tomado
el gobierno en los últimos años, sin
embargo, han vuelto menos atracti
vo a nuestro país. La suspensión de
las subastas para inversión en hidro
carburos, por ejemplo, ha hecho que
desaparezca el interés de las empresas
petroleras. La nueva Ley de la Indus
tria Eléctrica, aunque no fue respal
dada por una reforma constitucional,
no solo detuvo las nuevas inversio
nes privadas en electricidad, sino que
amenaza ahora a las que se hicieron
en el pasado. Por lo pronto, México ha
salido, desde hace tres años, del gru
po de los 25 países más atractivos del
mundo para la inversión internacional

que compila la consultora Kearney.
La inversión extranjera es rela

tivamente pequeña en nuestro país.
Preocupa más la inversión fija bruta,
que se mantiene en niveles muy ba
jos. En el cuarto trimestre de 2021 es
ta inversión se encontraba en 20 por
ciento del PIB, cifra inferior al 22 por
ciento del sexenio de Enrique Peña
Nieto, en el que solo se logró un cre
cimiento de 2 por ciento al año. Si no
sube esta inversión, no tendremos más
crecimiento.

México tiene ahora una oportuni
dad inigualable. Ante los problemas de
China y Rusia, México debería estar
logrando tasas extraordinarias de in
versión, pero nos estamos quedando
rezagados. En lugar de cumplir con la
promesa de López Obrador en campa
ña, de elevar el crecimiento y rescatar
a México de la pobreza, el gobierno
parece estar combatiendo la inversión
productiva, lo cual condena al país al
estancamiento.

• MANIFESTACIÓN
"Ya estamos tomando acciones. Esta
mos elaborando la manifestación de
impacto ambiental con instituciones
de educación superior de prestigio",
dijo ayer el general e ingeniero Gusta
vo Ricardo Vallejo Suárez, al respecto
de las obras que se están realizando
"en el sureste del país". ¿Sabrá que la
manifestación debe prepararse y apro
barse antes del inicio de las obras?

En lugar de elevar el crecimiento
y rescatar a México de la pobreza,
el gobierno combate la inversión productiva
y nos condena al estancamiento.
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DICEN que la
convocatoria la hizo
el Secretario
de Gobierno,
Martí Batres

FUE una reunión con
los secretarios de las
secciones sindicales y,
hasta ahí, podría pasar
como algo ordinario.
PERO, lo
extraordinario fue
que sólo citaron a los
líderes de las nueve
alcaldías de Oposición.
Y SEGÚN esto,
la petición fue
movilizar a sus

agremiados y generar
la mayor cantidad de
"escándalo" político
administrativo.

QUÉ razón tienen
quienes aseguran que
el ruido no hace bien...
y el bien ¡no hace
ruido!

• • •

DE NUEVO comienza
a cascabelear la

posibilidad de que el
tramo subterráneo
de la Línea 12 vuelva
a operar antes de
que se concluya
el reforzamiento y
reconstrucción

en la parte elevada.
LO QUE no se ha

dicho es que esta
podría ser la forma de
liberar presión, pues
aquello de que las
obras estarán listas
para antes de que
termine el año, cada
vez luce más complejo
de cumplir.
¿SERÁ por esto que
en la conferencia

sobre el tema ayer en
el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento todos
lucían especialmente
tensos?
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Más victimas: madres migrantes
buscan en México a los suyos
::::: La llegada a Chiapas de la caravana de
madres migrantes, quienes durante 10 días
buscarán a sus hijos e hijas desaparecidos en

territorio mexicano, nos di
cen, ha puesto una vez más
en evidencia los grandes va
cíos en los sistemas de pro
curación de justicia en el
país, y en el respeto a los
derechos humanos, que hoy
están en manos de la admi
nistración del presidente

Andrés M. Andrés Manuel López
Obrador. Según nos detaLópez Obrador
llan, el grupo integrado por

47 madres y algunos padres asegura que en
16 años de búsqueda han encontrado 370 mi
grantes desaparecidos, pero aún son unos 35
mil los que permanecen ausentes luego de .
transitar por el país en busca de llegar a EU.
Al final, nos mencionan, está por verse cuál
será el actuar de las autoridades chiapanecas
y federales, si ante el paso de la caravana res
paldarán con hechos a las madres o se queda
rán mirando cómo ellas hacen el trabajo.

Ausencias en la cancha
::::: En los pasillos del Palacio de Gobierno de
Morelos nos dicen que la mayoría sabe que a
partir de este lunes el secretario de Gobierno,

Pablo Ojeda, y el jefe de la
Oficina de la Gubernatura,
José Manuel Sanz, deja
ron la "alineación", puesto
que ni siquiera aparecieron
en la banipa. Su ausencia en
el equipo, nos dicen, fue
evidente porque ninguno
fue invitado por El 10,

Cuauhtémoc Cuauhtémoc Blanco, a la
Blanco ceremonia cívica con moti

vo del aniversario del Rom
pimiento del Sitio de Cuautia. En este sentido,
nos comparten que el anuncio de su salida es
taba programada para ayer, pero fue pospues
ta porque era más importante resaltar la de
tención de El Señorón en el estado de Sinaloa.

Caso de Angel Yael: edil en la mira
::::: Desde Irapuatp, Guanajuato, nos comen
tan que quien no ha logrado redimirse por su
falta de sensibilidad, ante el caso de Ángel

Yael, universitario asesina
do por la Guardia Nacional,
es la alcaldesa Lorena Al9 Sí '

faro (PAN). Lo anterior, nos
explican, debido a que ini
cialmente se esperaba que
doña Lorena fuera la prime
ra en abrir las puertas de la
Presidencia Municipal, ante
las protestas de estudiantesLorena

Alfaro y de los padres del joven, lo
cual no ocurrió. No obstan

te, nos indican, al ver lo mal parada que iba
quedando, el fin de semana su actitud dio un
giro y doña Lorena acudió a la casa de los pa
dres del Ángel Yael para ofrecerles acompaña
miento, visita que presumió en sus redes so
ciales, para luego reprochar qué el caso no es
la oportunidad mediática para atacar perso
najes, instituciones y autoridades. ¡Qué tal!

¿La desbandada de Morena?
::::: De manera inesperada, nos platican, fue
destituido de su cargo el delegado del Info
navit en Yucatán, José Jacinto Sosa No
velo y, aunque hasta ayer no se sabía quién
lo sustituirá, esa información ya generó es
peculaciones, pues hay quienes aseguran
que la remoción de don José sería para dar
le cabida al expriista Enrique Castillo
Ruz. En este sentido, nos explican que en
los corrillos políticos se asegura que dicho
movimiento, y otros más en delegaciones
de dependencias federales, son parte de los
acuerdos o alianzas de Morena con algunos
perfiles políticos, a quienes se están llevan
do de la oposición. ¿Será verdad?
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Dos expriistas tras la cabeza de

::::: Ahora que la Fiscalía General del estado de
Campeche, que encabeza Renato Sales, inte
gra una carpeta de investigación contra el ac
tual líder nacional del PRI, Alejandro More
no (Alito, como suelen algunos llamarle), nos
  . hacen ver que don Renato,

| quien fue titular de la Comi
1 sión Nacional de Seguridad
¿ en el sexenio del priista
1 Enrique Peña Meto, puede
| echar mano del exgoberna

dor priista del estado y hoy
embajador de México en
República Dominicana, Car

Alejandro los Miguel Aysa, quien te
Moreno nía toda la confianza de Ali

to, al grado que lo dejó en la
gubernatura cuando el pidió licencia. Don
Carlos, quien ahora trabaja para un gobierno
morenista, conoce a la perfección las finanzas
de Campeche y los posibles lugares de fuga de
recursos y nos dicen que quizá acepte pagar
con amor el amor que le ha dado el gobierno
del presidente López Obrador. De ser así, un
procurador y un exgobernador que han mili
tado en el PRI estarían a la caza del líder .na
cional del PRI. Para que la cuña apriete...

Armenta y Narro buscan
la presidencia del Senado
::::: Concluido el periodo ordinario de sesiones
en el Senado de la República, nos dicen que el
expriista y hoy morenista Alejandro Armenia
Mier se perfila para ser el nuevo presidente de
la Mesa Directiva a partir del 1 de septiembre
próximo, en sustitución de Olga Sánchez
Cordero. El legislador poblano, nos explican,
lleva mano para ocupar ese caigo y tiene el
respaldo de la mayoría de la bancada de More
na, incluido su coordinador Ricardo Mo
mea!. Otro que ha expresado su interés en
presidir el Senado es el zacatecano José Na
no, pero —nos dicen— no cuenta con los nú
meros suficientes.

Armenta y Narro buscan
la presidencia del Senado
::::: Concluido el periodo ordinario de sesiones
en el Senado de la República, nos dicen que el
expriista y hoy morenista Alejandro Armenia
Mier se perfila para ser el nuevo presidente de
la Mesa Directiva a partir del 1 de septiembre
próximo, en sustitución de Olga Sánchez
Cordero. El legislador poblano, nos explican,
lleva mano para ocupar ese caigo y tiene el
respaldo de la mayoría de la bancada de More
na, incluido su coordinador Ricardo Mo
mea!. Otro que ha expresado su interés en
presidir el Senado es el zacatecano José Na
no, pero —nos dicen— no cuenta con los nú
meros suficientes.

Hacia la paiálisis legislativa
en la Cámara de Diputados
::::: El pleito entre morenistas y partidos de
oposición en la Cámara de Diputados, está
atorando los trabajos legislativos. Le platica
mos que el viernes la Comisión de Goberna
ción no pudo sesionar para avalar un dicta
men sobre registros civiles porque Morena y
sus aliados hicieron el vacío a los opositores. Y
ayer, el grupo de trabajo en materia de justicia
cotidiana se instaló con la ausencia de PRI,
PAN y PRD, por lo que se vislumbran retrasos
en la creación de un Código Nacional de Pro
cedimientos Penales y Familiares, que debe
plasmarse por mandato judicial. Habrá que
llevar la cuenta de los temas que se quedan
rezagados por este pleito al que no se le ve fin.

¿Y que piensan en el Tribunal
Electoral de la reforma?
::::: Mientras los partidos de oposición y el pro
pio Instituto Nacional Electoral han expresado
sus dudas a la iniciativa presidencial de refor
ma electoral, nos hacen ver que llama la aten
ción que el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF) no ha fijado pos
tura alguna. Y la iniciativa del presidente An
drés Manuel López Obrador ¡vaya que ten
dría implicaciones en el alto tribunal!, ya que
busca centralizar la actividad jurisdiccional en
la materia al eliminar los tribunales locales. Al
interior del Tribunal, nos dicen, están más
ocupados en sus "labores de fortalecimiento"
luego de la polémica que vivieron el año pasa
do. ¿Cuál será su opinión de la reforma?
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Quieren comisión Investigadora
en el Congreso por caso Linea 12
::::: Nos adelantan que hoy, en la sesión ordi
naria del Congreso local, el diputado inte
grante de la Asociación Parlamentaria Ciuda
dana, Royfid Torres, presentará un punto de
acuerdo, suscrito por legisladores del PRI,

PAN y PRD, para crear una
comisión investigadora ante
el hecho de que aún hay
procesos administrativos y
penales por el colapso de la
Línea 12 del Metro, tragedia
que hoy cumple un año, y
en la que murieron 26 per
sonas. El establecimiento de
esta comisión, nos dicen, se
encuentra estancado, debi

do a que los morenistas, que son la mayoría,
lo han impedido. Si bien han accedido a reali
zar algunas comparecencias o preguntas a los
funcionarios, para los diputados opositores ha
sido insuficiente, por lo que pedirán que se
discuta la posibilidad de crear la comisión.

¿Y para cuándo los cierres
de la Linea 1 del Metro?
::::: Le platicamos que en los últimos días ha
habido mucha confusión sobre la suspensión
del servicio de la Líneá 1 del Metro para ini
ciar las obras de modernización, por lo que las
autoridades del Sistema de Transporte Colecti
vo (STC), cuyo titular es Guillermo Calderón,
explicaron que sí habrá cierres, pero hasta el
segundo semestre del año. Ahora bien, parece
que tampoco se tiene muy definida la fecha,
toda vez que en el reporte que envió al Con
greso de la Ciudad, como parte del primer in
forme de avance trimestral, de plano dicen
que se pospone y no dan fecha alguna. Más
allá de que ya empezaron los trabajos previos
con CFE, ¿será que no quieren tener dos lí
neas del Metro con servicio suspendidos y
complicar aún más la logística y movilidad?
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Frena gobierno federal
conclusión de hospitales
en Edomex
::::: Nos dicen que en el Estado de México hay
ocho hospitales inconclusos, disido a que.§l "
gobierno federal no ha liberado la Clave Unica

de Establecimientos de Sa '.}¦ Qo
lud (CLUES) de cada unidad
para que puedan operar y
con ello aplicar los recursos
que se tienen reservados pa
ra ese propósito. Así lo reve
ló el secretario de Finanzas
mexiquense, Rodrigo Jar
que Lira, durante la entre
ga de la Cuenta Pública
2021 a la Legislatura estatal.

El funcionario indicó que proyectan una bolsa
de 866 millones de pesos, pero deben ser li
berados para usarse en los hospitales de Tlal
nepantla, Ecatepec, Zinacantepec, Zumpango,
Chicoloapan, Tepotzotlán, Coacalco y Tecá
mac, para atender a la población.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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El abogado de los dictadores

Cual abogado de oficio
u oficioso, el presi
dente López

Obrador intercedió el
viernes ante el presi
dente Joé Biden para
que "todos los países y
sus gobernantes" del
continente america
no fueran invitados a
la Cumbre de las
Américas que tendrá
lugar en junio en Los
Ángeles. Aunque no
mencionó nombres,
el presidente en reali
dad se refería a la nega
tiva del gobierno de Esta
dos Unidos, anfitriones de
esta cumbre, a invitar a los
tres dictadores activos de La
tinoamérica: Nicolás Madu
ro, de Venezuela; Miguel
DíazCanel, de Cuba; y Da
niel Ortega, de Nicaragua.
La respuesta a los oficios

de López Obrador en favor de
los tres gobernantes autori
tarios, llegó ayer mismo des
de la Casa Blanca: Estados
Unidos no invitará a Vene
zuela, Cuba y Nicaragua a la
cumbre de Los Ángeles por
considerarlos gobiernos an
tidemocráticos. Fue el subse
cretario de Estado para el He
misferio Occidental, Bryan
Nichols, quien ayer dejó en
cláro la posición de su go

bierno, ante las peticiones
que le hizo el presidente me
xicano a Biden:
Quedó claro, pues, que las

oficiosas peticiones del man
datario mexicano fueron de
sechadas por Biden, quien
por cierto en aquella llamada
telefónica del viernes tam
bién le pidió a López Obrador
que "México se sume a las
sanciones y represalias en
contra de Rusia por la inva
sión a Ucrania" y apoye así al
bloque de países que no sólo
han condenado esta inva

sión de palabra como lo hi
zo el gobierno mexicano si
no que también tome accio
nes para castigar al régimen
invasor de Vladimir Putin.

El choque de visiones y
posiciones sobre la política
latinoamericana entre las
administraciones de López
Obrador y Biden no es nuevo
y ya se había manifestado
desde la recepción de Estado
que el mexicano le ofreció al
dictador cubano, a quien tu
vo como invitado de honor
en las fiestas Patrias de 2021.
Luego vino la Cumbre de Es
tados Latinoamericanos y
del Caribe a la que vino tam

bién como invitado Nicolás
Maduro, y en el caso del dic
tador de Nicaragua, Daniel

Ortega, el gobierno mexica
no se ha negado a condenár
asesinatos, persecuciones y
encarcelamientos de candi
datos opositores, periodistas
y líderes disidentes.
Queda claro que, por algu

na extraña razón, al presi
dente se le da más fácil la
confrontación de posiciones
en las que no está de acuerdo
con Joe Biden, a quien sí se
atreve a responderle y a de
cirle cuando no coincide en
sus planteamientos, mien
tras que con Donald Trump
siempre se negó a contes
tarle ni con el pétalo de
una declaración, menos
un reclamo, cuando
despachaba en la Casa
Blanca y aun ahora que
ya está fuera del poder
y anda en campaña.
¿Por qué con Biden sí
puede diferir y recla
mar y no con Trump?
Lo más curioso es que

en sus peticiones "con to
do respeto" a Biden para
que aceptara incluir a los
dictadores de Cuba, Vene
zuela y Nicaragua en su
Cumbre del mes próximo,
López Obrador decíaayer que
la política estadunideñse ha
cia Latinoamérica debe cam
biar para ser más incluyente y
promover el diálogo entre to

dos. "Vamos a dialogar, va
mos a entendernos, vamos a
unirnos, vamos a hermanar
nos, eso es lo que necesita
mos, no la confrontación",
dijo el presidente mexicano. Y
¿entonces? Si lo tiene tan cla
ro por qué no lo practica en
casa, donde no dialoga ni con
ambientalistas, ni con oposi
tores, ni con feministas ni con
madres de desaparecidos;
mucho menos fomenta la
unión y lejos de "hermanar
nos" se empeña en dividir,
confrontar y polarizar a los
mexicanos entre sí. Con ra
zón le dicen siempre al tabas
queño que es un buen candil
de la calle. •
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AMLOy
Cuba: del
romance al
pragmatismo
incómodo

El próximo domingo,
cuando el presidente
López Obrador visite

Cuba, le será imposible no
recordar cuando, en el vera
no de 1988, decidió viajar a
la isla en compañía de su
entonces esposa, Rocío
Beltrán (fallecida en
2003), para decidir, jun
tos, qué hacer ante un hecho
singular: el ingeniero Cuau
htémoc Cárdenas —protago
nista de una campaña presi
dencial que ellos vieron de le
jos— había tocado a su puer
ta para ofrecerle la candida

tura al gobierno de Tabasco
por el Frente Democrático
Nacional (FDN). Primero lo
rechazó, luego pidió tiempo,
y al final, aceptó esa cita con
su destino.
Una década antes, como

director del Instituto Nacio
nal Indigenista (INI) en Na
cajuca, donde la familia Ló
pez Beltrán ocupó por algún
tiempo una choza de palma,
vara y guano, el ahora presi
dente acudió también a Cuba
para aprender de su progra
ma de alfabetización, y con el
apoyo del gobierno de Fidel
Castro, trajo a la zona chontal

a instructores para edificar
vivienda de bajo costo. Nació
entonces el "Plan de Cons
trucción Sandino", que le
vantó casi 600 casas para na
turales de la región.
r En aquel primer
Cárdenas Solórzano pidió a
no' ,.v/

Graco Ramírez convencer a
López Obrador. Quien sería
luego gobernador de Morelos
mostró paciencia suponiendo
a su paisano tabasqueño en
La Habana, deshojando la
margarita. Pero el avión que
debió trasladar a la pareja se
averió antes, en Mérida, por lo

que se refugiaron en Cancún,
según lo narró para un libro
del recordado periodista Jai
me Avilés. Fue lanzado por fin
al puesto de gobernador, ba
jando al candidato que ya ha
bía sido postulado, Gonzalo
González Calzada.
Es posible que durante su

periodo al frente del INI, Ló
pez Obrador —que prome
diaba apenas 25 años— haya
visto como ShangriLa los
usos de la política cubana. Pe
ro llegado 1983 vino su gran
tropezón, cuando el flamante
gobernador Enrique Gonzá
lez Pedrero lo destituyó como
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presidente del PRI ante una
rebelión de los alcaldes tabas
queños, que se quejaban de
que se quería gobernar desde
el partido. "Andrés, esto no es
Cuba", le dijo su mentor, él
mismo con simpatía intelec
tual por La Habana, casado
con una cubana, la escritora
Julieta Campo, a la que había
conocido durante sus estu
dios universitarios en París.
El ahora presidente López

Obrador puede traer esas his
torias en las alforjas, pero se
gún analistas y fuentes gu
bernamentales consultados

por este espacio, su acer
camiento con la isla po
co tiene que ver con
aquel viejo romance po
lítico con la revolución
cubana, y constituye en
cambio un ejercicio de
política pragmática.
Lo que Palacio busca es

reconstruir lo que ocurrió
durante décadas —pero se
perdió con los gobiernos
Fox, Calderón y Peña Nieto.

El contacto con Cuba ence
rraba varias facetas que siem
pre fueron útiles en las anti
guas administraciones del
PRI: tener peso sobre el Caribe
y Centroamérica, mostrar al
mundo un cariz progresista, y
cobrar un poco de estatura an
te Washington como interme
diario con La Habana

El problema es que el régi
men de Miguel DíazCanel
(con tres visitas a México en
tres años) no tiene el lustre
ideológico de antaño y exhibe
el rostro de una dictadura sos

tenida a garrotazos y cárcel
contra disidentes. La región
completa, Cuba incluida, ha
hecho prender alertas en la Ca
sa Blanca por nuevas oleadas
de migrantes ligadas á bandas
de traficantes de todo tipo. La
pacienciade Washington pare
ce agotarse ante esta crisis que
le trae costos políticos internos.
Se cierran los espacios para
una estrategia que dote a Mé
xico de peso en la definición de
soluciones para una zona cada

vez más en llamas. •
rockroberto@gma¡l.com
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AMLO y Vidanta: amor
con amor se paga
En uno de los mo

mentos más difíci
les del sexenio, el

empresario Daniel Chávez,
dueño del gigante turístico
Grupo Vidanta, lanzó un
salvavidas al presidente
López Obrador: días des
pués de que se reveló que
su hijo José Ramón vivía
como millonario sin que se
le conociera empleo, una
empresa de la familia de
Chávez emitió un comuni
cado diciendo que trabaja
ba para ellos en Texas.
Muy pronto se descu

brió que se trataba de un
empleo hechizo en una
empresa hechiza: su pági
na web tenía unas horas de
haberse creado, se habían
"pirateado" las fotografías
de los proyectos inmobilia
rios que promocionaba co
mo propios, sus supuestas
oficinas despertaron polé
mica por inconsistencias y
no había registro de que el
abogado José Ramón Ló
pez Beltrán contara con la
licencia de la barra texana
para ejercer.
Daniel Chávez no logró

lo que buscaba: desacredi
tar el reportaje que exhibía
los lujos del primogénito
del presidente. Pero lo in
tentó. Y para un presidente
que le gustan tanto los "di

En uno de los mo
mentos más difíci

les del sexenio, el
empresario Daniel Chávez,
dueño del gigante turístico
Grupo Vidanta, lanzó un
salvavidas al presidente
López Obrador: días des
pués de que se reveló que
su hijo José Ramón vivía
como millonario sin que se
le conociera empleo, una
empresa de la familia de
Chávez emitió un comuni
cado diciendo que trabaja
ba para ellos en Texas.
Muy pronto se descu

brió que se trataba de un
empleo hechizo en una
empresa hechiza: su pági
na web tenía unas horas de
haberse creado, se habían
"pirateado" las fotografías
de los proyectos inmobilia
rios que promocionaba co
mo propios, sus supuestas
oficinas despertaron polé
mica por inconsistencias y
no había registro de que el
abogado José Ramón Ló
pez Beltrán contara con la
licencia de la barra texana

para ejercer.
Daniel Chávez no logró

lo que buscaba: desacredi
tar el reportaje que exhibía
los lujos del primogénito
del presidente. Pero lo in
tentó. Y para un presidente
que le gustan tanto los "di

chos", la intención es lo
que cuenta.
Se ve que quedó muy

agradecido con Daniel
Chávez Morán, un hombre
de negocios verdadera
mente cercano a López
Obrador: lo apoyó en sus
aventuras de campaña y
cuando finalmente ganó,
AMLO lo invitó a la signi
ficativa cena privada en su
departamento la noche del
triunfo, lo integró a su con
sejo asesor empresarial y le
encomendó supervisar el
Tren Maya.
Así que bajo el manto del

"amor con amor se paga",
López Obrador ha corres
pondido a Chávez Morán
su esfuerzo y lealtad en el
caso de la "casa gris". Se ha
emprendido desde Palacio
Nacional una campaña de
desprestigio contra los dos
principales competidores
de Grupo Vidanta: Grupo
Xcaret y Grupo Palace.
Tan sólo en las semanas

recientes, López Obrador
ha atacado seis días a Xca
ret en su conferencia ma

Se ha emprendido una campaña de
desprestigio contra los principales
competidores de Grupo Vidanta.

ñanera, acusándolo de de
vastación ecológica. Inclu
so el vocero presidencial,
Jesús Ramírez, tuiteó el 27
de abril acusando a Xcaret

de "ecocidio". "La empresa
perforó cenotes, desvió ríos
subterráneos y creó cana
les artificiales", publicó el
portavoz del primer man
datario mexicano.
En el mismo sentido, el

pasado 25 de abril, un re
portero de la conferencia
mañanera del presidente
acusó —muy al estilo de la
mañanera— al dueño de
Grupo Palace de haber re
cibido contratos por 178
millones de pesos en el se
xenio de Felipe Calderón
para hacer obras que nun
ca entregó. El reportero re
mató: "este empresario ho
telero es uno de los am
bientalistas altruistas que
denunciamos hace 15 días

y el cual aporta dinero a los
que están en la campaña de
oposición del Tren Maya".
El presidente, quien le pi
dió repetir el nombre del
dueño de Palace como para
machacar, sentenció de in
mediato: "es que se dedica
ban a saquear, a robar y ha
bía impunidad". El empre
sario hotelero aclaró des
pués, por su lado, que su
negocio es meramente tu
rístico y que jamás ha teni
do contratos de obra por
que no se dedica a la cons
trucción. Nada que le im
porte a López Obrador: el
golpe estaba dado. No fal
tará quien, con dos gramos
de malicia, diga que pasó
de presidente a cabildero
de Vidanta. •
historiasreportero@gmail.com

ñanera, acusándolo de de
vastación ecológica. Inclu
so el vocero presidencial,
Jesús Ramírez, tuiteó el 27
de abril acusando a Xcaret
de "ecocidio". "La empresa
perforó cenotes, desvió ríos
subterráneos y creó cana
les artificiales", publicó el
portavoz del primer man
datario mexicano.
En el mismo sentido, el

pasado 25 de abril, un re
portero de la conferencia
mañanera del presidente
acusó —muy al estilo de la
mañanera— al dueño de
Grupo Palace de haber re
cibido contratos por 178
millones de pesos en el se
xenio de Felipe Calderón
para hacer obras que nun
ca entregó. El reportero re
mató: "este empresario ho
telero es uno de los am
bientalistas altruistas que
denunciamos hace 15 días
y el cual aporta dinero a los
que están en la campaña de
oposición del Tren Maya".
El presidente, quien le pi
dió repetir el nombre del
dueño de Palace como para
machacar, sentenció de in
mediato: "es que se dedica
ban a saquear, a robar y ha
bía impunidad". El empre
sario hotelero aclaró des
pués, por su lado, que su
negocio es meramente tu
rístico y que jamás ha teni
do contratos de obra por
que no se dedica a la cons
trucción. Nada que le im
porte a López Obrador: el
golpe estaba dado. No fal
tará quien, con dos gramos
de malicia, diga que pasó
de presidente a cabildero
de Vidanta. •
historiasreportero@gmail.com
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Los secuestradores,
por ellos mismos
Habla el secuestrador

Noé Robles Hernán
dez, miembro de la

banda que en 2008 secuestró
al niño Fernando Martí:
"Tengo encima 34 se

cuestros y ocho homici
dios. Llegamos a mutilar,
cortamos orejas y dedos.
Pero en el momento en
que tú mutilas a alguien,
matas a un acompañante
o lastimas de alguna for
ma a la víctima, estás fal
tando a tu palabra, eso te
hace perder credibilidad.
Lo hacía Arizmendi, por
ejemplo, ese cuate pedía
15 millones; no los entrega
ban y cortaba una oreja. Vol
vía a llamar, pedía 10 millo
nes, no los tenían, cortaba la
otra oreja; volvía a llamar pi
diendo 5 millones, ¿ni eso te
nían? Los mataba. Esas son

chingaderas. En vez de darle
valor a tu víctima, le vas res
tando y restando".
Prosigue Robles, apodado

El Cua Cua:

"Fui una persona muy
mala, maté a mucha gente
inocente. Todavía me acuer

do de la primera vez que ma
té a alguien: me tocó hacerlo,
eran órdenes de arriba. Me
dijeron: 'Este güey no pagó,
chíngatelo'. Me dijeron que
lo ahorcara. Al principio no
lo quería hacer, era mi pri
mera vez y no sabía cómo.
Unos amigos me ayudaron;
ya después lo hacía solo. La
gran mayoría de las veces los
asfixiábamos; no usábamos
armas porque era mucho rui
do y deja más huella...
"Cuando me pasaron en la

hicieron ver como un
lonstruo sin sentÉmier«os~y

Habla el secuestrador
Noé Robles Hernán
dez, miembro de la

banda que en 2008 secuestró
al niño Fernando Martí:
"Tengo encima 34 se

cuestros y ocho homici
dios. Llegamos a mutilar,
cortamos orejas y dedos.
Pero en el momento en

que tú mutilas a alguien,
matas a un acompañante
o lastimas de alguna for
ma a la víctima, estás fal
tando a tu palabra, eso te
hace perder credibilidad.
Lo hacía Arizmendi, por
ejemplo, ese cuate pedía
15 millones; no los entrega
ban y cortaba una oreja. Vol
vía a llamar, pedía 10 millo
nes, no los tenían, cortaba la
otra oreja; volvía a llamar pi
diendo 5 millones, ¿ni eso te
nían? Los mataba. Esas son
chingaderas. En vez de darle
valor a tu víctima, le vas res
tando y restando".
Prosigue Robles, apodado

El Cua Cua:

"Fui una persona muy
mala, maté a mucha gente
inocente. Todavía me acuer
do de la primera vez que ma
té a alguien: me tocó hacerlo,
eran órdenes de arriba. Me
dijeron: 'Este güey no pagó,
chíngatelo'. Me dijeron que
lo ahorcara. Al principio no
lo quería hacer, era mi pri
mera vez y no sabía cómo.
Unos amigos me ayudaron;

gran mayoría de las veces los
asfixiábamos; no usábamos
armas porque era mucho rui
do y deja más huella...
"Cuando me pasaron en la

hicieron ver como un
lonstruo sin sentÉmier«os~y

yo no soy así..."
Habla Aurelio Arizmendi,

hermano del secuestrador co
nocido como El Mochaorejas:
"Llegamos con el secuestra

do y le dije a mi hermano: 'Cór
tale las orejas, que se chingue'.
Agarramos una navaja, le corta
mos las dos orejas y las pusimos
en una bolsa.. Nunca secues

tramos a mujeres ni niños. Eso
está mal. Esa era una regla de 1a
banda. Porque desde mi casa
me enseñaron que a las mujeres
y a los niños se les respeta..."
Cuenta Daniel Arizmendi,

El Mochaorejas, acaso el se
cuestrador más sanguinario
de todos los tiempos, que en
1991 fue detenido por robo de
autos: lo encerraron en el pe
nal de Barrientes:
"Así como entré salí... Yo

terna a la policía comprada. El

famoso dizque 'superpolicía'
(Alberto Pliego Fuentes, co
mandante de la Policía Fede
ral Preventiva), me hablaba y
me daba el pitazo: 'Sabe qué,
pélese ya estamos en Morelos
y lo estamos buscando... Si yo
no hubiera tenido comprada
a toda la policía, me hubieran
agarrado desde años antes".
Habla Oscar Alpízar, El

Chalán, sentenciado a 48
años por el secuestro.de un
empresario textil y su hijo:
"De cada diez secuestros,

siete eran patrocinados por
una persona cercana... No sé
por qué los familiares o ami
gos ponen a las víctimas, es
algo que no entiendo".
Saskia Niño de Rivera y

Manuel López San Martín
acaban de publicar un libro
estrujante sobre lo que Mé
xico ha vivido en las últimas
décadas: "El infierno tan
temido. El Secuestro en
México. Testimonios de
sobrevivientes y secues
tradores" (Aguilar, 2022).
En la primera parte del

volumen, a la que me he re
ferido aquí, algunos de los
grandes victimarios de Mé
xico, encerrados de por vida
en penales federales, fueron
buscados en sus celdas por los
autores; los convencieron de
hablan con sentencias eternas
sobre la cabeza, ellos narraron
sus vidas, su ingreso al crimen.
Hablaron, finalmente, de todo
lo que le hicieron a la gente.
Las primeras 129 páginas

recogen testimonios
de los propios secuestradores

atrozmente, la ver
sión de estos: algo de lo que a
México le ocurrió, algo que
los mexicanos hemos sufrido

40 años.
Todo esto hiela la sangre. La
cara de la moneda está en

páginas siguientes, en don
Niño de Rivera y López San

Martín recogen el testimonio
seis víctimas de secuestro:
relato aterrador, verdadera

mente indescriptible, de algo
ha continuado ocurriendo
el país. Un puño de historias
las que me referiré en la en

trega de mañana. •

famoso dizque 'superpolicía'
Alberto Pliego Fuentes, co
mandante de la Policía Fede

Preventiva), me hablaba y
me daba el pitazo: 'Sabe qué,
pélese ya estamos en Morelos
lo estamos buscando... Si yo

no hubiera tenido comprada
toda la policía, me hubieran

agarrado desde años antes".
Habla Oscar Alpízar, El

Chalán, sentenciado a 48
años por el secuestro.de un
empresario textil y su hijo:
"De cada diez secuestros,

siete eran patrocinados por
una persona cercana... No sé
por qué los familiares o ami
gos ponen a las víctimas, es
algo que no entiendo".
Saskia Niño de Rivera y

Manuel López San Martín
acaban de publicar un libro
estrujante sobre lo que Mé
xico ha vivido en las últimas
décadas: "El infierno tan
temido. El Secuestro en
México. Testimonios de
sobrevivientes y secues
tradores" (Aguilar, 2022).
En la primera parte del

volumen, a la que me he re
ferido aquí, algunos de los
grandes victimarios de Mé
xico, encerrados de por vida
en penales federales, fueron
buscados en sus celdas por los
autores; los convencieron de
hablan con sentencias eternas
sobre la cabeza, ellos narraron
sus vidas, su ingreso al crimen.
Hablaron, finalmente, de todo
lo que le hicieron a la gente.
Las primeras 129 páginas

del libro recogen testimonios
de los propios secuestradores
y cuentan, atrozmente, la ver
sión de estos: algo de lo que a
México le ocurrió, algo que
los mexicanos hemos sufrido
en los últimos 30 o 40 años.
Todo esto hiela la sangre. La

otra cara de la moneda está en

las páginas siguientes, en don
de Niño de Rivera y López San
Martín recogen el testimonio
de seis víctimas de secuestro:
el relato aterrador, verdadera
mente indescriptible, de algo
que ha continuado ocurriendo
en el país. Un puño de historias
a las que me referiré en la en
trega de mañana. •
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Dos Bocas, refinando
corrupción
"No hay peor olor que el

que despide la bondad co
rrompida"

Henry David Thoreau

Seguramente, el pró
ximo 2 de julio López
Obrador inaugurará

la refinería Olmeca de Dos
Bocas con un show muy pa
recido al que hizo con el ae
ropuerto Felipe Ángeles: ha
brá acarreados desgarrán
dose la garganta con porras
a la 4T, habrá discursos
triunfales, ¡sí se pudo, sí se
pudo!, habrá hasta tortas, re
frescos y tlayudas en una
obra que será prácticamente
inservible y que seguirá en
construcción después de to
da la alharaca.
De acuerdo a Bloomberg,

el costo de Dos Bocas ronda
rá los 12,500 millones de dó
lares, casi 40% más que los
8,900 millones inicialmente
prometidos de presupuesto,
pero el mayor problema no
pasa por el escandaloso so
brecosto sino por la cada vez
más evidente y documenta
da corrupción.
De entrada, el nombra

miento, en 2019, de Leonar
do Cornejo Serrano como di
rectivo de la refinería ha sido
un tema incómodo para la
misma secretaria de Energía
Rocío Nahle. El funcionario
ha sido involucrado e inves

Seguramente, el pró
ximo 2 de julio López
Obrador inaugurará

la refinería Olmeca de Dos
Bocas con un show muy pa
recido al que hizo con el ae
ropuerto Felipe Ángeles: ha
brá acarreados desgarrán
dose la garganta con porras
a la 4T, habrá discursos
triunfales, ¡sí se pudo, sí se
pudo!, habrá hasta tortas, re
frescos y tlayudas en una
obra que será prácticamente
inservible y que seguirá en
construcción después de to
da la alharaca.
De acuerdo a Bloomberg,

el costo de Dos Bocas ronda
rá los 12,500 millones de dó
lares, casi 40% más que los
8,900 millones inicialmente
prometidos de presupuesto,
pero el mayor problema no
pasa por el escandaloso so
brecosto sino por la cada vez
más evidente y documenta
da corrupción.
De entrada, el nombra

miento, en 2019, de Leonar
do Cornejo Serrano como di
rectivo de la refinería ha sido
un tema incómodo para la
misma secretaria de Energía
Rocío Nahle. El funcionario
ha sido involucrado e inves

tigado por la FGR en la tra
ma de corrupción de Ode
brecht, dada la asignación y
validación de contratos eje
cutados por la empresa em
blema de corrupción para
una obra en Tula durante el
sexenio de Peña Nieto.
Por aquel entonces, Corne

jo Serrano, subdirector de Pe
mex, recibió en sus oficinas a
Luis Meneses Weyll, director
de Odebrecht en México,
¡unas 47 veces!, de acuerdo a
la investigacióa Odebrecht
habría pagado 6 millones de
dólares en sobornos a Emilio
Lozoya, entonces jefe de Cor
nejo, para que se le adjudica
ran las obras de Tula
Sin embargo, aún más es

candaloso resulta el caso del
empresario hidalguense
Juan Carlos Tapia Vargas, de
nunciado penalmente por
huachicoleo del poliducto
TulaSalamanca, bajo el ex
pediente FED/HGO/TU
LA/0000397/2017ycuya em
presa, Cintapia, fiie encon
trada culpable de operacio
nes irregulares con Odebre
cht y sancionada por la Se
cretaría de la Función Públi
ca en el 2019, inhabilitando al
empresario para obtener

Veremos si ensalzan a un empresa
rio manchado de corrupción.

contratos públicos por dos
años y medio.
Pero el castigo para Tapia

Vargas no duró ni dos meses,
pues mediante un tinglado de
empresas fachada, como Me
xicana de Recipientes a Pre
sión logró adjudicarse, poco
después de la inhabilitacióa
el contrato PTHDS007/2019
por más de 78 millones de dó
lares para la construcción del
elefante blanco insignia de
López Obrador.
Además, otras empresas

donde Tapia Vargas figura
como accionista relevante,
como Mepi, CGI, Proesa o
MAO han sido subcontrata

das por grandes consorcios
como ICÁ o Samsung Engi
neering para participar en ca
si todas las fases de la cons
trucción de la refinería.
¿Engañó Juan Carlos Ta

pia Vargas a PTI Infraestruc
tura y Desarrollo, la filial de
Pemex creada para cons
truir la Refinería y a consor
cios internacionales para
obtener los contratos o más
bien "alguien" le ayudó a ga
nar la partida?
Las autoridades saben

bien sobre estos hechos, ha
ce unas semanas fue presen
tada una denuncia ante di
versas dependencias, in
cluida la FGR; ya veremos sí
no salen con que "hay otros
datos" y terminan ensalzan
do a un empresario man
chado de corrupción, pero
100% leal al régimen.
DE COLOFÓN. Como el

AIFA ha sido un fracaso,
obligarán a varias aerolíneas
a operar desde ahí, se viene
un decretazo que reubicará
varios vuelos para salir des
de el Felipe Ángeles, si no
era por las buenas...

Y todavía faltan 881 días para
que se termine el sexenio. •

contratos públicos por dos
años y medio.
Pero el castigo para Tapia

Vargas no duró ni dos meses,
pues mediante un tinglado de
empresas fachada, como Me
xicana de Recipientes a Pre
sión logró adjudicarse, poco
después de la inhabilitacióa
el contrato PTHDS007/2019
por más de 78 millones de dó
lares para la construcción del
elefante blanco insignia de
López Obrador.
Además, otras empresas

donde Tapia Vargas figura
como accionista relevante,
como Mepi, CGI, Proesa o
MAO han sido subcontrata
das por grandes consorcios
como ICÁ o Samsung Engi
neering para participar en ca
si todas las fases de la cons
trucción de la refinería.
¿Engañó Juan Carlos Ta

pia Vargas a PTI Infraestruc
tura y Desarrollo, la filial de
Pemex creada para cons
truir la Refinería y a consor
cios internacionales para
obtener los contratos o más
bien "alguien" le ayudó a ga
nar la partida?
Las autoridades saben

bien sobre estos hechos, ha
ce unas semanas fue presen
tada una denuncia ante di
versas dependencias, in
cluida la FGR; ya veremos sí
no salen con que "hay otros
datos" y terminan ensalzan
do a un empresario man
chado de corrupción, pero
100% leal al régimen.
DE COLOFÓN. Como el

AIFA ha sido un fracaso,
obligarán a varias aerolíneas
a operar desde ahí, se viene
un decretazo que reubicará
varios vuelos para salir des
de el Felipe Ángeles, si no
era por las buenas...

Y todavía faltan 881 días para
que se termine el sexenio. •
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Cuando el 2%
esaspiracional
Durante el sexenio de

Enrique Peña Nieto
se criticó amplia

mente la mediocridad del
crecimiento económico. Ci
tábamos cifras que mostra
ban cómo México tenía la
capacidad de crecer más
que el 2% que en ese enton
ces considerábamos medio
cre y que mostraba el creci
miento de las últimas déca
das del país.
Entre 1995 y 2020, la eco

nomía mexicana creció 2.4%

en promedio por año, 83%
punta a punta, considerando
desde luego la gran contrac
ción económica que se dio en
1995. Ese 2.4% nos parecía
mediocre dado que México
tenía el potencial de crecer
más, quizás hasta un 3.5% en
el mejor de los escenarios. Es
decir, dada la capacidad ins
talada que había, y usándola
al máximo, México terna la
posibilidad de crecer más. No
hacerlo era desperdiciar la
oportunidad y dejar capital
físico y humano sin utilizar,
rezagándonos año con año.
Y dado que para un país con
el nivel de desarrollo que tie
ne México, el bienestar está
todavía profundamente li
gado al crecimiento econó
mico, esas oportunidades
perdidas representaban pér
didas en bienestar o en pro
greso social.

Durante el sexenio de

Enrique Peña Nieto
se criticó amplia

mente la mediocridad del
crecimiento económico. Ci
tábamos cifras que mostra
ban cómo México tenía la
capacidad de crecer más
que el 2% que en ese enton
ces considerábamos medio
cre y que mostraba el creci
miento de las últimas déca
das del país.
Entre 1995 y 2020, la eco

nomía mexicana creció 2.4%
en promedio por año, 83%
punta a punta, considerando
desde luego la gran contrac
ción económica que se dio en
1995. Ese 2.4% nos parecía
mediocre dado que México
tenía el potencial de crecer
más, quizás hasta un 3.5% en
el mejor de los escenarios. Es
decir, dada la capacidad ins
talada que había, y usándola
al máximo, México terna la
posibilidad de crecer más. No
hacerlo era desperdiciar la
oportunidad y dejar capital
físico y humano sin utilizar,
rezagándonos año con año.
Y dado que para un país con
el nivel de desarrollo que tie
ne México, el bienestar está
todavía profundamente li
gado al crecimiento econó
mico, esas oportunidades
perdidas representaban pér
didas en bienestar o en pro
greso social.

Durante la administra
ción de Peña Nieto el creci
miento promedio anual de la
economía mexicana fue cer
cano a 2.5%. Entre el inicio y
el fin de su administración la
producción del país creció
casi 13%. El sexenio previo
—al que le tocó la crisis fi
nanciera internacional— tu
vo un crecimiento promedio
anual de 1.7%, con una caída
fuerte en 2008 seguido de un
rebote en 2009 que repre
sentó una recuperación casi
completa de lo perdido el
año previo. De inicio a fin, la
economía mexicana duran
te el sexenio de Felipe Calde
rón creció 8.4%. Con Fox, la
producción creció en pro
medio cada año 2%, habien
do iniciado esa administra
ción con una ligera contrac
ción en 2001. En esos seis
años, la economía del país
creció de manera acumula
da casi 14%.
Cómo han cambiado las

cosas. Hoy, de acuerdo con
la mayoría de los analistas,
la economía mexicana no

tiene las condiciones para
crecer ni a 2%. Ayer se pu

No hay que dejar de lado que duran
te 2019, sin pandemia, sin guerra, la
economía también decreció.

blicó la encuesta de abril de

especialistas de Banco de
México y muestra que en los
meses que han transcurrido
en este2022 las expectativas
de crecimiento económico

para este año no han hecho
mas que contraerse —de
2.2% a 2% a 1.8% y ahora a
1.72%. Para el próximo año,
las expectativas son ligera
mente mejores, se espera un
crecimiento de 2%.
Nadie conoce el futuro,

pero supongamos por un
momento que las expectati
vas mostradas en esta en

cuesta se materializan y cre
cemos este año a una tasa de

1.73% y los dos siguientes a
tasas de 2% cada uno. De ser
ese el caso, la economía me
xicana durante el sexenio de
López Obrador habría creci
do en promedio anual a una
tasa de 0.35%. De inicio a fin,
la producción del país habría
crecido de forma acumulada
2.2%. El crecimiento más ba

jo por sexenio desde, por lo
menos, 1982.
Podremos adjudicárselo

todo a la pandemia, pero es
taríamos cometiendo un

grave error al dejar de lado
que durante 2019, sin pan
demia, sin guerra, sin dis
torsiones en las cadenas de
suministro la economía me
xicana también decreció.
Durante los años que lle

va esta administración se ha

destruido parte de esa capa
cidad instalada que men
cionaba al principio. Ya no
tenemos la capacidad de
crecer a 3.5%, probablemen
te tampoco a 3%. ¿Tendrá si
quiera el país la capacidad
de crecer a 2% o también se
rá aspiracional? •

@ValeriaMoy

blicó la encuesta de abril de
especialistas de Banco de
México y muestra que en los
meses que han transcurrido
en este2022 las expectativas
de crecimiento económico

para este año no han hecho
mas que contraerse —de
2.2% a 2% a 1.8% y ahora a
1.72%. Para el próximo año,
las expectativas son ligera
mente mejores, se espera un
crecimiento de 2%.
Nadie conoce el futuro,

pero supongamos por un
momento que las expectati
vas mostradas en esta en

cuesta se materializan y cre
cemos este año a una tasa de

1.73% y los dos siguientes a
tasas de 2% cada uno. De ser
ese el caso, la economía me
xicana durante el sexenio de
López Obrador habría creci
do en promedio anual a una
tasa de 0.35%. De inicio a fin,
la producción del país habría
crecido de forma acumulada
2.2%. El crecimiento más ba

jo por sexenio desde, por lo
menos, 1982.
Podremos adjudicárselo

todo a la pandemia, pero es
taríamos cometiendo un
grave error al dejar de lado
que durante 2019, sin pan
demia, sin guerra, sin dis
torsiones en las cadenas de
suministro la economía me
xicana también decreció.

Durante los años que lle
va esta administración se ha

destruido parte de esa capa
cidad instalada que men
cionaba al principio. Ya no
tenemos la capacidad de
crecer a 3.5%, probablemen
te tampoco a 3%. ¿Tendrá si
quiera el país la capacidad
de crecer a 2% o también se
rá aspiracional? •

@ValeriaMoy
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Recuperación nacional,
una realidad visible
• Las exportaciones en marzo de este año rompieron récord,
ascendiendo por encima de los 52 mil millones de dólares.

A pesar de la desaceleración económica mundial que provocó la
pandemia por covid19 y el conflicto armado entre Rusia y Ucra
nia, que trajo consigo un alza generalizada de precios, el país se
encuentra con rumbo acelerado y constante hacia la reactivación
y el crecimiento económico.

Lo anterior es consecuencia de las finanzas públicas sanas
generadas por el ahorro que trae consigo la austeridad republi
cana y el combate a la corrupción, que desde el 2018 la actual
administración ha tenido como eje prioritario.

Como ejemplo, el Inegi reportó que en el primer trimestre de
2022 tuvimos un crecimiento de 0.9% y, con respecto a lo regis
trado en el mismo periodo del año 2021, el crecimiento fue de

1.6 por ciento. Además de que, a nivel internacional, está
mejorando la perspectiva crediticia de nuestro país.

De igual forma, las exportaciones en el mes de marzo
del presente año rompieron récord, ascendiendo por en
cima de los 52 mil millones de dólares, lo que representa
un crecimiento de 20.9 por ciento.

Todo esto genera confianza a los inversionistas nacio
nales y extranjeros, lo que genera crecimiento y desarrollo
económico al país y a la pobla
ción. A mediano plazo se traduci
rá en una disminución de precios
y en una mejora en el nivel de
vida de los ciudadanos.

Con las reformas aprobadas en
el Pleno del Senado de la Repúbli
ca por el Grupo Parlamentario de
Morena, coordinado por el sena
dor Ricardo Monreal Ávila, damos
pasos firmes hacia la reactivación
económica, encaminados para que
a todas y todos nos vaya bien.
No cabe duda de que la ac

tual administración, encabezada
por el licenciado Andrés Manuel
López Obrador, trabaja día a día llevando a la realidad la
transformación nacional.

No dejamos de trabajar un solo momento en pro de las
familias mexicanas, consolidando la recuperación del país.
Estamos mejorando tangiblemente las condiciones de vida
de las y los mexicanos.

O
*Presidente de la Comisión de Hacienda y Crédito Público

La actual
administración,
encabezada por
López Obrador,
trabaja día
a día llevando
a la realidad la
transformación
nacional.
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¡Sin las mujeres,
perdemos el rumbo!
El 20 de abril de 1922, Florence Gordon y Grace Munro,
dos mujeres australianas preocupadas por la falta de servi
cios y recursos para mujeres y niños en zonas rurales y re
motas de Australia, organizaron una conferencia en Sídney,
que luego se convirtió en la Asociación de Mujeres Rurales
(CWA). Cien años después, actualmente CWA es el mayor
grupo de apoyo y promoción regional y rural en Australia.
Cuando pensamos en la CWA, a menudo pensamos, triste y
erróneamente, en mujeres rurales que se reúnen para plati
car y tomar el té con pastelillos. Pero esta pintoresca imagen
no hace justicia a la importante contribución de la CWA a
la historia y economía de Australia. Durante la Prime
ra Guerra Mundial y la Gran Depresión, la CWA elaboró y
distribuyó paquetes de alimentos y donó ropa reciclada.
Mantuvieron al país de pie mientras los hombres luchaban
en la guerra.

Luego, el 27 de julio de 1942 se crearon las Fuerzas Te
rrestres de Mujeres Australianas (AWLA), tomando como
base una agrupación militar británica similar. Durante la
Segunda Guerra Mundial, muchas mujeres, incluyendo ado
lescentes, ofrecieron servir como voluntarias en la AWLA
para trabajar en las granjas de toda Australia y sustituir a los
hombres que estaban peleando nuevamente en otra guerra.
Fue así como ellas mantuvieron a nuestra nación alimenta
da y al sector agrícola produciendo alimentos.
Cuando los precios interna
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cionales de la lana se desploma
ron, fomentaron y defendieron el
consumo local. Muchas mujeres
se pusieron a tejer para enviarle
a los hombres en el frente de ba
talla calcetines de lana, chalecos
y otros artículos.
Nuestra industria de la lana

sobrevivió gracias a la promo
ción y cuidados de ellas. Tomó
40 años reconocer las aportacio
nes de estas mujeres y su servicio
prestado durante conflictos armados, pero ahora ya pueden
marchar, y lo hacen, en nuestros desfiles militares.

Hoy, las mujeres sirven en nuestras Fuerzas Armadas, no:
sólo como enfermeras, sino como soldados, pilotos y mari
nos en combate junto con nuestros hombres. Hoy, como lo
han hecho a lo largo de la historia de Australia, contribuyen
de forma indispensable a nuestra libertad y seguridad.

Australia no es único en este sentido. Por todo México
hay mujeres trabajando en comunidades rurales y remotas
como prestadoras de servicios y cuidadoras. Las mujeres
mexicanas también forman pane de las Fuerzas Armadas,
Incluyendo la Guardia Nacional, y trabajan para proteger a
México y su gente.

Actualmente, México forma parte del Consejo de Segu
ridad de la ONU y promueve una agenda de política exte
rior feminista. Ya sea en Australia o en México, reconocer el
papel de las mujeres en nuestras sociedades, y las labores
indispensables que desempeñan, son vitales para nuestro
futuro.
¡Vivan las mujeres de Australia, México y de todo el
mundo! >

Como lo han

hecho a lo largo
de la historia,
las australianas
contribuyen hoy
a la libertad y
la seguridad.

Espero sus comentarlos en
downunder.mexlco@dfat.gov.au o en Facebooky

en Twíttercomo @AusEmbMex
'Embajador de Australia en México
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Transparencia, diálogo
y defensa de los
intereses de México
Uno los principales objetivos del quehacer diplomático es
llegar a entendimientos incluso con quienes no estamos de
acuerdo. Fue así como en el verano de 2019, por instrucciones
del presidente López Obrador, el canciller Ebrard encabezó
una delegación que rechazó la imposición de un Acuerdo de
Tercer País Seguro, sin detonar la amenaza arancelaria del en
tonces presidente Trump. Así, observamos el cumplimiento
de nuestra tarea central: el ejercicio del diálogo para evitar
confrontaciones, aun entre visiones políticas opuestas. No obs
tante, recientemente se han difundido algunas declaraciones
que, en honor a la verdad, vale la pena aclarar.

En primer lugar, la Embajada de México en Estados Unidos
fue partícipe de las conversaciones diplomáticas. La embaja
dora Martha Bárcena, en su momento, participó en la defini
ción de las estrategias que se llevaron a cabo. Con base en una
diplomacia de unidad nacional, se informó, en tiempo y forma,
al Senado de la República y hubo un nutrido debate con todas
las fuerzas políticas sobre lo sucedido. Llevamos a cabo una
estrategia de la cual el equipo de nuestra embajada fue central
y que también tomó en cuenta los necesarios contrapesos y el
escrutinio del Legislativo.

En segundo lugar, se ha señalado que Javier López Casarín
encabezó Una supuesta negociación del programa conocido
como Quédate en México, previo
a la entrada del actual gobierno.
Esto es también falso, como lo es
el establecimiento de una supues
ta oficina paralela. Como parte del
equipo del entonces canciller de
signado, López Casarín participó
en la organización logística en una
serie de eventos que fueron públi
cos y transparentes. Por ejemplo,
la visita del exsecretario Pompeo
con una delegación de Estados
Unidos, poco después de la elec

ción, en julio de 2018.
También es falso que haya ha

bido una reunión secreta entre el
canciller Ebrard y el expresiden
te Trump. La única reunión entre
ambos ocurrió el 10 de septiembre de 2019, meses después de
la negociación que evitó la imposición de aranceles. Ese breve
encuentro se dio después de una reunión en la que presenta
mos los resultados de la estrategia mexicana y rechazamos de
manera definitiva la negociación de un Acuerdo de Tercer País
Seguro. El secretario Ebrard nos reseñó el contenido de esa
conversación en la residencia de nuestra embajadora, estando
el autor de este texto presente.

Los resultados de las negociaciones de ese periodo están a
la vista. A pesar de la negativa por parte de México a la principal
demanda estadunidense, no hubo una confrontación con EU
ni tampoco una guerra comercial —hechos que hubieran te
nido efectos muy negativos para ambos países. Además, plan
teamos entonces y ahora la necesidad de tener una robusta
cooperación para el desarrollo de la región. En síntesis, hemos
realizado un trabajo anclado en la transparencia, el diálogo y
la defensa firme de los intereses de nuestro país.

Naturalmente, la voluntad de diálogo del gobierno de Mé
xico es permanente. La relación con la administración del
presidente Biden es indudablemente sólida. En ese sentido,
acompaño estos días al canciller Ebrard a la capital de Estados
Unidos. La visita de trabajo, donde conversaremos con los se
cretarios Antony Bllnken y Alejandro Mayorkas, entre otros,
busca enfatizar justamente la voluntad de diálogo de México
en el marco de la Cumbre de las Américas, a celebrarse en ju
nio en Los Ángeles, California. Además, revisaremos avances y
próximos pasos en materia de cooperación para el desarrollo
en las comunidades de origen de las personas migrantes, a fin
de que migrar sea una opción y no una obligación —como ha
señalado el presidente López Obrador.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte de la SRE
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relación con la
administración

Biden es
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ISLA

¿Cuál es la isla más grande del mundo?

R. A veces, las definiciones geográficas pueden ser un poco
complicadas. A primera vista, identificar la isla más grande
del mundo parece un simple proceso de comparación de ta
maño. Groenlandia cubre un área de 836 mil 300 millas cua
dradas, más del doble que de la siguiente isla más grande,
Nueva Guinea.

Australia, sin embargo, es significativamente más grande, con
casi 3 millones de millas cuadradas.

Al igual que Groenlandia y todas las demás islas del planeta,
este país de las antípodas está rodeado de agua. Sin embargo,
para calificar como isla, tampoco puede considerarse un con
tinente. Australia, por supuesto, es un continente, pero geoló
gicamente, Groenlandia se encuentra en la placa tectónica de
América del Norte y, por lo tanto, forma parte del continente
de América del Norte.

Esa distinción hace de Groenlandia la isla más grande del
mundo.

PHOENIX O FÉNIX
¿Cómo nació la leyenda del fénix sagrado?
R. El fénix es un ave sagrada asociada con el fuego, el sol y el
renacimiento. Aproximadamente del tamaño de un águila, se
dice que tiene un plumaje rojooro, una cola larga y una can
ción armoniosa que suena como una flauta.
Las versiones de la criatura se encuentran en el folclor egipcio,
griego y chino, entre otros lugares.

En una leyenda antigua, después de 500 años de vida, el fénix
hacía un nido de ramitas secas, golpeaba rocas con su pico
hasta que encendía una chispa y luego se incendiaba.
Una vez que el fuego se enfriara, un nuevo fénix se levanta
ría de las cenizas. Los primeros escritores cristianos lo vieron
como una imagen de la Resurrección. El ave también estaba
asociada con la inmortalidad, y sólo se decía que existía una
en un momento dado.

EL CLIMA/RICARDO ARTURO

Tanto que se habla del cambio climático, ¿cómo podemos sa
ber qué tanto influyó en el desarrollo del ser humano cuando
no disponía de la ayuda de la ciencia ni de la tecnología que
actualmente tenemos?

R. Don Ricardo Arturo, recientes estudios han identificado tres
conclusiones generales sobre cómo el clima dio forma a dónde
y cuándo se asentaron los antiguos homínidos, ayudando a
determinar la evolución de nuestra especie" (Tara Yarlagadda,
Inverse).

"En primer lugar, el clima "ayudó a determinar dónde y cuándo
se asentaron los humanos". Luego, los cambios de especies se
correlacionaron con los cambios climáticos, y el estrés climá
tico llevó al Homo sapiens a superar a las especies de Homo
heidelbergensis.
Si bien hay "teorías competitivas de la evolución humana,
(Yarlagadda), la nueva investigación ofrece un apoyo significa
tivo para la hipótesis de selección de variabilidad, que propone
que la evolución y la especiación tempranas de homínidos se
vieron influenciadas por cambios significativos en la tempe
ratura y los niveles de precipitación.
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¿En serio, eso es justicia
expedita, Ernestina?
• Dicen que justicia que no es expedita no es justicia,
pero Ernestina Godoy se lo toma con calma.

Hoy se cumple un año de la tragedia en la Línea 12 del Me
tro que dejó 26 muertos y 98 heridos, y es hora de que la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México no tiene
a un solo imputado por el hecho, a pesar de las graves fallas
que originaron el accidente.

Dicen que justicia que no es expedita no es justicia, pero
Ernestina Godoy se lo toma con calma y hasta presume
haber logrado "un acuerdo histórico" para la reparación del
daño a cerca del 90% de los afectados.

Con una frase tan chocante como "ni impunidad ni ol
vido", que suena a lugar común, la fiscal carnala vuelve a
prometer que habrá justicia, pero no sabe cuándo ni cómo.
A pesar de que hasta los propios peritajes contratados

por Claudia Sheinbaum revelan que la tragedia ocurrió por
el mal diseño, la peor ejecución y la falta de mantenimiento,
Ernestina insiste en clasificar el delito como "culposo", lo
que deja a todos los responsables sin castigo.

El dictamen de la empresa noruega DNV, elegida por
la jefa de Gobierno, dejó en claro que los últimos tres go
bernantes —Marcelo Ebrard, Miguel Ángel Mancera y la
propia Claudia— tienen vela en ese entierro.
Si estuvo mal diseñada y peor ejecutada, es culpa de

Ebrard; si no hubo mantenimiento, la bronca está entre
Mancera y Sheinbaum: si el "incidente" fue por todas esas
causas juntas, pues los tres deberían responder.

Lejos de eso, la fiscal carnala le da largas al asunto y sale
a declarar, sin la menor empatia
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hacia las víctimas —a las que les
da trato de mercancía—, que ya
se les pagó una lana y que sola
mente unos cuantos no han que
rido recibirla.

Como si la muerte de las per
sonas fuera sólo cuestión de
dinero.

El manejo que se le ha dado
al tema por parte del gobierno de
la 4T ha sido desastroso, pero lo
más ofensivo para los deudos y la
ciudadanía es que, a estas alturas del partido, la única que
no ha sido llamada a cuentas es la entonces directora del
Metro, Florencia Serranía.

A todo esto hay que agregar la insensibilidad de More
na con las víctimas, pues sus diputados locales ni siquiera
aceptaron que hubiera una sesión solemne en Donceles
para recordar ese trágico hecho.

No fueran oposición porque hasta un antimonumento
ya habrían levantado. Como el de los 43 jóvenes de Ayot
zinapa, muertos durante el sexenio de Enrique Peña Nieto;
quizá porque aquí "solamente" fueron 27 los fallecidos.

Cuando el problema amenazaba con desbordarse, pues
incluso provocó el intercambio de veneno entre Marcelo y
Claudia —dos de las corcholatas del Presidente—, fue to
mado directamente en Palacio Nacional y, como cascada,
se dieron los acuerdos reparatorios.
Se llegó a un acuerdo en lo económico, pero no en lo

social, pues, además del trato indigno a las víctimas, quedó
en el limbo la promesa presidencial de que, en menos de
un año, estaría funcionando de nuevo la Línea 12: "Tienen
mi palabra", se dijo entonces.

Pues hoy se cumple el año y no hay fecha para su rea
pertura; quizá para finales del presente, pero no hay segu
ridad, dice Claudia.

Esa es la justicia expedita de la 4T.

O
CENTAVITOS

Y hablando de Sheinbaum, ayer circuló en redes el video
donde, en compañía de Martí Batres. es corrida a jitomata
zos en Coyoacán. Se aprecia a la funcionarla huyendo hacia
un automóvil, protegida con una lona y limpiando su rostro.
El video existe, pero es de 2018, y después de verlo de nue
vo se entiende por qué Mauricio Toledo —responsable de
la agresión— es odiado por la jefa de Gobierno.

Quedó
en el limbo

la promesa
de que, en menos
de un año, estaría
funcionando de
nuevo la Línea 12.
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1 Fuego interno. Se ha vuelto agitado el camino
•hacia las elecciones en Durango. Tras la decisión

de Morena de colocar a Betzabé Martínez Arango
como su candidata a Gómez Palacio, levantó ám
pula entre los militantes. Principalmente en Omar
Castañeda González, diputado de Morena con licen
cia, quien orquesta una campaña en contra tras haber
sido sustituido, principalmente, por cumplir la cuota
de equidad de género. En su papel de síndico se ha
ido en contra de la alcaldesa Anabel Gutiérrez, con
tal intensidad que los reclamos llegaron ya a oídos
de Mario Delgado, el dirigente nacional del partido,
quien tiene una tarea urgente, pues la semana pasada
quemaron los espectaculares de Betzabé Martínez y
Marina Vitela. ¿Cómo apagará ese incendio?
2 Cercanía que aleja. Diversas comunidades de

• Durango encuentran a la candidata de Morena,
Marina Vitela, algo "fría y acartonada". Falta alrede
dor de un mes para que se lleve a cabo la elección
para la gubernatura de la entidad y la señora Vitela ha
dado mucho de que hablar, por su novedoso método
de hacer campaña. La aspirante envió a comunida
des marginadas imágenes de cartón de su persona en
tamaño real para que las familias con pocos recursos
se tomaran fotos con ella. "¡Qué humildad!", "no se le
vayan a pegar los piojos", "se llama baño de pueblo"
y "qué señora tan acartonada" fueron algunos de los
comentarios. El enojo es del tamaño de la burla. ¿De
verdad cree que así hará clic con la gente? El clamor
popular indica todo lo contrario.
3 Y, mientras tanto... Por tercera semana con

secutiva continúan las adhesiones al proyecto
del candidato a la gubernatura por la alianza Va por
Durango, Esteban Villegas, en la comarca lagunera,
con la suma de personajes de trascendencia estatal.

Once perfiles de gran importancia, entre los que se
encuentran exalcaldes, exdiputados y excandidatos
de diversos partidos e independientes, le han dado
el visto bueno. Así, sigue la estela de una suma im
portante de adhesiones que se han incorporado du
rante las últimas semanas, en todas las regiones del
estado. Es fácil detectar las diferencias, la gente pre
fiere a la gente de carne y hueso que a una candida
ta de cartón.

4 Retrato hablado. Es la voz de Gibrán Ramírez,
• morenista: "Marina Vitela es lo contrario a lo

que Morena significa desde su base, lo contrario a lo
que ha enaltecido el Presidente de la República, y no
por disciplina oficialista, no como si fuéramos el PRI,
la vamos a respaldar solamente porque lleva los co
lores (...) A la candidata le salen cada día escándalos
de corrupción. Ya vieron lo de las antenas de wifi que
estaban colocadas 20 de las 200 que estaban pagan
do cada mes; han salido por ahí propiedades; tiene a
toda la familia en la nómina. Y nosotros hemos habla
do muchas veces de combatir el nepotismo y a todas
las lacras de la política". Ahí está el resultado de deci
siones que no suman, sino que merman al partido en
el poder. ¿Cómo llegaron hasta ahí?
5 Primero lo primero. Al Bronco por fin lo trasla

daron a un hospital el fin de semana. La orden
judicial, que se tardó en acatar el gobernador Samuel
García, decía que tenían que llevarlo a un hospital
privado, pero acabó en uno público. El equipo legal de
jaime Rodríguez ha señalado ya en varias ocasiones
abusos de autoridad en Nuevo León, y hay que enten
der que la vida de una persona debe estar al margen
de los procedimientos. El Bronco sufre de hiperten
sión, resistencia a la insulina y cuadros de diverticu
litis y, en este caso, estamos viendo repetidamente lo
que parecen caprichos políticos.
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Marx Arriaga me ha convencido. Qué mal estábamos los que
pensábamos que había que educar a los niños y jóvenes de
México para competir en el mundo. Cómo nos habíamos equi
vocado. El horror de presionarlos para que luego pudieran
tener un buen empleo. Pobres chavos, los deshumanizamos.
Los convertimos en máquinas para hacer dinero. Peones de
los cochinos capitalistas. Individualistas sin solidaridad social.
Por eso hay tantos traidores a la patria en el país.

O
Qué buena la propuesta del doctor Arriaga de enterrar el
modelo "educar para competir". Lloro de la emo
ción. Lo que viene está increíble. México será
una potencia de gente justa y pía, recta y perfec
ta, solidaria y fraternal. Nada ni nadie nos de
tendrá. Seremos un ejemplo para el mundo. Ni
Dinamarca tendrá un modelo educativo como
el nuestro.

Encuentro en la cuenta de Twitter del encar

gado de redisefiar el modelo educativo un par
de carteles que, según él, hubiera mostrado en
la conferencia matutina del Presidente, pero no
lo dejaron "por el tamaño de la letra y lo ambi
guo de algunos conceptos". Cómo se atreve Jesús
Ramírez a calificarlo así. A mí me quedó clarísi
mo. Es una belleza lo que el gobierno quiere des
terrar y poner en su lugar.

Vemos, primero, las características del sucio modelo de los
neoliberales abyectos: "educar para competir":
"Formación orientada al desempeño idóneo mediante la

integración del conocer, con el ser y el hacer". Qué barbaridad,
¿a quién se le habrá ocurrido hacer algo idóneo? "Alumnos
responsables de su aprendizaje". Pobres chavos. "Docente fa
cilitador de la reproducción del sistema neoliberal". Pues claro,
todos los maestros eran unos fanáticos de Von Hayek.

"Analfabetismo funcional". Los mexicanos como asnos que
sólo sabían servir a sus amos. "Aprendizaje para el éxito y me
ritocracia". Malditos, pretendían premiar la ambición y los re
sultados positivos. "Desigualdad e injusticia". Todos veíamos
estos fenómenos con naturalidad; raro que López Obrador
haya ganado las elecciones. "Privatización y calidad educati
va". ¿Calidad? ¡Por favor! ¡No puede ser!

"Formación de mano de obra barata y calificada". Mejor
era la cara e incompetente. "Tecnocrático". Uy, eso calien
ta: la maldición de los expertos; los del Poli deberían cam
biar ya su lema. "Formación de pensamiento único". A los
•mexicanos nos enseñaban a ser unos robots sin capacidad,

por ejemplo, de reconocer las diferencias entre candidatos y
partidos. ¿Será que por eso hubo tantas alternancias políticas
en tres décadas?

"Individualismo". La brutalidad que cada uno defienda sus
ideas e intereses. "Pruebas estandarizadas". No sirve de nada
medir para saber el tamaño del problema y encontrar mejores
soluciones. "Explotación humana y de recursos naturales". Ya
desde el siglo XIX el homónimo de Arriaga advertía de los
peligros de dicha explotación y recomendaba la dictadura del
proletariado, que tan buenos resultados dio en el siglo XX.

Ya no puedo más. Me duele la panza. ¡Qué basura era lo que
teníamos! Pero no se preocupen porque ahora vamos a tener

un nuevo modelo: "educar para compartir". Pón
gase la canción Viva la gente, de Enrique y Ana,
para acompañar las ideas de Arriaga:

"Fomento a la lectura crítica". Podrían comen
zar analizando los libros del Presidente. "Cono
cimiento integrador e interdisciplinario". Es que
no convenía el conocimiento desintegrador y
unidisciplinario. "Transitar de la tolerancia a la
hospitalidad". Se me hace un nudo en la garganta
y sale mi primera lágrima.

"Sujetos solidarios". Claro, es lo contrario a los
individualistas. "Amor a la Patria". ¿Cómo podría
faltar? Luego por qué se van a vivir a Estados Uni
dos en búsqueda de mejores oportunidades. "Go
bernanza". Supongo que a diferencia de educar
para la anarquía, pero la palabreja suena bien.

"Respeto a la diversidad". Es que ya de plano había muchos
traidores a la patria por pensar diferente, entonces hay que
respetar la diversidad, queda claro, ¿verdad?

"Alumnos corresponsables de su aprendizaje". A diferencia
de únicos responsables en el modelo anterior, lo cual impli
ca que habrá otros encargados, pero, por favor, no se metan
con los maestros ni midan su desempeño porque ellos son
retebuenos.

"Escuela: Espacio de transformación social". Aquí ya me
salen ríos de llanto. "Comunidad: participa en proyectos que
favorecen sus condiciones". No puedo más, berreo.

Muchas gracias, camarada Arriaga, por esta nueva revolu
ción educativa. Los niños y jóvenes del futuro se lo agradece
rán. No irán al mercado a competir por un puesto porque eso
no se los enseñarán en las escuelas. Pero, eso sí, serán a todo
dar. ¡Viva la gente! Se me acabaron los Kleenex.

O
Twitter: @leozuckermann
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Pocas cosas son peores que combinar la política con la seguridad
y el manejo económico y comercial del Estado. Por eso resulta
incomprensible que quienes encabecen la Unidad de Inteligen
cia Financiera y las Aduanas de México, dos dependencias con
un alto grado de autonomía y que controlan áreas especialmente
sensibles del Estado, manejando una enorme cantidad de inte
ligencia institucional e información confidencial, sean quienes
estén encabezando un proceso de reforma electoral.

Sin duda, Pablo Gómez y Horacio Duarte son dos opera
dores electorales de toda la vida, incluso, lo desconcertante es
que estuvieran al frente de áreas tan especializadas como ajenas
a sus capacidades y experiencia profesional. Salvo que, como
comenzamos a ver ahora, la idea no es que enea
becen Gómez la UIF y Duarte, Aduanas, sino ser la
conexión de ellas con el mundo político.

En parte es así. En la UIF hace ya mucho que
no tenemos información de acciones relaciona
das con el crimen organizado o el lavado de di
nero por parte de grupos criminales que fueron el
sello distintivo de Santiago Nieto, pero sabemos
continuamente de la elaboración de carpetas con
información de opositores. El manejo de la insti
tución desde que se vio obligado a dejarla Nieto,
ha quedado en los hechos en manos de un grupo
de funcionarios especializados mientras que Pablo
Gómez está trabajando en estos temas políticos,
incluyendo la propuesta de reforma electoral.

Gómez, que fue dirigente del 68, ha sido dipu
tado, senador, representante del PRD ante el IFE, perdió en 2021
la diputación en su feudo, Coyoacán, con Gabriel Quadri, y fue
premiado con la UIF, un área de la que él mismo reconoció que
no sabia nada. Se recibió de economista en los años 70, pero
nunca ejerció. Toda su vida estuvo en la política partidaria, del
PCM al PSUM. de allí al PRD y a Morena.

En el caso de Horacio Duarte, uno de los principales opera
dores electorales del Estado de México, también su vida política
está ligada al grupo que encabeza en la entidad y que ha partici
pado con las diferentes fuerzas de izquierda, y que gira en tomo
a Texcoco, Ecatepec, toda esa área suburbana. También ha sido
representante del PRD y de Morena ante el IFE y el INE, y conoce
muy bien los tejes y manejes electorales.

Duarte encabeza una de las dependencias más complejas del
gobierno federal: en las Aduanas se entremezclan la seguridad,
el manejo comercial, se controlan flujos de bienes y recursos,
desde las Aduanas se abre o se cierra la operación comercial
del país, con repercusiones en muchos otros ámbitos. En la co
yuntura actual, las Aduanas se han convertido en espacios par
ticularmente sensibles por todo lo relacionado con el crimen

organizado, tanto que requieren una operación muy especia
lizada al respecto.

En los hechos, hoy las Aduanas del país las manejan el Ejér
cito, y los puertos, la Marina. Ésa es una realidad: no sé hasta qué
medida Duarte, cuya máxima aspiración hoy es ser candidato
de Morena al Estado de México (una aspiración que comparte
con Delflna Gómez, Alejandro Encinas y algunos otros), esté
involucrado en el manejo de la dependencia que encabeza, pero,
si lo estuviera, no tendría ni forma ni posibilidad ni sentido, que
se encontrara elaborando una propuesta de reforma electoral en
la que, además, él podría ser uno de los beneficiarios directos.

Existe un fundado temor de que, a la par de la ope
ración electoral en ciernes, desde esas poderosas
°frcinas' que formalmente dependen también de
Hacienda y tienen estrecha relación con el Sistema
de Administración Tributaria, con la Fiscalía General
c'e 'a República y, en el caso de Aduanas, con los
mandos militares y navales, y los gobiernos esta
tales, se intente manipular el proceso de reforma
electoral y luego la propia construcción del anda
miaje propuesto, casi un regreso al modelo de par
tido único del pasado.

 No es una mera hipótesis, es una realidad. De
cía quien fue precisamente el autor de la primera
reforma política real en nuestro país, quien comen 
zó a liberalizar el sistema, Jesús Reyes Heroles, que
la forma es fondo. Y aquí se ha vulnerado el fondo
y la forma. Si lo que el Presidente quería era ex

pertos electorales, debería haber colocado a Gómez y Duarte
en espacios políticos, si lo que quiere es que se encarguen de la
seguridad, de tareas de inteligencia y de mantener la confiden
cialidad de los datos sensibles de los mexicanos, de todos, deben
alejarse lo más posible de la política. Es un principio básico del
andamiaje institucional de una democracia.

Es un tema muy delicado y que va al fondo de esta propuesta.
Y es una más de las razones por la cual debe ser rechazada por la
oposición. Es un retroceso institucional y democrático en todos
los aspectos, y sus pocos beneficios se ven distorsionados por
sus enormes insuficiencias, errores e intentos de manipulación.

Si la reforma eléctrica pretendía en el fondo imponer por esa
vía un nuevo modelo económico con preeminencia estatal, la
reforma electoral lo que plantea es un regreso al partido prác
ticamente único, ese que se acabó con las elecciones de 1988.
Resucitarlo ahora sería uno de nuestros mayores errores. Inclu
so, en aquellas épocas quienes se encargaban de los manejos
electorales, los grandes operadores electorales del PRI, no se
involucraban en la seguridad ni en la inteligencia. Una cosa era
el Meme Garza y otra Nassar Haro. Hoy van de la mano.
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Herejía
¿Fue tan oscuro como ahora nos lo pintan? Sólo rateros
gobernando a México. O la perversa caricatura sólo busca
envenenar. Todo tiene límites.

Si sólo hubiera habido sombras durante décadas, sería
mos un país de ilotas, en el sentido de Aristóteles. Pero Clío
se impone. La bruma se disipa. Hay personajes que ganan
respeto conforme se les redescubre. El bronce cae, oríge
nes y retos se perfilan. Perder al padre a los dos años, una
madre buscando nuevos rumbos, hacerse de una educa
ción sólida, volverse un servidor público respetado y llegar
a la Presidencia. Se cuenta en unas líneas que involunta
riamente esconden décadas de esfuerzo y consistencia. Es
el caso de Miguel de la Madrid.
La "cultura del esfuerzo", acuñada por Luis Donaldo

Colosio, era real y común, fue el caso de mi padre. Muje
res y hombres sin ventajas de origen que llegaron por
méritos a grandes responsabilidades. Había amiguismos,
claro, pero combinados con respeto a la seriedad profe
sional. De la Madrid estudió Derecho en la UNAM, no fue
un trámite. Se hizo un buen abogado, razonaba como tal,
allí están sus libros Estadios de Derecho Constitucional o
Una mirada hacia el futuro. Se volvió un hombre muy es
tudioso. Se abrió al mundo, fue a Harvard a conocer otros
parámetros: la administración pública, que no soltaría nun
ca. Era un hombre de trabajo, no de micrófonos. Le tocó
encarar una de las peores crisis financieras provocadas por
sus dos antecesores. Algunos señalan que, al estar den
tro, fue coautor. Otros insisten
en que fue resistencia. Aplaudió
pasmosamente la expropiación
bancaria, que él revertiría. Hubo
tensión.

Al llegar a la Presidencia,
comprendió que no le tocarían
días de fiesta que, en el mejor
de los casos, podría evitar el
desmembramiento del Estado

mexicano,"... que la patria se nos
deshaga en las manos". Aceptó
que la popularidad no le sería

asequible, aun peor, podría ser
odiado. Hubo un atentado fren
te a Palacio Nacional con bom
bas molotov en mayo primero
de 1984. Él haría lo que tenía
que hacer para corregir el rum
bo, Pocos comprendían. Miraba
a largo plazo. Fue consistente.
Redujo las paraestatales barril sin fondo de mil 155 a
413; abrió la economía (el GATT fue el primer paso) con
la incomprensión de parte del sector privado mexicano,
que veía en la apertura una amenaza; logró, a través de
los pactos, poner un cauce a la inflación, el peso se había
devaluado 3 mil 100%. Con los pactos pudo poner límites
al destrozo monetario, financiero y del consumo. El défi
cit había llegado a 16% del PIB. Descentralizó la salud. Se
rodeó de personas comprometidas: Aspe, Hiriart, Farell,
Labastida, García Ramírez, Reyes Heroles, Sepúlveda,
Silva Herzog, Soberón... Encargó a una profesional,
Alejandra Lajous, lo que quizá es el intento más serio de
registro de una gestión. Hubo recortes severos, incluso en
salud, pero fueron aplicados con precisión quirúrgica. Las
medidas fueron dolorosas, pero correctas. Lentamente Mé
xico se encaminó a la estabilidad financiera y la apertura
se profundizó. Se dice fácil.

Le llovió: Reagan cabalgando imperialmente por Cen
troamérica; el sismo de 1985, el derrumbe del petróleo;
la insolvencia financiera; la aparición del VIHsida, San
Juanico... Pero MMH siguió el tratamiento. Al inicio de su
administración, 85% de nuestras exportaciones eran pe
tróleo y derivados, las manufacturas eran muy débiles, país
petrolero. Hoy la proporción es la inversa. Todo comen
zó con él. Las turbias elecciones en Chihuahua en 86 y
después el desastre de 1988 marcaron su gestión. Pero el
Código Electoral que impulsó permitió las coaliciones y
frentes electorales, hoy moneda de curso. Nadie dudó de
sus intenciones.

Terminó sin escándalos, trabajando en el FCE, acompa
ñado siempre de una mujer discreta y firme. MMH fue muy
cuidadoso de la palabra presidencial. Respetó a la institu
ción y pudo cosechar respeto público como expresidente:
Don Miguel dejó un mejor país.
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Herejía: ese México también existió.

Al llegar
a la Presidencia,
comprendió que
no le tocarían
días de fiesta

que, en el mejor
de los casos,
podría evitar
el desmembra
miento
del Estado
mexicano.
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Los 400 'perseguidos'
de la 4T, según
la oposición

La galería de los "perseguidos políticos" de la 4T, Instalada por
la Alianza por México en el Salón Don Alberto del hotel Hilton
Alameda, era reflejo de la peligrosa polarización que se vive
en México. Un enorme marco con las fotos de más de 400
mexicanos que han sido atacados desde la mañanera y otras
trincheras de la 4T por disentir del Presidente.

En esa galería, que alguno de los incluidos calificó de "cua
dro de honor", hay consejeros electorales, ministros, magistra
dos, artistas, cienttf icos, académicos, intelectuales, periodistas,
magistrados, ambientalistas.

Pero también los 223 diputados que votaron contra la re
forma eléctrica, sobre los que pesan acusaciones de "traición
a la patria", lo que se castiga, dice AMLO, "hasta con 40 años
años de cárcel".

En la galería vimos las caras de Carlos Loret, Ciro Gómez
Leyva, Azucena Uresti, Pascal Beltrán del Río, Leo Zucker
mann, Chumel Torres. Lorenzo Córdova, Ciro Murayama.

Carla Humphrey, Eugenio Derbez, Silvano Aureoles, Al
berto Pérez Dayán. Javier Laynes, Luis María Aguilar, Jorge
Pardo, Janine Otálora, José Luis Vargas, José Manuel del Río
Virgen, Natalia Lafourcade. Ornar Chaparro y muchos más.

Unos acusados de chayoteros; otros, de "politiqueros", am
biciosos vulgares, hipócritas, mentirosos, emisarios del pasado,
fifís, machuchones, conservadores, reaccionarios, vendidos...

¿Su delito? Haber criticado y combatido decisiones del pre
sidente López Obrador.
* Los presidentes del PAN, Marko Cortés; del PR1, Allto
Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano, llegaron puntuales a la
cita en el salón del Hilton, se subieron al estrado, delante de
la galería, y lanzaron un mensaje común: No a la campaña de
odio, no al autoritarismo, no a la reforma electoral del Ejecu
tivo, no al país donde todo lo decida un solo hombre.

Sí a la defensa del INE, a los organismos autónomos y a una
reforma electoral que incluya la segunda vuelta, elecciones
primarias y que regule las mañaneras en tiempos electorales,
entre otras cosas.

El más rudo con AMLO fue el perredista Jesús Zambrano:
"Te lo digo de frente, Andrés. Tú que tanto has manejado

el discurso de Francisco I. Madero como apóstol de la demo
cracia, te has convertido en un Porfirio Díaz o, peor aún, en
el chacal Victoriano Huerta, al querer asesinar la democracia
y las libertades".
¦ Alito Moreno se le fue encima al dirigente nacional de Mo
rena: "Mario Delgado es un tipo irresponsable, desfasado de la
realidad, delincuente electoral confeso. Se atreve a promover
una consulta para enjuiciar a nuestros diputados llamándoles
traidores a la patria, así como hacen los regímenes fascistas".

El panista Marko Cortes fue moderado con el Presidente,
pero duro con la realidad que vivimos.

"México no es una dictadura. México es una democracia y,
aunque el señor viva en Palacio, hay que recordarle que la voz
de todos y todas las mexicanas debe ser escuchada, tomada
en cuenta y respetada".
* Hace unos días platicábamos con el senador Germán
Martínez sobre los riesgos que conlleva la polarización en
México. El expresidente del PAN coincidía en que una chispa
y las cosas podrían salirse de los cauces legales. Pronunció
flicluso la palabra "magnicidio",

A los tres líderes les preguntamos si no temen que estemos
parados sobre un volcán y que en cualquier momento las co
sas pudieran salirse de los cauces legales.

"Es muy dura tu pregunta —respondió Marko Cortés. El
gobierno y el presidente López Obrador todos los días buscan
que el país se salga de los cauces legales. Él protestó cumplir y
hacer cumplir la Constitución y las leyes que de ella emanan,
pero en los bueyes de mi compadre.

"Por si fuera poco, buscan que los mexicanos nos confron
temos. Cuando la provocación de la violencia viene desde el
gobierno puede volverse peligroso e incontenible. Espero que,
por el bien de México, dejen de provocar odio y violencia. Eso
puede terminar en (la pérdida de) vidas humanas".

Alito Moreno: "Me preocupa y hago responsable a este go
bierno intolerante e incapaz de generar diálogo y construir
¿cuerdos, de cualquier tragedia que llegue a ocurrir por este
¿iscurso de odio y de división...".
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v Jesús Zambrano: "Hay un clima de descomposición polí
tica muy riesgoso para la convivencia democrática. Cualquier
cosa, en algún momento, se puede presentar. No deseamos,
de ninguna manera, que eso pueda llegar a darse".
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Cuando el Presidente
quiere ser pítcher,
bateador y mánager
Era el 14 de marzo de 2006. Faltaban tres meses y medio para
las elecciones presidenciales. De visita en Sonora, a donde acu
dió para poner en marcha la conversión a ciclo combinado
de la central eléctrica de Hermosillo, el entonces presidente
Vicente Fox destacó que, por primera vez en tres décadas, el
país concluía un sexenio sin crisis económica.

México debía seguir avanzando, opinó Fox y afirmó que,
para ello, era necesario reforzar el compromiso con el mane
jo responsable de la economía y el aseguramiento de fuentes
de energía. Más tarde, en una comida con trabajadores de la
Comisión Federal de Electricidad (CFE), el Presidente hizo una
declaración que sacudiría el ambiente político del país en esos
días de campaña electoral. "México no debe volver atrás; no se
cambia de caballo a la mitad del río", sostuvo.

Y agregó: "Cuando hablo de que no hay regreso, cuando
hablo de que tenemos que seguir por ese camino, es porque
juntos debemos seguir construyendo muchas plantas genera
doras de energía como la que se puso hoy en marcha".
Al día siguiente, vino la respuesta por parte de López

Obrador, quien competía por primera vez por la Presidencia
de la República. En un mitin en Ocotlán de Morelos, Oaxaca,
el exjefe de Gobierno capitalino exigió al Presidente que se
callara. "Deje de estar gritando como chachalaca", le reclamó.
Luego, en Tehuantepec, se refirió a Fox como "la chachalaca
mayor", para finalizar con la expresión "¡Cállate, chachalaca!".

Ese intercambio entre Fox y López Obrador se dio en el
contexto de una discusión pública sobre si era posible y ne
cesario bajar las tarifas de la electricidad y los combustibles,
como proponían el propio López Obrador y el candidato
priista Roberto Madrazo. A diferencia de éstos, Fox sostenía
que reducir las tarifas no resolvería la pobreza El director de
la CFE, Alfredo Elias Ayub, consideró que dicha medida sería
"insostenible", pues comprometería las finanzas de la empresa.

^ López Obrador ofreció que, de ganar las elecciones, el país
dejaría de importar petróleo en tres años (misma promesa que
hizo en 2018).

Las grandes desavenencias que provocó la elección de
2006, dieron lugar a modificaciones legales que se centraron
en el papel de los servidores públicos durante los procesos
electorales. Y se aprobó una serie de restricciones que que
daron plasmadas en la Constitución y la legislación electoral.

Todo eso se ha venido abajo en el actual periodo de gobier
no, con la creciente intervención indebida de funcionarios gu
bernamentales en el marco de comicios y consultas populares,
mismo que ha provocado observaciones del 1NE y el Tribunal
Electoral. El domingo pasado, en los terrenos de lo que será la
nueva refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco, el presidente
López Obrador emuló a Fox al tomar abiertamente partido
sobre lo que sucederá en la elección presidencial de 2024.

Después de afirmar por enésima vez y sin que viniera a
cuento que no se va a reelegir, el mandatario recurrió al len
guaje beisbolístico para describir lo que, de acuerdo con su
pronóstico, sucederá en el último tramo de su sexenio.

"Va a haber relevo generacional", aseguró ante trabajadores
de la obra, el Día del Trabajo. "Tenemos como cinco pítchers
abridores, mujeres y hombres, y como 10 cerradores, mujeres
y hombres, y todos tiran 100 millas. Lo que les puedo decir es
que vamos a seguir ganando por paliza".

Me temo que la ausencia de espíritu democrático en el
Ejecutivo y sus colaboradores y el repetido desacato a la ley
como se ha visto en el contexto de la consulta de revocación
de mandato y las campañas para renovar seis gubernaturas
el mes entrante nos conduzcan a una pelea a puño limpio
en 2024, un proceso tan contencioso o más que la elección
de 2006.

Cuando el Presidente actúa con parcialidad a favor de su
facción e interviene en lo que no le toca queriendo ser pítcher,
bateador y mánager al mismo tiempo, la fiesta de la demo
cracia corre el riesgo de volverse francachela.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El fracaso del Presidente
Raymundo
Riva Palacio

El domingo se registraron 112
homicidios dolosos, con
virtiéndose en el sexto día

más violento del sexenio. Al 28 de
abril, el total de crímenes inten
cionales durante el gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador sumó 120 mil 499, con lo
cual rebasó el total sexenal de su
némesis, Felipe Calderón, que topó
en 120 mil 463. Con estos núme
ros, el discurso de López Obrador y
de sus principales propagandistas,
de que Calderón pintó al país con
sangre, queda obsoleto y anulado,
llevándolo con paso firme a ser el
presidente con los peores resulta
dos históricos en materia de segu
ridad. En estos momentos, todavía
los números del presidente Enri
que Peña Nieto son peores que los
suyos, pero al ritmo que avanza la
violencia hoy en día, en menos de
año y medio lo habrá superado.
La obsesión de López Obrador

para demostrar que su estrategia
de no combatir al crimen organi

zado y resolver la violencia me
diante programas sociales para
atacar las causas que la producen,
ha resultado en un monumental
fracaso. No fue por un problema de
diagnóstico, porque efectivamente
la pobreza es caldo de cultivo para
el reclutamiento de las organiza
ciones delincuenciales, sino de
ingenuidad. Atacar las raíces del
problema sin acompañarlas de
incentivos para que abandonen las
actividades criminales, es descono
cer por completo la naturaleza del
narcotráfico, que es un negocio.
López Obrador no descubrió

nada con esa variable a la lucha
contra la delincuencia. Calderón

anunció una estrategia idéntica en
2007 para acompañar el combate
a los cárteles de la droga, que sin
embargo nunca tuvo ruedas para
avanzar. La estrategia de Calde
rón se enfocó únicamente en el
combate policialmilitar, donde el
único incentivo para que los jóve
nes dejaran de seguir engrosando
las filas criminales era combatirlos.
Aun así, tuvo éxito. El número de
homicidios dolosos comenzó a de
clinar sistemáticamente en mayo
de 2011, cuya inercia alcanzó los
dos primeros años del gobierno de
Peña Nieto, que pensaba igual que
López Obrador y dejó de combatir
a los criminales. La consecuencia
fue que los homicidios dolosos se
dispararon y entregó una heren
cia maldita a su sucesor, quien no
aprendió de esos errores y, peor
aún, los multiplicó.
La ignorancia, la soberbia y los

prejuicios de López Obrador y
su equipo los hundieron todavía
más. Públicamente, el Presidente
se mantiene firme en su estrate

gia y reta a quien lo critica de que
la mantendrá, aunque se burlen
de él. En tina parte tiene razón.
Se frase de "abrazos, no balazos",
que usa para definir lo que está
haciendo para reducir la violencia,
se ha vuelto objeto de risa y ha ser
vido para ridiculizarlo. En privado,
la falta de una autocrítica verda
dera sobre el desastre de su estra
tegia, combinada con su obsesión
narcisista de que necesita bajar los
números de homicidios dolosos
para que no sea comparado con
sus antecesores, lo ha llevado a to
mar decisiones excepcionales, por
no decirles disparatadas.
Funcionarios federales revela

ron que el Presidente dio instruc
ciones para contratar los servicios
de consultores y expertos extemos
para que le digan qué hacer y re
ducir la tasa de homicidios dolosos
para el resto de su sexenio. Las
órdenes para buscar quién le re
suelva el problema han provocado
sorpresa entre sus colaboradores,
por pensar que afuera encontrará,
a estas alturas del sexenio, quien
pueda resolver el fenómeno de la
violencia, descartando completa
mente al gabinete de seguridad,
que por la experiencia, es corres
ponsable directo del fracaso. Ya no
habrá tiempo para revertir nada.
Como se apuntó líneas arriba, ya
superó con apenas la mitad de su
mandato a Calderón en el total de
los homicidios dolosos que registró
durante todo su sexenio, y está a
escasos 37 mil crímenes para que
rebase los totales de Peña Nieto.
Aun ritmo de poco más de 33 mil
homicidios dolosos cada año, esa
cifra será superada durante 2023.
La seguridad pública es el peor
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evaluado en los rubros de actua
ción del gobierno, de acuerdo con
una encuesta de El Financiero
publicada este lunes. El 63%
tiene una opinión negativa sobre
la forma como lo ha hecho el go
bierno de López Obrador, que es el
porcentaje de desaprobación más
alto del sexenio. La mala evalua
ción que tienen los mexicanos del
manejo de la seguridad pública ha
tenido un incremento constante
desde diciembre del año pasado,
en cuyo periodo ha perdido 12
puntos porcentuales. La opinión
positiva sobre su manejo cayó 18
puntos, de 40 a 22%.
Estos números no significan que

antes de diciembre estaba mejor
evaluado. De hecho, en diciembre

hubo un ligero rebote favorable al
Presidente, pero fue efímero. En
abril del año pasado, la opinión
negativa sobre su manejo llegó
a 67%, y por la tendencia que se
aprecia en la serie de El Finan
ciero, ese porcentaje será proba
blemente rebasado. No se necesita

ser un conservador, un neolibe
ral o un mago para entender la
dinámica. Basta ver las noticias,
donde diariamente se reportan
asesinatos, masacres, feminici
dios, abusos de los militares y
nada de contención ni combate a
criminales.

La prueba se dio el domingo. Los
datos reportados por las fiscalías
del país, dados a conocer por el
propio gobierno federal, revela
ron el sexto día más violento del
sexenio, y en sólo nueve estados,
poco menos de una tercera parte
del país, no se registró ningún ho
micidio doloso. Las entidades más
violentas fueron Estado de México
(16), Guanajuato (15), Michoacán
(11), Jalisco (8), Puebla y Chihua
hua (7 cada uno). La realidad en
las calles mexicanas agota y anula
el discurso de López Obrador so
bre la violencia de pasados presi
dentes, y cierra sus márgenes de
maniobra.

Instruir a su equipo a buscar
donde sea reconociendo de
manera implícita que dentro del

gobierno no hay capacidad para
frenar la violencia y que los ho
micidios dolosos disminuyan sig
nificativamente, es una quimera.
Aunque se contratara al mejor o
a la mejor experta en materia de
seguridad pública, López Obrador
tiene garantizado su lugar en la
historia, donde no lo quería, como
el presidente en cuyo sexenio se
habrá cometido el mayor número
de crímenes.

Andrés Manuel
López Obrador tiene
garantizado su lugar
en la historia, donde
no lo quería

... como el presidente
en cuyo sexenio se
habrá cometido el

mayor número de
crímenes
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Godínez del mundo, unios
Los anuncios sobre el re

torno a las aulas, de los
conciertos y eventos masi

vos, así como el paulatino retiro
de la utilización forzosa del cu
brebocas precedió a algo que te
mían muchas personas: la vuelta
al trabajo en la oficina.
Fieles a la tradición mexi

cana que en la adversidad busca
reírse, hemos visto gran canti
dad de publicaciones sobre el
regreso a la presencialidad, al
mundo del "godinato", a las ma
drugadas interrumpidas por los
largos trayectos, el tráfico y las
malas condiciones del trans
porte público. Más allá de las ri
sas que nos han provocado, vale
la pena detenernos a reflexionar
sobre qué existe subyacente a
estas observaciones cómicas. A
veces los memes nos dan pistas,
no solo risas.
De entrada, he leído cómo en

redes sociales se posiciona la
idea de que quienes se resisten
a volver a la presencialidad lo
hacen porque son "perezosos",
parte de esa percepción errónea
de que en nuestro país se trabaja
poco y se privilegia el descanso.
Nada más lejano de la realidad.
México es, según la OCDE, el

país con más personas traba
jando jornadas largas, es decir,
jornadas que suman más de 50

horas a la semana. Práctica
mente una de cada tres personas
que trabaja labora más de ocho
horas al día. También, somos
el país con menos vacaciones
dentro de la OCDE. Mientras los
países miembros tienen entre 30
y 10 días libres, las y los mexica
nos tan solo cuentan con 6 días
de descanso en promedio. Así
que el argumento de "las pocas
ganas de trabajar" se termina ca
yendo por sí solo.
Otro elemento que también se

ha puesto al centro del debate
tiene que ver con la conveniencia
de volver buscando mayor pro
ductividad laboral y el bienestar
de las y los trabajadores; sin em
bargo, según estudios como el
de la firma Great Place to Work,
los indicadores de productividad
de las empresas permanecie
ron similares o incluso aumen

taron con la llegada del trabajo
remoto. Esto se debe, según el
mismo estudio que recibió infor
mación de casi 800 mil partici
pantes, a la omisión del tiempo
perdido en largos trayectos, las
distracciones en el espacio de
trabajo o las juntas innecesarias.
En el plano de la salud mental,

la Organización Internacional
del Trabajo y la Organización
Mundial de la Salud concluyeron
que el teletrabajo puede tener un

impacto positivo en las personas
si las empresas brindan los ma
teriales necesarios para poder
hacer su labor, se establecen di
rectrices claras para las jornadas
y se establece y respeta el dere
cho a la desconexión. Sin estas

medidas, el impacto en la salud
mental será negativo y hará aún
más grandes las brechas de gé
nero y de ingreso.
Aunque parezca materia de

memes o bromas, el regreso
al trabajo presencial permite
que hagamos un repaso de los
cambios que pueden ocurrir en
nuestro país, entre los que se en
cuentran leyes, normas, políticas
laborales y la necesaria trans
formación de la cultura laboral,
organizacional y la erradicación
de prejuicios.
Reformas de este calado po

drían parecer muy lejanas o casi
imposibles, pero conmemoracio
nes como el Día del trabajo son
útiles para refrescar la memoria.
Hace un siglo se veían imposi
bles algunas luchas: al disfrute
de un día de descanso, a recibir
una remuneración equitativa
para hombres y mujeres, a tener
un salario que no fuera en va
les de una tienda de raya, entre
muchos otros avances que han
logrado el activismo y las luchas
laborales.
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Como dice el comediante
Franco Escamilla: "parece
chiste, pero es anécdota". Ahora
que nos reímos de los memes so
bre el fin del trabajo a distancia
encontramos oportunidad para

provocar una discusión sobre
cómo adaptarnos a las nuevas
posibilidades y problemas que
genera el retorno a la presencia
lidad laboral. Con ello, podemos
poner luz sobre los retos inhe
rentes a las jornadas laborales,

las nuevas formas de trabajo en
plataformas digitales, la salud
mental y la necesidad de desco
nectarnos de los espacios de tra
bajo, entre muchas otras luchas
pendientes.
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¿Entregará Del Mazo la plaza?
Uno de los últimos bastio

nes del PRI, por cierto,
el más importante, el Es

tado de México, ¿se mantendrá
bajo la égida de este partido en
las próximas elecciones de go
bernador a celebrarse el próximo
año, o será entregado a Morena y
sus aliados políticos?
Quien tiene la última palabra,

por supuesto son los electores,
pero sin duda el papel que des
empeñará el gobernador de la
entidad, Alfredo del Mazo Maza,
es muy relevante y definitivo.
En estos momentos, el tercer

gobernador de una estirpe de
pura cepa de la entidad mexi
quense, trabaja en varias pistas
para que los tricolores manten
gan la plaza, tanto en la selec
ción escrupulosa de su sucesora
o sucesor, como en las pláticas
con el PAN y el PRD para que al
final del día, se escoja la opción
más competitiva por la Coalición
Va por México, para enfrentarse
a Delfina Gómez, quien en cual
quier momento y si no comete

pifias garrafales como las que
hizo cuando era alcaldesa de
Texcoco, será destapada como
la buena por el bloque oficialista
para arrebatarle la gubernatura
al PRI y con ello enfilar a Morena
rumbo a la Presidencia del país.
Sin embargo, la desconfianza

y el resquemor que prevalece
entre los viejos priistas del Es
tado de México en torno a una

eventual traición del goberna
dor a la causa, han prendido las
alertas para que ello no ocurra,

por eso siguen muy de cerca so
bre en quién recaerá la anhelada
posición de ser el bueno por la
coalición.

Se entiende, por el peso especí
fico que tiene el padrón de elec
tores de Edomex, que Alfredo
del Mazo tiene el voto de calidad
para elegir al abanderado del
PRI; y el PAN hará lo mismo en
Coahuila, en donde este par
tido pondrá al candidato de la
coalición.

Tienen que ser un hombre y
una mujer, entonces si en el Es
tado de México va una mujer,
en Coahuila sería un hombre y
viceversa.

Los cuatro aspirantes a aban
derar la causa priista son Ernesto
Nemer, Alejandra del Moral,
Elias Rescala y Ana Lilia Herrera,
todos son bastante competitivos,
empero unos tienen más pasivos
que otros y dos de ellos son solo
conocidos en ciertas regiones
del estado, pero carecen de pre
sencia nacional, me refiero a la
actual secretaria de Desarrollo

Social y al coordinador parla
mentario del PRI en la Cámara
de Diputados local.
Ernesto Nemer representa los

intereses del grupo Atlacomulco
y de los más rancios priistas que
aún prevalecen en la entidad y
cuyos últimos representantes,
Enrique Peña Nieto y el propio
Alfredo del Mazo, han cumplido
como gobernadores, incluso uno
de ellos llegó a la Presidencia de
México.

Después de lo que ocurrió en

las elecciones del año pasado
en las que el PRI perdió las ocho
gubernaturas que estaban en su
poder, los gobernadores priistas
que salieron, jugaron en contra
del partido que los encumbró.
Basta ver a quienes premiaron

con embajadas para ver a los trai
dores a la causa.
Para nadie es un secreto la

estupenda relación que tiene Al
fredo del Mazo con el presidente
López Obrador; para unos es
institucional y muy respetuosa,
hecho que favorece a los habi
tantes del Estado de México, sin
embargo, para otros son indicios
sobre el curso que tomará la elec
ción del próximo año.
El salvoconducto que conlleva

jugar a favor de Morena y su can
didato es una zanahoria difícil
de rechazar, sobre todo, si ello
representa la impunidad a even
tuales delitos y continuar en una
posición de privilegio dentro de
la administración pública.
En lo personal, creo que Del

Mazo, fiel a sus principios fami
liares, políticos y partidistas, se
batirá como los grandes en la
defensa de la última plaza del
priismo, aunque habrá que ver
a quién selecciona como can
didato, ya que si lo hace a favor
de Ernesto Nemer o Alejandra
del Moral, pues la derrota está
asegurada.
Veremos cómo se decantan las

cosas en las próximas semanas,
lo que es un hecho es que si el
PRI pierde el Estado de México,
sus días estarán contados como

Fecha: 03/05/2022

Página: 25

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 78,135

Página 7 de 17



partido nacional y solo queda
rán algunos vestigios en algu
nos estados de la República del
otrora invencible Revolucionario
Institucional.

Por cierto, en las elecciones
para gobernador en Oaxaca e Hi
dalgo, los gobernadores priistas
Alejandro Murat y Omar Fayad
ya entregaron la plaza. ¿Hará lo
mismo Alfredo del Mazo?
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CONFIDENCIAL

Va por México, "ni huele ni hiede"
Dicen los thinktankers en la oficina de Morena en San Lázaro
que "los de Va por México ni hacen ni dejan hacer, ni huelen ni
hieden". Comentan que, aunque PRI, PAN y PRD anunciaron una
propuesta alterna de reforma eléctrica, después de que se des
echara la de Palacio Nacional, no llegó nada al recinto legislativo.
Prometieron una reforma electoral propuesta en cada partido y
una conjunta de su coalición, y tampoco se ha visto nada. "Por su
propio bien, deben cambiar de estrategia, actuar, aprender a pro
poner y no sólo criticar y descalificar; su discurso está desgastado
y así no lograrán nada en 2022, en 2023 ni en 2024", señalan.

Juicios políticos, en el vacío
Tan sólo en la actual legislatura de la Cámara de Diputados ya
hay 17 expedientes de denuncias y solicitudes de juicios políticos
contra diversos personajes, de los que al menos tres son contra
consejeros del INE, y ninguno han revisado. La Subcomisión de
Examen Previo instancia encargada de dictaminar los casos,
como parte de la Comisión Jurisdiccional se instaló desde el 17
de marzo, y el 20 de abril el presidente de la Comisión Jurisdic
cional, Jaime Pérez Bernabé, de Morena, reportó que "no se nos
ha turnado asunto alguno". Debe ser porque quienes presiden la
Subcomisión son el priista Alejandro Moreno (de la Comisión
de Gobernación) y el panista Fernando Macías, de la Comi
sión de Justicia.

Sin banderas ideológicas
Beatriz Gutiérrez Müller será la invitada de honor en la cele
bración del 5 de Mayo en la Casa Blanca este jueves. Es versátil la
no primera dama, así como va al corazón del anticapitalismo lati
noamericano en la feria del libro de La Habana, también asiste sin
problemas con los padres del capitalismo en Washington. Hace
bien la doctora en no tomar banderas ideológicas. Más ahora que
se van a negociar en Washington temas tan importantes como
la migración y la seguridad. Parece que la administración Biden
quiso hacer un guiño a López Obrador, dando un lugar privile
giado a su esposa en la fiesta hispana más importante de la Unión
Americana.

El desafío del canciller
Muy fiel al estilo de la 4T, el canciller Marcelo Ebrard anunció
su salida hacia Washington en un vuelo comercial y en clase tu
rista. Claro que el avión lo tuvo que haber abordado en el aero
puerto Benito Juárez, ya que el AIFA no cuenta todavía con vuelos
internacionales... Bueno, excepto a Caracas. Ojalá que tenga éxito
el canciller y logre desvanecer los dichos de Trump, de que según
él logró doblar a México en las negociaciones encabezadas por el
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titular de SRE.

Propuestas para la paz
En noviembre próximo tendrá lugar la quinta edición del Foro de
París Sobre la Paz, y por segundo año consecutivo la vicepresiden
cia de la cumbre estará a cargo Edna Jaime, directora de México
Evalúa. Por ello, hoy se lanzará la convocatoria para presentar
proyectos, y estará abierta hasta el 25 de este mes. Serán selec
cionados 60 proyectos, de los cuales 10 serán financiados para
llevarse a cabo bajo las temáticas de sociedad civil en la resolución
de conflictos, protección a civiles en tiempos de guerra, efectos so
ciales de la lucha contra el cambio climático, protección de los de
rechos de los pueblos indígenas, entre otros temas. ¡A participar!

Abuso policial en Irapuato
En Guanajuato, colectivos feministas de Irapuato, madres y fami
liares se manifestaron afuera del Centro de Reinserción Social,
para pedir la liberación de 28 mujeres detenidas como responsa
bles de incendiar la puerta principal y causar otros destrozos en
la presidencia municipal, la noche del domingo. En redes sociales
circularon videos donde se ve a mujeres de la Policía Municipal de
Irapuato deteniendo a jóvenes sin que necesariamente éstas par
ticiparan en los destrozos. Los arrestos dejan ver uso excesivo de
la fuerza, con golpes y cachetadas, por lo que la senadora Antares
Vázquez exige a la alcaldesa Lorena Alfaro rendir cuentas.
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EL GLOBO

El fracaso del comunismo
Leonardo
Kourchenko

A finales de 1991 fui asignado
/ \ corresponsal para Noticieros

X ^Televisa y ECO en la Repú
blica de Lituania. De las 15 repúbli
cas socialistas soviéticas, Lituania
fue la primera en luchar por su
independencia, romper con Moscú,
sufrir las consecuencias invasión
armada de tanques y suspensión de
suministro de gas y petróleo, entre
otrase iniciar un lento y sinuoso
camino hacia la construcción de una
república autónoma, independiente
y democrática.
Fui testigo de primera mano de

ese proceso, y del mismo experi
mentado por sus vecinas: Letoniay
Estonia, y después Bielonusia y la
propia Federación Rusa.
Viví casi dos años en los estertores

de la Unión Soviética, en su fractura
y desmembramiento, y en el muy
lento surgimiento de una nueva cul
tura política en esos países. Fue muy
duro, no tenían la menor tradición
democrática, no sabían siquiera
cómo organizar discusiones y vota
ciones en su primer Congreso inde
pendiente. Los debates oscilaban
desde la preferencia por un sistema
parlamentario, republicano o con

representación partidista, o por un
sistema ejecutivo, presidencial; in
cluso se llegó a discutir una monar
quía parlamentaria.
Asistí en Moscú y realicé cober

tura al último Congreso de los Di
putados del Pueblo, un momento
histórico que retrataba la decaden
cia de un sistema incapaz de ofrecer
a sus ciudadanos las menores garan
tías para la subsistencia. Ahí murió
la Unión Soviética y se desintegró
el mito igualitario y "libertario" del
sistema comunista.

El principio de igualdad, de abo
lición de clases sociales, de bienes
distribuidos de forma equitativa
entre la sociedad, resultó un mito gi
gantesco. Lo que generó en 70 años
de comunismo soviético fue la pau
perización de la sociedad. En efecto,
cerca de 90% de la población vivía
en condiciones muy semejantes,
con poco acceso a bienes, con ali
mentos racionados, empleos desig
nados desde la enorme burocracia
estatal. El restante 10% pertenecía
a los aparatchik, los burócratas de
rango y cierta jefatura, además, por
supuesto, de la cúpula elitista del
partido y del Estado (2% de la po
blación) . Ellos tenían acceso a algu
nos privilegios, mejores viviendas,
automóviles, alimentos de contra
bando provenientes del exterior (vi
nos, quesos, carnes, enlatados).
El resto de la población vivía en

condiciones de extrema limitación:
lecheyqueso una vézala semana,
carne una vez al mes, pescado tres
veces a la semana. Cobertura de
salud, médica y hospitalaria exten
dida, burocrática y con largas filas
todo demandaba largas filas, pero
eficiente y de cierta calidad, excepto
el grave problema de los medica

mentos, que no había en la agoni
zante URSS.

La educación, de cobertura am
plia y de calidad, con grandes y
prestigiadas universidades a las
que tenía acceso entre 15 y 18% de
la población. La decisión de quién
accedía a estudios superiores era del
Estado; el tipo o perfil de estudios,
trabajo y especialidad técnica tam
bién era del Estado. Un individuo
tenía muy poco margen de decisión
personal para prácticamente nada.
El Estado, una entelequia buro

crática sin rostro ni el menor rasgo
de humanidad, emitía disposicio
nes y órdenes extendidas a toda
la población. Había que acatar y
obedecer calladamente o enfrentar

reprimendas.
Había sectores privilegiados: los

deportistas olímpicos, especial
mente los ganadores de medallas,
eran declarados héroes y se les
asignaban mejores condiciones de
vivienda, salario, ingresos y raciona
miento relajado. Los militares los
altos mandos, evidentemente re
cibían igualmente prebendas y con
cesiones. Los científicos, siempre
y cuando cumplieran en tiempo y
forma todo lo que se les exigía, y
finalmente los artistas de alto nivel,
bailarines, músicos, directores, can
tantes de ópera.
Además de ellos, sólo la cúpula

del partido, los jefes de provincias
e integrantes de los soviets conse
jos provinciales, así como la élite
más elevada, los miembros del
politburó.
El comunismo soviético, el expe

rimento mundial más acabado o
depurado en la historia del siglo 20,
resultó un sistema impositivo, auto
ritario, absolutista; plenamente anti
democrático, donde los ciudadanos
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no decidían nada. Era una enorme
prisión nacional, donde había res
tricciones de movilidad, viaje, libre
expresión, propiedad privada, edu
cación, iniciativa individual, pensa
miento distinto. No se podía nada
sin la venía del Estado, que en aras
de "aplanar" la sociedad y establecer
condiciones de "igualdad extrema",
rechazaba y negaba toda expresión
o iniciativa de negocio, comercio,
servicio, mejora comunitaria.
Todo estaba en manos del Estado;

el Estado lo era todo, lo decidía todo
y lo imponía con extrema censura y
autoritarismo.

El espejismo de la fraternidad uni
versal, de la igualdad y la armonía
era un mito insultante.

Poco crimen, muy reducida pros

titución y casi ningún trafico de
sustancias ilegales. Los castigos eran
aplastantes. Estos fenómenos se re
gistraban de forma marginal en las
grandes ciudades, San Petersburgo,
Moscú, Minsky Kiev.
Los sistemas socialistas euro

peos, nórdicos, con experimentos
más exitosos para la nivelación y el
equilibrio social, la reducción o eli
minación de la pobreza, resultaron
en los últimos 30 años modelos más
inclinados a construir sociedades
igualitarias.
El comunismo soviético, y los paí

ses en su órbita que decidieron se
guir esa ruta, han probado fracasos
estrepitosos: Cuba, Corea del Norte,
Venezuela. Se transforman, como
sucedió en la antigua URSS, en un

enorme aparato de represión y cen
sura para eliminar las libertades y
suprimir los derechos individuales.
El caso de China es distinto. Si

alguien piensa hoy en pleno siglo 21
que China es comunista, no conoce
al mundo. China construyó una de
rivación única en la historia, donde
mantiene un Estado poderoso, cen
tralizado y controlador, pero abre
la puerta al comercio, la industria,
la propiedad privada y la sociedad
de consumo. Algo que en la URSS
nunca sucedió.
Para los extraviados que por estos

días andan promoviendo un comu
nismo "mexicano", entiendan con
claridad que ése no es el camino.
Nadie quiere un Estado totalitario
en México, represor y controlador
de libertades y derechos.
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El país al que le
sobran presidentes
Decía ayer Templo Mayor

de Reforma que Marcelo
Ebrard Casaubon (MEC)

viajó con recursos propios a Hi
dalgo a hacer campaña parti
dista. Y que lo mismo hará en las
siguientes semanas: que él y no
el erario pagará sus giras proseli
tistas a las otras cinco entidades
con elecciones este año.

Supongo que el sábado no fue
un día fácil para el secretario de
Relaciones Exteriores. Elegir el
auto no oficial en que viajaría
a Hidalgo. Buscar el tag para
optimizar tiempo en las casetas.
^Calcular las horas en que no po
dría atender mensajes oficiales
en su WhatsApp pues estaría al
volante. O quizá contrató chofer
particular para la ocasión. Si no
hizo esto último, también debió
ocupar su tiempo y concentra
ción, como cualquier mortal, en
seguir la ruta del navegador. Y
tras el mitin, emprender el re
greso a CDMX, en esa carretera
que suele ir pesadita de tráfico. Y
es que la vida de los no funciona
rios, ya se sabe, es harto fatigosa
y nada ejecutiva.
Lo bueno es que ese día las co

sas le rodaron bien a MEC. Que
en el mitin al que acudió para
apoyar a Morena en las eleccio
nes de junio hubo para él gritos
de "presidentepresidente". Mar
celo, amigo, estas huestes están
contigo.
El esfuerzo valió la pena. Más

porque ese arropamiento fue
muy oportuno: luego del destape
como corcholata de Adán Au

gusto López en el mismísimo Pa
lacio Nacional, y la víspera de las
horas difíciles por el aniversario
este martes de la caída de la Lí

nea 12, construida por él y donde

murieron 26 personas y resultó
herido un centenar más.

La pasarela oficialista está a
todo lo que da. Y para ser justos
con el encargado de la diplo
macia mexicana, digamos que
así como él se va de campaña,
lo mismo ocurre con la jefa de
Gobierno, que debe enfrentar
agobios similares a los de Ebrard
cada que pide el día para irse a
alguna de las entidades que su

partido pretende ganar en un
mes.

Y de que Adán Augusto López
también dedica el tiempo que
debería ser para la gobernabi
lidad al proselitismo partidista
tuvimos ejemplos más que trans
parentes en eso que llamaron re
vocación, pero que fue justo un
intento de lo contrario.
Tres presidentes tres. A Clau

dia, Marcelo y Adán les gritan,
ahí donde con los de Morena
van, que se ve, que se siente, que
la candidatura está latente.

El concurso del aplausómetro
ha comenzado. Pero la compe
tencia, no podemos olvidarlo,
está arreglada. Hay un gran
elector, y la masa vitoreará a
cualquiera de esos tres, o a quien
suija por sorpresa. Porque para
qué son los tapados sino para ge
nerar suspenso.
De forma que los gritos del sá

bado para Marcelo en Hidalgo,
o los del jueves para Adán Au
gusto en Palacio, son paisaje que
está lejos de prefigurar realidad
alguna.
Lo real, lo verdadero, es que

tenemos a un Presidente que
adelantó la sucesión por obra y
gracia de la desesperación, para
distraer a la ciudadanía de la tra

gedia capitalina de justo hace un
año, donde de una forma u otra
el movimiento de AMLO que
daba en entredicho.
Juguemos a los tapados, pro

puso Andrés Manuel. Y su inicia
tiva fue secundada por la prensa.
Porque al tapadismo le entra
mos todos, incluido el senador
Ricardo Monreal, quien recién
declaró que en una interna les
ganará a las corcholatas.
Mientras eso llega queda

advertir: la sucesión divide y
distrae; pues quién prefiere des
gastarse en gobernar cuando
te premiarán por grillar. Vaya
momento para México, el país de
enormes retos al que le sobran
"presidentes".
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O@dar¡ocelise

Guardia Nacional
asigna negocio
de 2 mmdp

SIN LICITACION

DE por medio,
el 1 de marzo la
Guardia Nacio

nal otorgó un
contrato por adjudicación
directa a Edenred México

por mil 964 millones de
pesos con una vigencia de
diez meses.

Es para la adquisición
y suministro de combus
tible de todos los vehícu
los que a nivel nacional
opera la instancia que
capitanea el general Luis
Rodríguez Bucio, a
través de monederos
electrónicos.Andrea Keller

Edenred México, que
dirige Andrea Keller, es

la favorita de los gobiernos: ha obtenido 2 mil 608 contratos por
34 mil 602 millones de pesos entre 2006 y 2021, la mitad por ad
judicación directa.

En la exposición de motivos, la Secretaría de Seguridad argu
menta que Edenred ya brindaba el servicio a la Guardia Nacional,
por lo que "con la finalidad de no interrumpir la prestación", se
dio la adjudicación directa.
Sostiene además que la Guardia Nacional no estaba en condi

ciones de realizar otro procedimiento de contratación por medio
de una licitación pública "por no contar con el tiempo suficiente".
Edenred estaba en posibilidad de atender las necesidades y

mantener las mismas condiciones del contrato vigente. De no ha
berse asignado, los servicios se habrían interrumpido.

"Al no contar con las tajjetas electrónicas para el suministro de
combustible al día natural siguiente a la adjudicación, no se po
dían realizar cargas de combustible a las unidades vehiculares".

Según la convocante, no hubieran podido atender las activida
des de investigación, inteligencia y combate a los grupos de trans
gresores de la ley.
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TERMINARON LA SEMANA pasada en Washington
las audiencias del arbitraje en el caso Oro Negro
contra el Estado Mexicano.
Nos referimos a la demanda

que un conjunto de inver
sionistas estadounidenses,
personas físicas y morales,
enderezaron contra Pemex.
En las reuniones participa
ron Jorge Asali y Alfonso
López Melih en calidad de Diego P.

Fernández Arroyoperitos en materia admi
nistrativa, el primero por la
petrolera y el segundo representando al contratis
ta. José Luis Izunza y Javier Paz fueron los testi
gos expertos en materia penal, el primero por Oro
Negro y el segundo por Pemex. Los equipos legales
están liderados por Orlando Pérez de la Secreta
ría de Economíay por David M. Orta del bufete
Quinn Emanuel. Viene ahora los alegatos finales.
El panel arbitral, instaurado en el Centro Interna
cional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inver
siones, dependiente del Banco Mundial, lo preside
el argentino Diego P. Fernández Arroyo y lo
copresiden el chileno Andrés Jana Linetzky y el
argentino Gabriel Bottini. La demanda que en
frenta México asciende a cerca de mil millones de
dólares por presuntas violaciones al Tratado de Li
bre Comercio.
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LA DETENCIÓN DE Eustaquio de Nicolás es a to
das luces injustificada, al menos en lo que hace
al supuesto adeudo con el
Bancomext que le acha
can. El dueño de Homex
firmó el crédito en octubre
de 2012 por456.7millones
de pesos, no en la adminis
tración de Enrique de la
Madrid, sino en la de Héc
tor Rangel Domeñe. Ese Héctor Rangel
crédito se reestructuró en Domeñe

2015 y se pagó con acciones.
Incluso los obligados solidarios negociaron un
pago adicional que acordó aceptar el consejo del
Bancomext en 2017, cuando lo dirigía Francis
co González. No se entiende porqué hay una res
ponsabilidad penal. Anuar García, un abogado
de Guadalajara, lleva la defensa del "Tato", deteni
do en el Reclusorio Oriente. Pero es probable que
se coordine con Raúl García Chávez, quien füera
titular de la Unidad Especializada en Investigación
de Delitos Fiscales y Financieros de la desparecida
PGR en tiempos de Enrique Peña Nieto.

PUES CON LA novedad de que el ministro presi
dente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, entre
que si se va o no se va Alejandro Gertz Mañe
ro de la Fiscalía General de la República (FGR),
se ha dedicado a sondear posibles colaborado
res. Para que se entienda mejor: el abogado liti
gante ya está armando un equipo tentativo, bajo
el escenario de que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador efectivamente le encargue
el despacho de la FGR ante una eventual salida de
Gertz. "Yo soy presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, esta responsabilidad ocupa

Fecha: 03/05/2022

Página: 6

Area cm2: 639

3 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 142,369

Página 16 de 17



AALTÁN SE le podría encarecer todavía más la
millonaria reestructura financiera en la que está
inmersa. Y es que el director del Instituto Fede
ral de Especialistas en Concursos Mercantiles
(Ifecom), Edgar Bonilla, acaba de emitir una
opinión en la que dice que el operador que presi
de Bernardo Sepúlveda Amor debe garantizar
a los acreedores indispensables. ¿Se acuerda de
ellos?, aquí le he reportado que Nokia que diri
ge Raúl Romero, Huawei que maneja Liu Jiude,
Promtel a cargo de Lourdes Coss, Axtel de Ar
mando Garza Sada y American Tower que con
duce Guillermo Cordera llevan meses exigiendo
ese estatus. El tiempo se le agota a Altan.
A PROPÓSITO DE concursos mercantiles, el Ifecom
nombró conciliadora de Landsteiner Scientific

a Elisa Evangelina Márquez, toda una experta
en reestructuras y derecho concursal, ex Banamex
yexÁlvarez García y Álvarez de la Torre, ex Cer
vantesSainz y ex White & Case. La semana pasa
da convocó a una primera reunión de acreedores.
Participaron Bancomext de Luis Antonio Ramí
rez, Invex de Juan Guichard, BBVA de Eduardo
Osuna y Banorte de Carlos Hank Rhon. Por la
empresa el accionista mayoritario, Miguel Gra
nados, y sus asesores Solcargo de Fernando Pé
rez Correa y Zimina de Arseny Lepiavka.

A PROPÓSITO DE concursos mercantiles, el Ifecom
nombró conciliadora de Landsteiner Scientific

a Elisa Evangelina Márquez, toda una experta
en reestructuras y derecho concursal, ex Banamex
yexÁlvarez García y Álvarez de la Torre, ex Cer
vantesSainz y ex White & Case. La semana pasa
da convocó a una primera reunión de acreedores.
Participaron Bancomext de Luis Antonio Ramí
rez, Invex de Juan Guichard, BBVA de Eduardo
Osuna y Banorte de Carlos Hank Rhon. Por la
empresa el accionista mayoritario, Miguel Gra
nados, y sus asesores Solcargo de Fernando Pé
rez Correa y Zimina de Arseny Lepiavka.

EN LOS PRÓXIMOS días surgirá la Agencia Na
cional Informativa Libertad donde un grupo de
periodistas encabezados por Francisco Resén
diz producirán contenidos que pondrán a dispo
sición de medios tradicionales y nativos digitales
que ayuden a fortalecer su oferta a sus audiencias
y con ello el derecho de los mexicanos a la infor
mación. Ojo, hay empresarios muy interesados en
respaldar el proyecto, pero hasta ahora se ha man
tenido la convicción de que sea un esfuerzo inde
pendiente de periodistas de larga trayectoria.
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OSO en bicicleta. Los bajos ni
veles de contagios por Covid19
han hecho qugs®n algunos hos
pitales del país ng sg registren
hospita lizaciones: poresfe virus.
Desde el ISSSTE aseguran qye
en 1 8 de 32 entidades, hasta e)
I de mayo pasado, se ®gistrau
ron @§sf hospitalizacijfigg, Las
1 14 Unidades médicas del insti

tuto destinadas a atención, regis
traron 10 InfcescSj 1 1 egresos
If cbs defunciones @n lasúltimas
24 horas. Mencionan también

quédelas 1 1 {573 camasdi.^B
ponibles para atención, ®iíegiS:
tra ocupación nacional de 2.3%,
es decir, 34 ocupadas en todos
los hospitales.
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No queremos regresar al pasado

on la creación del IFE en 1990

y luego del INEen 2014seciuc dadanizaron los procesos elec
torales. Estos se volvieron mu

cho más transparentes, con
reglas claras y, lo más importante, con un
instituto autónomo. Se terminaron las elec
ciones de Estado. Estos notables avances
durante décadas desembocaron en una de
mocracia electoral. La reciente iniciativa de
ley de López Obrador pretende despojar
nos a los ciudadanos de estos logros y re
gresar al control de las elecciones por par
te del partido en el poder. Debe rechazarse
tajantemente esa iniciativa.
Basta recordar los procesos electorales

de antes de 1990, para comprender la
gran reversa que pretende el presidente.
Para ello, una anécdota personal sirve pa
ra ¡lustrar el caso: la elección intermedia de

1985. El órgano que organizaba y atendía
todo asunto electoral era la Comisión Fede

ral Electoral (CFE), que era presidida por el
Secretario de Gobernación en turno, Ma
nuel Bartlett. Como el PRI y el gobierno eran
uno solo, el PRI utilizaba a la burocracia pa
ra sus fines electorales. Previo a la elección,
muchos servidores públicos recibimos una
"amable" invitación para fungir como "re
presentantes del candidato oficial" en una
determinada casilla seleccionada aleatoria

mente. No importaba si estábamos afilia

dos al PRI. No había opción más que seguir
las instrucciones de nuestro superior.
Temprano, antes de la apertura de la ca

silla, un "capacitador del partido" nos indi
có que nuestra función principal era tratar
de identificar el sentido del voto de los vo
tantes para llevar una estadística. Esto se
hacía tratando de observar con discreción

y atención la posición en la que la persona
marcaba la boleta con una X, es decir, si su
mano se inclinaba hacia, por ejemplo, arri
ba a la derecha (no recuerdo la posición)
donde estaba el logo del PRI.
Cualquier duda del procedimiento electo

ral que surgiera durante la jornada, el repre
sentante del PRI la resolvía. Cada dos horas

aparecía un auto del PRI y uno de los tri
pulantes hablaba con ese representante del
partido. "Que tal, ¿Cómo vamos?" y toma
ba nota de lo informado. En la tarde repen
tinamente apareció un minibús de donde
bajó una veintena de personas con apa
riencia militar y les repartieron el carnet de

votación. Se formaron en la cola y ¡votaron!
La clásica táctica del carrusel. Se simuló po
nerles tinta indeleble en el dedo. De ahí, los
trasladaron a otra casilla.

Al d ía siguiente, entre amigos, intercam
biamos experiencias. En una casilla don
de predominaba la incipiente oposición,
hubo trampas en el conteo y se alteraron
los números del acta, anteponiendo un 1 o
transformando el 3 en 8. Como las urnas

no eran transparentes, otros colegas ates
tiguaron que desde un inicio éstas esta
ban algo pesadas, es decir, embarazadas
de boletas. Ante tantas irregularidades no
había a quien acudir para denunciarlas.
¿A la CFE dominada por el secretario de
Gobernación?

Ratón loco, carrusel, actas alteradas, ur
nas embarazadas, desdén por la democra
cia... no señor presidente, una gran mayo
ría de los mexicanos no queremos regresar
a esa cultura política que apesta ranciamen
te a putrefacción.

Fecha: 03/05/2022

Página: 46

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Políticas

Federico Rubli Kaiser

Costo: 172,272

Página 4 de 10



AMLO desafía la realidad política
Kl ataque de López Obrador a las ins
! ¡Iliciones electorales se parece ta
da vez más a la lucha de Don Quijote
contra los molinos de viento...

La semana pasada, el presiden
te López Obrador presentó la
anunciada iniciativa de refor

ma políticoelectoral. Tras la es
trepitosa derrota de la llamada

Ley Bartlett la propuesta de cambios
constitucionales para reestablecer el
poder monopólico de CFE en la indus
tria eléctrica, cualquiera pensaría que
la 4T tomaría una pausa táctica. Final
mente, desde hace unos días, el Congre
so de la Unión entró en el largo receso
del verano.

Sin embargo, el presidente López
Obrador parece llevar prisa. El tiempo se
le acaba para realizar el cambio de ré
gimen del que ha venido hablando des
de el inicio de su gobierno. Por ello, no
podía esperar más para presentar la ini
ciativa de cambios a 1 8 artículos cons
titucionales relacionados con la materia
electoral.

La propuesta no se construyó a par
tir del diálogo con los partidos políticos
y bajo la coordinación del secretario de
Gobernación, como solía ocurrir en el
pasado. Al parecer, salió directamente
de las oficinas de Pablo Gómez y Hora
cio Duarte, veteranos operadores electo
rales del PRD, a quienes la 4T les "hizo

justicia" poniéndolos a la cabeza de la
Unidad de Inteligencia Financiera y de la
Agencia Nacional de Aduanas respecti
vamente. Adán Augusto López, el inqui
lino de la casona de Bucarelli, fungió co
mo un testigo más en la ceremonia.
Antes que el contenido de la iniciati

va, llama la atención que el presidente
de la República la presentara, sin tener
ningún acuerdo previo con la oposición
en el Congreso ni una estrategia políti
ca para hacerla avanzaren el Congreso.
Una semana antes, el político tabasque
ño había tildado de traidores a la patria
a los legisladores de oposición y desata
do una campaña de linchamiento en su
contra. Ahora, pone el proyecto de refor
ma políticoelectoral de la 4T en sus ma
nos, pues sin los votos del PRI o del PAN
ninguna iniciativa de reforma constitucio
nal puede pasar en el Congreso.
¿Por qué López Obrador expone la

autoridad presidencial en una batalla
política que tiene perdida? Sus críticos
más agudos ven en la iniciativa, que in
cluye la desaparición del INE, una ma
rrullería más del lagartón político de
Macuspana, Tabasco. Advierten que la
propuesta de reforma electoral de la 4T
sólo busca distraer a la opinión pública y
desviar la conversación nacional lejos de
los graves problemas que azotan al país.
Puede que tengan razón y, si fuera el

caso, sería simplemente más de lo mis

mo. A lo largo de su gobierno, López
Obrador ha utilizado las mañaneras

para desatar escándalos que atraen la
atención de los medios. Su estilo de co

municación política se resume en una fra
se: para salir de una crisis hace falta otra
crisis.

Hay, sin embargo, una lectura más
preocupante de lo que ocurre en Palacio
Nacional. El presidente López Obrador
dilapidó el enorme capital político con
el que llegó al poder. Conforme entra al
ocaso de gobierno, le sobrecoge la des
esperación por pasar a la historia; por
ver su imagen impresa en un billete de
cien pesos.
Del político tabasqueño se ha apo

derado un apetito de gloria desmedido,
que lo lleva cada vez más a perder con
tacto con la realidad. Repudia a las vo
ces críticas y premia la lealtad ciega de
los incompetentes y los oportunistas sico
fantes que forman su círculo cercano. El
ataque de López Obrador a las institucio
nes electorales se parece cada vez más
a la lucha de Don Quijote contra los mo
linos de viento.

La oposición ha rechazado de mane
ra unánime la iniciativa de reforma elec

toral anunciada por el presidente López
Obrador. Ni siquiera los partidos polí
ticos aliados de Morena, el PT y el Ver
de, han salido a defenderla. Incluso pa
ra ellos, aprobarla significaría firmar su
propia sentencia de muerte.
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Agua, más allá del estiaje
Llega mayo y con él el calor, las pi
tayas, las ciruelas y un tema recu

rrente: la sequía. Cada año en el estia
je hacemos conciencia de que vamos
irremediablemente auna crisis de los

recursos hidráulicos, pero nomás lle
gan las primeras tormentas en junio o
julio y sin chistar cambiamos de tema
para hablar de inundaciones.

Los sucesivos gobiernos de Jalis
co, desde hace 30 años, han llegado
con ideas y proyectos "novedosos" pa
ra gestionar el agua para la zona me
tropolitana e invariablemente han ter
minado por administrar el problema y
pasar la bola al siguiente gobierno sin
haber resuelto el problema de fondo.
Este gobierno no será la excepción.

Atrapado por sus propias contra
dicciones se negó a la construcción de
la presa de Zapotillo cuando era alcal
de de Guadalajara, la impulsó como
gobernador y terminó aceptando una
solución que no lo es ante la presión
del gobierno federal y con la soberbia
que les caracteriza al equipo de gobier
no creen saber más que los demás y
desestiman la experiencia, el gobier
no de Enrique Alfaro terminará entre
gando, al final de su periodo, una ges
tión del agua peor de la que recibió.

Resolver los problemas de dota
ción de agua potable para los habitan

tes de Guadalajara pasa por grandes
inversiones, pero sobre todo una ges

tión distinta. Las instituciones que te
nemos claramente están rebasadas

cuando no caducas. Se requiere no so
lo una visión sustentable del derecho

al uso y reúso del agua y por tanto la
obligación de regresarla limpia a su
propia cuenca, sino una profunda ac
tualización del modelo metropolitano
de gestión del agua, un nuevo SIAPA
que tenga mayor autonomía y capaci
dad de gestión, que llegue a todos los
municipios y toda la zona conurbada,
pero sobre todo que piense el agua pa
ra uso urbano en todas su dimensio
nes: como derecho humano, como ele
mento esencial de salud pública, como
insumo para la producción y los servi

cios y como fuente de la calidad de vi
da de los ciudadanos.

Cada uno de estos elementos obli

ga a pensar el servicio de agua potable
de manera distinta, pero no excluyente.
Con una disponibilidad cada día menor,
una demanda en aumento y un costo
crecienteparasupotabilizaciónydistri
bución, pensar el agua es una tarea que
nos debe implicar a todos. Es cierto, la
solución debe pensarse más allá de las
ingenierías, pero nunca podrá prescin
dir de ellas; se requieren nuevas visio
nes, pero no puede tirar por la borda la
experiencia acumulada; la gestión del
agua es fundamentalmente política, pe
ro con una dimensión técnica y social.

El problema del agua no se acaba
cuando llueve.
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Embelecos
del Tren Mava
Sospechosas de sabotear al Tren Ma

ya, Xcarety SacTun —antes conoci
da como Calica— enfrentan sancio

nes de las autoridades federales, por
afectar al medio ambiente.

Las actividades de ambas empresas, asenta
das el municipio de Solidaridad, Quintana Roo,
han causado "una destrucción sin precedente"
en esa zona de la Rivera Maya, operan sin au
torización de las instancias federales y busca
rían una resolución judicial de las controversias.

El gobierno federal cuenta con evidencia
irrefutable, tanto de las alteraciones al entorno
ecológico, atribuibles a los desarrolladores turís
ticos, como de la extracción ¡legal de materiales
en las inmediaciones de Puerto Venado, propie
dad de SacTun.

El pasado fin de semana, el presidente An
drés Manuel López Obrador realizó un vuelo de
supervisión sobre los tramos 5 y ó de Tren Maya.
Allí descubrió una embarcación en la terminal

marítima. "Me habían dicho que ya no estaban
extrayendo material. Me estaban engañando".

Las negociaciones entre Vulcan Materials y el
gobierno mexicano, de acuerdo al último repor
te, avanzaban sin trompicones. El presidente y
CEO de la firma, Tom Hill, confirmó hace una se
mana que ya contaban con el refrendo del permi
so aduanal que le permitía continuar con sus acti
vidades en Punta Venado.
A finales del 2021, las autoridades mexicanas

no habían respondido la solicitud de refrendo pre
sentada por los directivos de la filial mexicana de
la empresa, afincada en Alabama. La última auto
rización fue expedida en el 2018 y a partir de este
año, sólo contaban con permisos temporales, que
debían ser renovado cada dos meses.

"Si el gobierno mexicano no emite futuros per
misos aduaneros o toma cualquier otra medida
que nos obligue a cesar nuestras operaciones en
México, se verá comprometida en nuestra capaci
dad de abastecer a los clientes", enfatizó el repor

te anual 2021 de la firma.

Hace un mes, los representantes de Vulcan Mate
rials aceptaron modificar sus planes de explotación
del yacimiento de piedras calizas para desarrollar
en su predio un proyecto ecoturístico de gran esca
la, siempre y cuando pudiera cumplir compromisos
previamente adquiridos con sus clientes.
La edificación del centro turístico —concedie

ron—comenzaría de inmediato, en las áreas del
terreno donde ya se agotaron las reservas de ma
teriales pétreos. La firma extranjera puso a dispo
sición de las autoridades mexicanas su reserva de

materiales, para proveer al Tren Maya y al Corre
dor Interoceánico.
Sus instalaciones en Puerto Venado —ofrecie

ron—podrían utilizarse para la transferencia de ma
teriales de construcción relacionados con el tren y
los nuevos aeropuertos de la Península de Yucatán.
Las negociaciones entre las partes contempla

ban incluso la ampliación de la terminal marítima,
para recibir buques de pasajeros, de carga y na
vales a partir del 2024.

En el Palacio de Covián están los borradores

del acuerdo vinculante, cuyo cumplimiento está su
peditado al cierre del arbitraje internacional inicia
do por Vulcan Materials en diciembre del 201 8,
por el cierre de operaciones en las canteras de
Playa del Carmen y el embargo de las reservas de
material pétreo no obstante la validez de su conce
sión sobre cuatro lotes y la propiedad de las reser
vas de piedra caliza.

La primera audiencia de ese mecanismo —ampa
rado por el TMEC— ocurrió en julio del 2021 y la se
gunda ocurriría en el segundo semestre de este año.

La resolución de esa controversia, así como la
firma de un acuerdo vinculante, estaban supedi
tados —de acuerdo a los voceros de la compa
ñía— al cumplimiento de una condición: que las
autoridades mexicanas les permitan cumplir con
los compromisos adquiridos con sus clientes, tanto
en México como en el extranjero.

Fecha: 03/05/2022

Página: 40

Area cm2: 266

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 215,138

Página 7 de 10



Efectos secundarios
RESPALDOS. Ahora que la política pública contra
las adicciones ha recaído en una incesante propa
ganda alarmista y desenfocada, el reconocimien
to a la trayectoria de María Elena Medina Mora
y Manuel Ruiz de Chávez, otorgado por la Aso
ciación Mexicana de Industrias de Investigación
Farmacéutica, resalta el papel de la comunidad
médicocientífica para atender a las poblaciones
vulnerables. Y para revalorar la acción de las orga
nizaciones de la sociedad civil, como la Fundación
Gonzalo Río Arronte, en el combate a las drogas.
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Una corcholata
más de Morena
No me refiero al secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, a quien desde noviem
bre del año pasado, por conducto de Mario
Delgado, dirigente de Morena, se le dio ac
ceso al selecto grupo de las corcholatas —

término asignado por el presidente López Obrador a la
versión de la 4T del tapado—. El mismísimo primer man
datario confirmó, el pasado jueves, que su paisano es in
tegrante del conjunto del que por medio de una encuesta
saldrá el candidato o la candidato del Movimiento Regene
ración Nacional a sucederlo.

Durante una reunión en Palacio Nacional con los 276 di

putados del bloque "Juntos haremos Historia" —legislado
ras y legisladores de Morena, Partido Verde y PT—, el pre
sidente de la República, tal vez por estar próximo el Día del
Niño, así como jugando propuso: "vamos a hacer una es
pecie de encuesta, de consulta, rápida, breve. Verdad, dí
ganme sí o no. ¿Verdad que tenemos un buen secretario de
Gobernación?" La respuesta de los 276 fue unánime: ¡Sí!
Y a continuación el grito que consagra: ¡Presidente! ¡Presi
dente! ¡Presidente!
A siguiente día en la conferencia mañanera celebrada

en Quintana Roo, AMLO aclaró que el juego propuesto a
legisladoras y legisladores no tuvo nada que ver sobre una
posible candidatura a la Presidencia; sólo lo hizo para com
probar que "Adán es un extraordinario secretario de Gober
nación". Para disipar conjeturas expresó: "podría decir que
la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum, es de primera, ín
tegra, honesta y podría decir lo mismo de Marcelo Ebrard".
Así pues, la corcholata a la que me refiero en el encabe

zado de esta columna no es el secretario de Gobernación

porque como diría el divo de Juárez: "lo que se ve no se
juzga". Tampoco con mi encabezado pretendo hacer alu
sión al senador Ricardo Monreal apuntado en el elenco por
mano propia y dispuesto —como lo ha dicho repetidas ve
ces— ha participar, sin confrontarse con el presidente López

Obrador, en la contienda morenista. (Tal vez, supone el que
escribe, en busca del premio de consolación de la candida
tura para la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México).

La nueva corcholata morenista es el diputado federal ja
lisciense Antonio Pérez Garibay del que quizá, como le
ocurrió al redactor de lo que usted lee, las lectoras y los lec
tores no sepan gran cosa. Pero les voy a dar una pista —
automovilística—, el legislador Pérez Garibay es el padre
del destacado piloto de Fórmula Uno, Sergio Checo Pérez.
A través de una entrevista realizada por Fernando Da

mián, publicada en el periódico Milenio del pasado 30 de
abril, don Antonio declaró: "Yo estaba trabajando para la
gubernatura de Jalisco y cuando empezamos con el pro
yecto, mi equipo, mis asesores y unos grandes amigos, me
dijeron; yo creo que esto nos da para más, vamos a levan
tar la mano y vas por la Presidencia de la República". ¡Para
fraseando el dicho: no hay amigos pequeños).
El argumento esencial de don Antonio para justificar

su candidatura y convertir el corcholatazo del 2024 en el
Grand Prix Presidencial, es el de continuar con el "Primero
los Pobres" de Andrés Manuel porque desea consolidar la
Cuarta Transformación pero con un país unificado. En la
entrevista salió a relucir su vínculo con los expresidentes
Salinas, Zedillo, Fox y Peña Nieto. "Los exmandatarios de
México, cuando van a Guadalajara, se quedan a dormir
en mi casa". ¿Y no se le ha perdido nada? le preguntaría
Andrés Manuel.
"Tengo una buena relación con el pueblo comentó

pero también me puedo reunir con los veinte empresarios
más importantes del país (...) Soy de los pocos en Morena
que puedo sentarme con todos. Eso es lo que se necesita;
México no puede continuar dividido (...) Soy soldado del
presidente, continuaré mi proyecto pero sé acatar órdenes
y si el presidente me baja, me bajo".

Un consejo: bájese del Fórmula Uno y súbase al gokart
de la alcaldía de Guadalajara.

Fecha: 03/05/2022

Página: 40

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo

Costo: 196,535

Página 9 de 10



2024: ¿el caos de INE
mocho y sin dinero?
Difícil de creer de un político como el presi

dente López Obrador que envió la iniciati
va de constitucional reforma electoral "por
principio", sin tener mayoría calificada y
tan cerca de la derrota de la reforma eléc

trica, entonces ¿por qué?
Sabe que, a menos que la oposición sea suicida,

no pasará su reforma, de lo fútil de foros y polémicas
que tampoco cuenta con mayoría calificada para el
próximo abril para escoger a cuatro nuevos conseje
ros del INE, incluido el relevo de Lx>renzo Córdova.
Una pregunta, sin esa otra mayoría calificada, el

INE se queda con sólo siete consejeros, y gravemente
limitados por adicionales recortes morenistas, ¿forza
rán al INE a manejar una cicatera y caótica elección
presidencial? ¿A río revuelto...?

Inflación, incómodo realismo de SHCP
Para incomodidad de muchos en palacio, la SHCP ha
advertido que la inflación que se suponía sería tem
poral, si no hay otros contratiempos, es posible que
se controle bien en los postreros meses del sexenio, o
sea, en el 2024.
Aunque el titular Rogelio Ramírez de la O ha hecho

hasta lo imposible por evitar que los objetivos políti
cos y electorales del régimen alteren el reconocido e
indispensable equilibrio de las finanzas públicas, las
presiones aumentan.

El problema, como siempre a estas alturas, son las
tensiones políticas que aumentan y los grupos palacie
gos ya intrigan, hasta afirman que grupos de palacio
ya tienen al nuevo titulary citan a Juari Pablo de Botton.
Sólo 7 millones de mexicanos en USA
Según las estadísticas oficiales y extraoficiales en Es
tados Unidos hay en número redondos unos siete mi

llones de mexicanos indocumentados, quedan 33 mi
llones de personas de ascendencia mexicana entre
ciudadanos y green cards.

Con un ejército de familiares y amigos en Estados
Unidos, quien esto escribe puede asegurarles, ama
bles lectores, que la gran mayoría de los de ascen
dencia mexicana no tienen el menor interés en presio
nar políticamente a favor del Gobierno de México.
Si preguntan a los cónsules les dirán que, a la ma

yoría, si se dan tiempo para la participación política,
su prioridad será presionar a favor de los intereses de
las comunidades estadunidenses donde viven. Todo
lo demás son cuentos.

Notas en remolino
Del viaje a Centroamérica y Cuba el presidente López
Obrador confía en afirmar el liderazgo que natural
mente le corresponde a México. Y si para ello se ve
obligado a no asistir a la Cumbre de las Américas,
podría decir que París bien vale una misa... La seño
ra Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente de
México, comprobará de la importancia que le dan en
la Casa Blanca al 5 de mayo... ¡Sorpresa! El canciller
Marcelo Ebrard declaró que si quiere ser candidato
de Morena a la Presidencia. Y el inquilino de palacio
encantado... Al correr el lápiz a la reforma electoral y
defenderla y promoverla, Horacio Duarte se enlista en
la roster de bateadores para la candidatura de More
na a la gubernatura del Estado de México... Guerra
sucia contra el alcalde de Monterrey Luis DonaldoCo
losio. Y los politólogos quieren que la oposición lance
desde ahora candidatos... El gran humorista catalán
Jaume Perich nos dejó esta valiosa perla: "Un optimis
ta es el que cree que todo tiene arreglo. Un pesimis
ta es que piensa lo mismo, pero sabe que nadie va a
intentarlo"...
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CIUDAD PERDIDA

Frenar precios y abusos, obligado
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

MAÑANA SE PRESENTARA en Pa
lacio Nacional el plan para contener
el galope inflacionario que cada día

se acelera más, y cada vez causa más daño a la
economía de los habitantes del país.

EL CONTROL DE precios, uno de los diques
para frenar el fenómeno, no está considerado
dentro de las medidas que se anuncien, esto
para tranquilidad de las conciencias negras de
la economía que buscan motivos para atacar al
gobierno actual.

SIN EMBARGO, HAY que tomar en cuenta
los dos factores fundamentales que sin ser
economistas resaltan a la vista de cualquiera: la
escasez y el abuso.
CONTRA EL PRIMERO de esos factores, lue
go del periodo de no producción a que obligó
la pandemia, poco se puede hacer, reactivar
el campo y la industria que surten al mercado
es una tarea que lleva tiempo, lo perdido no es
posible reponerlo.

LO OTRO, EL abuso, sí debe detenerse. Resul
ta increíble que en el mercado de alguna pobla
ción de los estados colindantes con esta ciudad,
los productos como el limón tengan precios
hasta 100 por ciento más bajos que los que se
ofrecen en la capital, y que la especulación, en
muchos casos, éste en pleno auge.

¿CUÁNTO?, ¿EN QUÉ porcentaje el alza en
los precios se debe a la pandemia?, ¿cuánto
significa el abuso? Tal vez el control de precios
no sea efectivo, pero sí debería existir algo que
vigilara y diera cuenta pública de los precios de
mercado.

UNO NO ALCANZA a entender por qué a to
dos los líderes de la sociedad civil que siempre
tienen lista una idea para vigilar cada paso del
gobierno, no hacen nada cuando se trata de los
abusos que se comenten desde las trincheras
de la iniciativa privada.

Y LO PEOR, ¿por qué los gobiernos que tie
nen los instrumentos legales para vigilar y
denunciar esos abusos no lo hacen de manera
contundente, valiéndose de todos los medios
posibles a su alcance?
HOY, COMO NUNCA, se requiere frenar el
abuso, darle fuerza a las instituciones para que

la gente tenga confianza en el quehacer del
gobierno en su defensa. La oportunidad tal vez
sea única.

ENTENDER LA REALIDAD del campo y las
distorsiones que sufre en manos del coyotaje,
que junto con las organizaciones criminales ya
manejan parte del mercado de alimentos en el
país, es un obligación de este gobierno.

ESTA BIEN, "NO al control de precios", pero
cuando menos deberían crearse los canales de
mercado que permitan al productor ofrecer su
mercancía directo al consumidor. La idea es
vieja, se ha tratado de efectuar en varias oca
siones y en todas ha fracasado. No obstante hoy
las condiciones del mercado son diferentes.

LA VENTA DIRECTA podría lograrse si se
integran algunos factores, como la utilización
del Internet, para hacer más efectiva la distri
bución y la compra de los productos, paso que
hoy recorre el coyotaje y las grandes firmas de
supermercados.

EN EL CAMPO urgen nuevas formas para
el mercadeo, formas acordes a los instru
mentos que sólo utilizan quienes viven de la
intermediación. Sí la inflación esta compuesta
por hechos incontrovertibles, pero hay, desde
luego factores que pueden y deben controlar
se. No hay tiempo para miramientos.

De pasadita
LA OPOSICIÓN AL gobierno actual sólo
ofrece, desde todos los terrenos, la destruc
ción, no la critica, porque la critica que se
construye sobre un terreno falaz es mentira,
difamación, algo que es el pan de cada día en
las redes sociales.

AHORA APARECIÓ EN la pantalla del
celular un video en el que un grupo de perso
nas abuchean a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y se trató de señalar como un
hecho fresco; no obstante, eso sucedió en
Coyoacán algunos años atrás. ¿Por qué les
da tanto miedo la jefa de Gobierno que son
capaces de lanzar calumnias y patrañas en su
contra? Cada vez son más peligrosas las bendi
tas redes.

ciudadperdidci_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Rayuela
Vienen días tristes para
las mujeres en Estados

Unidos.
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El manager Andrés Manuel //
"Quinteto" de tres pícheres # ¿Cambiar
de equipo?// Va por México, SC y CX/
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EN LA PARTE final de su discurso en

Paraíso, Tabasco, ante trabajadores
de las empresas que participan en
la construcción de la refinería Dos
Bocas, el presidente Andrés Manuel

López Obrador convirtió el dominical Día del
Trabajo en una alegoría beisbolera futurista.

MÁNAGERINDISCUTIDO DEL equipo lla
mado Cuarta Transformación (4T), el primer
tabasqueño del país presumió el "roster" dis
ponible (la plantilla de jugadores): "Tenemos
como cinco pícheres abridores, mujeres y
hombres, y como diez cerradores, mujeres y
hombres, y todos tiran más de cien millas, pura
recta".

NO HAY DUDA de la identidad de tres de los
"pícheres abridores": uno de ellos, Adán Au
gusto López Hernández, secretario de Gober
nación, estaba en el mismo acto en Tabasco,
como mandatario real que en los hechos sigue
siendo (Carlos Manuel Merino siempre ha sido
su suplente); Claudia Sheinbaum, un tanto des
ubicada ante la aparición vigorosa del citado
AA, que pinchó el globo de la apariencia de ser
la favorita de Palacio (lo cual no necesariamen
te es malo para la gobernadora; más le ayuda
no estar siempre en la delantera) y Marcelo
Ebrard, quien el mismo domingo confirmó su
inclusión entre los "destapados" al ir a hacer
campaña a Hidalgo, en el marco de la elección
estatal, y a corear con entusiasmo el estribillo
que rima honor con Obrador.

¿QUIÉNES SERÍAN, ENTONCES, los otros
dos "abridores"? No pareciera haber buen
ánimo en Palacio Nacional para el senador
Ricardo Monreal ni para el diputado federal
Gerardo Fernández Noroña. Hay quienes ex
tienden la mirada hacia las secretarias de Eco
nomía, Tatiana Clouthier, y de Energía, Rocío
Nahle. En el rubro de los gobernadores, fuera
de la Ciudad de México, no parece haber nadie
susceptible de entrar a la plantilla de abridores
que tal vez, lo cual en política no tiene por qué
ser una aberración, podría terminar siendo un
quinteto de tres.
RESPECTO A LOS "diez cerradores" habrá
de decirse cuán difícil parece que a los "abri

dores" se les canse el brazo y dejen de lanzar
rectas y "moñas". El riesgo real sería que a
alguno de los jugadores estelares (Marcelo,
sobre todo, pero también Monreal, aunque
éste parezca fuera desde ahora), no le gustara
la decisión final del manejador tabasqueño y se
pasara de inmediato a otro equipo. Entonces sí
se pondría reñido el juego y no necesariamente
terminaría en "paliza", como el propio Andrés
Manuel vaticinó.

EN TANTO, LOS partidos integrantes de Va
por México (Acción Nacional, Revolucionario
Institucional y lo que queda del de la Revolu
ción Democrática) aseguraron ayer en confe
rencia de prensa que seguirán bajo impulso
de la "sociedad civil" (SC). Hasta ahora, la
"representación" de esa SC ha sido más bien
empresarial y personal: Claudio X. González
Guajardo ha fungido como ideólogo y cohe
sionador de los tres partidos cuyos líderes
formales y planes rumbo a 2024 parecieran
particularmente desorientados sin el apoyo del
Señor X.

EL TRIPARTIDISIMO EMPRESARIAL
expresó rotundo rechazo a la iniciativa de re
forma electoral presentada por el presidente
López Obrador y dio un completo apoyo al
Instituto Nacional Electoral en su formulación
actual. Se anunció que cada partido presen
tará su propia contrapropuesta de reforma
electoral, pero con coincidencia en seis puntos
básicos, entre ellos, que haya posibilidad de se
gunda vuelta en elección presidencial, eliminar
la sobrerrepresentación en las cámaras y anu
lar procesos en los que intervenga el crimen
organizado.
DESTACA LA PROPUESTA de realizar elec
ciones primarias en cada uno de los partidos
para postular candidatos presidenciales. Es
un resquicio que podría interesar a Ricardo
Monreal en caso de que en Morena no avance
su eventual postulación. El zacatecano ha pro
puesto desde tiempo atrás la realización de ese
tipo de elecciones primarias, con la vista pues
ta en su actual partido. Pero, en dado caso...
Y, MIENTRAS POR cuarta ocasión se ha
diferido la audiencia judicial para establecer
responsabilidades por la caída de un tramo de
la Línea 12 del Metro capitalino, un año atrás,
¡hasta mañana!
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En las pasadas elecciones,
pocos estados tuvieron
tantas irregularidades y

tantas denuncias como las que
se presentaron en Sinaloa. Pe
ro allí, la operación, más allá de
algunos hechos violentos muy
puntuales, fue muy diferente: se
operó sobre la jornada electoral
en sí, demostrando los grupos
criminales tener un control am

plio de los personajes involucra
dos y de cómo neutralizarlos.
Hubo algunos eventos tradicionales,

como el robo de urnas, sobre todo en Los
Mochis, pero lo importante, como decíamos,
es que, en la jornada electoral, el cártel de
Sinaloa neutralizó por completo la operación
de los candidatos de la alianza PRIPANPRD,
que de estar en una situación muy cerrada
con Morena en todas las encuestas, terminó
perdiendo por un amplio margen. Lo cierto
es que esa alianza fue descabezada porque
en la noche del sábado previo a las elecciones
secuestraron al secretario de organización
electoral del PRI, José Alberto Salas Beltrán.

Inmediatamente después, fueron secues
trados todos los operadores de la estructura
electoral de la alianza y muchos representan
tes de casillas en los distritos más disputados.
Ninguno de ellos fue excesivamente maltra
tado ni golpeado. Los retuvieron y fueron
liberados entre el domingo en la noche y el
lunes, una vez concl uida la jornada electoral.

Es la mejor demostración de cómo opera,
por lo menos en su tierra, el cártel de Sinaloa,
por lo menos las fracciones relacionadas con
Ismael El Mayo Zambada. Para imponer su
voluntad y dejar explícitos sus acuerdos no
siempre necesita recurrir a la fuerza. Puede

levantarse en armas como ocurrio con el cu
liacanazo cuando se intentó detener a Ovidio
Guzmán Loera, pero también cuando hace
falta puede influir en forma contundente,
aunque sigilosa, para determinar el resultado
de una elección.
Por supuesto nadie puede afirmar que

esa intervención determinó los resultados
finales en esas elecciones, pero sin duda, sin
ella la diferencia entre las dos coaliciones no
hubiera sido tan amplia. Del gobierno del
estado ante esos hechos no hubo noticias. El
entonces gobernador Quirino Ordaz hoy es
embajador de México en Madrid. El actual
gobernador Rubén Rocha jamás ha hablado
públicamente del cártel de Sinaloa ni de lo
ocurrido en la jornada electoral.

Pero volvamos al cártel de Sinaloa y su

situación en ese estado que determina sin
duda la de la seguridad de la propia entidad.
Sobre todo en Culiacán y Mazatlán la gente
no vive bajo la amenaza constante del narco,
y la seguridad es bastante eficiente. Incluso
la prosperidad de muchos sectores es inocul
table. En cada visita a esas dos ciudades nos
encontramos con nuevos desarrollos, nuevas
agencias de automóviles, nuevos edificios.

Porque no es un secreto decir que esa orga
nización es la que controla mucho de lo que
sucede en esas ciudades. Esa forma de operar
deviene también de la experiencia y el peso
histórico de estos grupos. Por supuesto que
en todo esto también hay diferencias: una es
la forma en que opera El Mayo Zambada con
sus sólidas relaciones políticas y económicas
en la entidad y otra, por ejemplo, la forma en
que trabajan los Chapitos, los hijos de Guz
mán Loera, más violentos y agresivos.
Lo cierto es que, mientras tanto, luego

de las cruentas guerras que libraron en los
dos sexenios pasados contra los Arellano
Félix, el cártel de Juárez y los Zetas, hoy los
grupos del cártel de Sinaloa no sólo contro
lan ese estado sino también las plazas de sus
principales adversarios, en forma destacada
Juárez y Tijuana. Se ha logrado diversificar
hasta convertirse en el principal produc

tor e introductor de nuevas drogas como el
fentanilo, y a través de ello controla muchas
otras organizaciones menores. No es que no
recurra a la violencia: la virulencia de los en
frentamientos en Zacatecas, por ejemplo, son
una demostración de ello, pero en su estado
trabajan de forma mucho más "política". Ése
es el tipo de control que establecen.

Por su actual situación 110 se comprende

ría ese control sin un esquema de acuerdos
y alianzas con muchos factores del poder
local. Y ese es el enorme riesgo que esa re
lación conlleva. Si existe, como ocurre en
Sinaloa, una prescindencia casi absoluta de
enfrentamiento al cártel dominante y las
autoridades ni siquiera tratan de contenerlo
sino de convivir con él, el siguiente paso, que
no está demasiado lejano, es que todo el con
trol termine siendo suyo: ¿para qué compartir
algo que ya se tiene? Y como decían los viejos
políticos, el poder no se comparte.

Más aún cuando las redes internacionales
del CDS abarcan muchos países y eso influye
también en el estado. El cártel que encabeza
El Mayo compra sus drogas en Asia y en Amé
rica del Sur, comercializa en Estados Unidos y
Europa (aunque han aparecido células suyas
en lugares tan alejados como Australia o
Malasia), maneja recursos en los cinco conti
nentes. Trabajan con los funcionarios que se
corrompen en China o India, pero también
con los guerrilleros disidentes de las FARC y el
ELN en Colombia y tienen buena relación con
el régimen de Nicolás Maduro en Venezuela,
que maneja el llamado cártel de los Soles.

Para operar y llegar a Europa realiza nego
cios de drogas y armas utilizando rutas del
África Occidental.

En el Triángulo Dorado, entre los estados
de Sinaloa, Durango y Chihuahua tiene su
principal base de operaciones, allí proliferan
los cultivos ilegales y laboratorios clandesti
nos, allí se protegen también sus líderes. Se
trata, sin duda, del cártel más poderoso de
México y uno de los más poderosos del mun
do. ¿Qué le costaría controlar políticamente
un estado?
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EJÉRCITO y GN de
comisaron casi 4 mil
kilos de metanfeta

mina sólida y 2,400
eri estado líquido,
en enero pasado en
Culiacán.Sinaloa.
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Impunidad, a un año
de la tragedia en L12
Aun año de la tragedia por el des

plome de un tramo de la Línea
12 del Metro en la que 26 perso

nas murieron y decenas más resultaron
gravemente heridas, aun cuando algu
nas de las víctimas aceptaron un acuer
do reparatorio, otras se niegan a acep
tarlo, persiste la impunidad y ninguno
de los exfuncionarios de ese sistema de

transporte colectivo, señalados como
presuntos responsables de lo ocurrido,
ha sido siquiera imputado por la Fisca
lía General de la Ciudad de México.

Justo en víspera de la fecha de lo ocurrido en
tonces, por cuarta ocasión, se pospuso la audiencia
que iba a llevarse a cabo, para el 6 de junio, debido
a que uno de los acusados, Juan Antonio Giral y
Mazón, quien fuera director de diseño de esa obra,
no acudió a la sala de oralidad del Poder Judicial de

la capital, "por complicaciones de salud".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Esa insistencia del Presidente López Obrador en el
muestreo de quienes podrían suceder lo en 2024, más
parece afán de distraer a la opinión pública para que
entre al rejuego, especule y haga apuestas con decla
raciones y hasta discusiones, mientras se multiplican

y agravan problemas como inflación, alzas de precios
de bienes y servicios, mayor pobreza y los cada vez
más violentos desafíos del crimen organizado a au
toridades estatales, o la participación de la Guardia
Nacional en algunos homicidios.
El último de estos casos fue el del estudiante de la
Universidad de Guanajuato, Ángel Yael, de 19 años,
y la casi inmediata y sorpresiva liberación del militar
señalado como responsable de haber disparado, lo
que ha provocado justa indignación, protestas y exi
gencia de la aplicación de justicia de familiares, au
toridades universitarias y de distintas agrupaciones
de esa entidad.
Los líderes de los partidos políticos de oposición de
la coalición Va por México, reiteraron ayer en confe
rencia de prensa, lo que anticiparon desde la tarde
del jueves pasado: que no apoyarán la iniciativa pre
sidencial de Reforma Electoral, por considerar que
es "regresiva, destructiva", y un "dardo envenenado"
contra el INE.
Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano,
presidentes nacionales del PAN, PRI y PRD, anun
ciaron en conferencia de prensa que sus partidos
presentarán iniciativas por separado que buscarán
coincidencias, entre las que mencionaron eliminar la
sobrerrepresentación, elecciones primarias el mismo
día para todos los partidos, segunda vuelta, prohibi
ción total al uso eiectoral de programas sociales, y
nulidad en casos en que participe la delincuencia
organizada.
En ese mismo lugar presentaron un "paredón" con
rostros de las centenares de diputadas y diputados y
otras personas acusadas por el Gobierno de Morena
de "traidores a la patria", a los que los tres dirigentes
coincidieron en declarar "héroes de la patria".
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Día Nacional de la Paz

La paz no es la ausencia de la
guerra, en México afortunada
mente no estamos en guerra,

pero no vivimos con paz, con tran
quilidad, con certeza, tampoco habla
mos con los vecinos y no podemos
hacer cadenas de amor o de empatia,
porque tenemos miedo.

Cuando hay miedo, hay menos respaldo a la
democracia, menos empatia y confianza; menos
disposiciones a construir acuerdos y dialogar,
menos confianza en el otro y se respetan menos
los derechos.

Las y los niños piden ser libres para salir a jugar
a las calles y conocer a otras personas; mientras
que los campesinos piden cultivar la tierra sin ser
extorsionados.

Frente a ello es urgente y necesario fomentar y
recordar algo tan importante como la paz, por ello
es que presenté en el Senado un dictamen para ce
lebrar el Día Nacional de la Paz cada 13 de octubre,
como un recordatorio de la importancia que tiene
ser constructores de paz.

Un día en que se lleven a cabo actividades que
fomenten los valores de la tolerancia, la armonía,
la ayuda mutua y por supuesto, la paz. Un día en
donde haya un México sin candados, cerrojos o
miedo, donde las madres no busquen a sus hijas
e hijos, ni los hijos e hijas busquen a sus madres y
padres, donde no hayan feminicidios contra niñas

y mujeres.
Ante los diferentes tipos de violencia que se

viven día a día como la familiar, la provocada por
la delincuencia organizada, la violencia de perso
nas que se sienten empoderadas frente a otras a
las que vulneran sus derechos, es necesario cons
truir paz, ser empáticos con las víctimas, no con
los victimarios, a quienes se les debe aplicar la ley,
porque sin justicia no hay paz.

Es importante e indispensable que los tres Po
deres de la Unión, los organismos públicos consti
tucionales, la iniciativa privada y ía organización
civil, en sus respectivos ámbitos de competencia,
lleven a cabo actividades que fomenten los valo
res de la tolerancia, la paz y la ayuda mutua.

Si bien la ONU estableció el Día Internacional

de la Paz, es importante que en México tengamos
un Día Nacional de la Paz, un 13 de octubre, que es
cuando el doctor Alfonso García Robles recibió el

Premio Nobel de la Paz, y así impulsar la cultura
de la paz.

Cuando las niñas y los niños nacen, nacen sin
conocer el odio y sin conocer el amor, y de noso
tros dependerá cuál es la ruta que recorrerán, ser
constructores de la paz o ser destructores de la
misma.

Ya lo decía Nelson Mandela: "Ninguna niña,
ningún niño nacen odiando a otra persona por el
color de su piel, por su origen, por su religión".

Queremos paz porque lo merecemos. La paz
hoy parece una utopía. Yo sinceramente prefiero
abrazar esa utopía que creer que México jamás
volverá a vivir con paz, que creer que nosotras y
nosotros jamás volveremos a vivir sin miedo.
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Conocimiento instantáneo

Cuando era joven y me reunía
con mis amigos melómanos,
había momentos de la con

versación en la que yo me quedaba
callado porque no tenía el conoci
miento de la música clásica que ellos
gozaban.

Me impresionaba mucho su capacidad para
identificar una grabación con exactitud. Por
ejemplo, alguien ponía un disco y preguntaba a
los demás: ¿qué es? La primera respuesta era la
de señalar el autor, luego el nombre de la obra
y, por último, el movimiento o parte, si venía al
caso. Pero el juego de adivinanza no terminaba
ahí. El siguiente paso era indicar qué orquesta
interpretaba la pieza, quién era el solista, quién
era eí director. Yo me quedaba con la boca abier
ta cuando alguno de mis amigos lograba la proe
za de responder a todas esas preguntas.

Cuando íbamos en el auto y pasaban por la
radio alguna composición desconocida, nos
quedábamos estacionados hasta que el locutor
dijera quién era el autor y cuál era el nombre de
la pieza. Así eran las cosas cuando la informa
ción, no sólo la musical, sino la de cualquier otra
disciplina artística, era tan restringida, tan diñcil
de obtener.

La semana anterior, mis hijos me enseñaron
una aplicación para el teléfono celular que "es
cucha" una pieza musical y, en cuestión de se
gundos, ofrece toda la información sobre ella: ti

tulo, autor, interprete, fecha de grabación, disco
en la que está incluida. Quedé patidifuso. ¿Cómo
era posible tanta magia? Mis hijos se rieron. Me
dijeron que ese tipo de aplicaciones llevan mu
chos años en el mercado. Yo no tenía idea. Me

sentí como un pelmazo.
Lo que antes sólo mis amigos más conoce

dores que habían dedicado años enteros de
su vida a escuchar y analizar cientos o miles de
discos de música clásica podían hacer, ahora
cualquiera lo logra con apretar un botón. Desde
que la tengo en mi teléfono, he estado usando
la aplicación cada vez que prendo el radio. Lo
he disfrutado mucho, pero, al mismo tiempo,
he sentido una extraña sensación de impostu
ra. Ahora puedo hacer lo mismo que mis ami
gos melómanos, pero sin haber estudiado como
ellos, sin tener su fino oído musical, sin poseer
su talento artístico. ¿Es justo que yo tenga a la
mano esa información, sin haber realizado nin
gún esfuerzo?
Las tecnologías de la información nos han

ofrecido la capacidad de conocer cosas que
antes jamás hubiéramos soñado. Se trata de un
conocimiento instantáneo: no hace falta esperar
un día, ni siquiera una hora, sino que se obtiene
en cuestión de segundos. En muchas ocasiones,
ese conocimiento es gratuito. No pagué nada por
instalar aquella aplicación en mi teléfono. Y así
como la obtuve yo, la puede obtener cualquiera,
joven o viejo, culto o ignorante. Todavía no me
acostumbro a que todas esas cosas sean posi
bles, pero, sobre todo, a que sean moralmente
legítimas.
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•QUEBRADERO

La herencia

T7,l Presidente ha venido colocando en el
JZiirnaginario colectivo el 2024. Más allá
de su vasta experiencia en procesos electo
rales es evidente que con todo y su discurso
triunfalista algo podría estar viendo.

La evaluación a su gobierno está siendo cada vez más se
vera. La encuesta de ayer en El Financiero muestra que en la
lucha contra la corrupción los ciudadanos no ven elementos
positivos.
Algunos asuntos le han pegado al tabasqueño, porque

están en su círculo inmediato. No es casual que cada vez que
puede hace referencias al periodista que dio a conocer la casa
en Houston; el tema está pesando en el imaginario colectivo,
porque no ha habido una respuesta del todo clara sobre la casa.

También aparecen con una baja calificación la economía
y la inseguridad. El primero afecta no sólo a los ciudadanos,
sino al propio Presidente, porque la economía era otra de sus
máximas en campaña, la cual está siendo cuestionada. No hay
por ahora elementos del todo claros como para asegurar que
se está revirtiendo uno de los proyectos más importantes del
sexenio, "primero los pobres".

Es cierto que revertir las condiciones bajo las cuales vivi
mos es una tarea mayúscula; sin embargo, el Presidente plan
teó en campaña promesas de cambio en el corto y mediano
plazo, las cuales se han venido diluyendo en medio de un
discurso que se llega a mover más como elemento de distrac
ción que como una respuesta a la terca realidad.

La inseguridad se mantiene como algo más que una per
cepción entre los ciudadanos. Hay avances, pero el gran asun
to está en que la estrategia para enfrentar el problema está
siendo contraria a lo que prometió en campaña.

La presencia militar es manifiesta y no se aprecia por ahora
cómo le va a hacer el Presidente para regresar a los soldados
a los cuarteles. Los militares están en todas partes y se han
venido convirtiendo en parte estratégica de la gobernabilidad,
no están sólo en los temas de seguridad, están en la construc
ción de obras emblemáticas y en cargos de la administración.

Cada vez se van haciendo más nudos, los cuales van a ser
muy difícil de deshacer. Son problemas que se van enquis
tando y que además va a heredar lo que puede provocar que,
al inicio de la siguiente administración, bajo el supuesto que
Morena resultara el ganador, tenga que conciliar y organizar
muchos asuntos que están sueltos y que incluso no han lo
grado consolidarse como parte de las políticas públicas del
presente gobierno, se ve difícil que algunas de ellas en lo que
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falta del sexenio puedan cumplirse.
Por más corcholatas que siga destapando el Presidente va

a tener que tomar una decisión en donde prevalezca por enci
ma de todo la lealtad. Como están las cosas no las puede dejar
sueltas, porque si no llega alguien que garantice defender a
ultranza su proyecto las consecuencias se le van a venir enci
ma no sólo al Presidente, sino también a su sucesor o sucesora.

La popularidad del Presidente sigue siendo el gran activo.
No lo son por ahora los resultados de su gobierno, es la espe
ranza y el largo beneficio de la duda que tienen millones de
ciudadanos en el tabasqueño.

Ponderar la popularidad de López Obrador a nivel nacional
y mundial va a tener tarde que temprano que ser vista con los
resultados de su gobierno. Llegará el día en que los ciudada
nos se planteen si el gobierno está satisfaciendo sus deman
das o si las cosas han cambiado, como algunas encuestas ya
lo manifiestan.

En Morena les vendría bien irse preguntando cuál será la
herencia que les dejará su tótem.

• RESQUICIOS
Semana interesante en la relación MéxicoEU. El 5 de mayo se
va a celebrar lo que consideran nuestra fiesta nacional en la
Casa Blanca. Días después se llevará a cabo en LA la Cumbre
de América en la cual ni estarán todos los que son ni todos
los que están. También se va a revisar la migración, López
Obrador le ha hecho saber a Biden que el tema va "lento" a
diferencia de los tiempos de Trump con quien prevalecía la
mesura en exceso.

PONDERAR la

popularidad de
López Obrador

a nivel nacional y
mundial va a tener

tarde que tempra
no que ser vista

con los resultados

de su gobierno
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ROZONES

• Investigaciones contra Alito
Y fue el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, quien ayer respondió
y fuerte a la versión de una investigación que presuntamente estaría arman
do en su contra la Fiscalía de Campeche, a cargo de Renato Sales. De entrada,
denunció que se trata de una persecución política, después de que su partido
rechazó la Reforma Eléctrica y está en puerta la Electoral enviada por el Presi
dente. Nos cuentan que el líder tricolor se dijo listo para esta "embestida" y que
no se dejará amedrentar y asustar por estas carpetas. Mientras, dijo, esperará
una notificación oficial, porque no ha sido informado de investigación alguna
en su contra. Por lo pronto, Moreno recibió el apoyo de los líderes de los partidos
que conforman la Alianza Va por México, aunque en la entidad que gobierna
Layda Sansores parece que van en serio, porque ya habían mandado otros
avisos antes.

• Otra más contra Corral
Así que la Auditoría Superior del Estado de Chihuahua presentó una denuncia
en contra de la administración del exgobernador Javier Corral, por no desaho
gar 25 expedientes sobre irregularidades atribuidas al gobierno que lo antece
dió. Desde que asumió el cargo, Corral prometió que metería a la cárcel a su an
tecesor, César Duarte, cuya persecución judicial le sirvió como bandera política
durante todo su mandato. Esto quiere decir que por omisión o por decisión, el
gobierno del panista terminó beneficiando a funcionarios de Duarte, a quien
tanto decía perseguir. Nos comentan que la acción de la ASE está en el ámbito
administrativo, pero no se descarta que en algún momento la acusación tome
un carácter penal, con lo que llegarían a 10 las causas de este tipo que ya pesan
sobre quien, se dice, suspira por una embajada.

• Ganaderos, contra viento y marea
Nos cuentan que uno de los sectores que, contra viento y marea, busca mante
nerse en altos niveles de producción y calidad dentro del sector agropecuario
nacional es el de la ganadería. De manera que, ayer, durante la Asamblea de la
Confederación Nacional Ganadera, que se lleva a cabo en Tamaulipas, integran
tes de ese gremio enviaron el mensaje de que seguirán dando labatalla. "Lo úni
co que está prohibido para todos y cada uno de nosotros es rendirse, aquí nadie
se rinde, nuestros hijos se los van a agradecer el día de mañana, yo los invito a
la familia ganadera a que sigamos unidos, levantando siempre la voz a favor de
la ganadería de este país", les dij o el gobernador de la entidad, Francisco García
Cabeza de Vaca. Nos hacen ver que el encuentro cuenta con el respaldo del
titular de la Secretaría de Agricultura, Víctor Villalobos.

• Plan ambiental en Aguascalientes
Luego de una semana encendida, en la que no faltaron las patadas y los cosco
rrones entre las candidatas a la gubernatura de Aguascalientes, nos hacen ver
que fue la abanderada de la coalición Va por Aguascalientes, Teresa Jiménez,
quien ayer le quiso dar un nuevo giro a la contienda, con una propuesta relevan
te: la firma de un acuerdo para el cuidado del medio ambiente en la entidad. El
proyecto de la candidata incluye la rehabilitación integral de espacios verdes,
una reforestación que definió como histórica, el saneamiento de ecosistemas,
una reducción de la explotación de los mantos freáticos y el fomento de ener
gías limpias para empezar, en edificios del gobierno. ¿Será que este hecho active
la batalla de las propuestas? Ya se verá.
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• Los polis de Monterrey
Lamentable, nos comentan, la escena en la que policías del municipio de Mon
terrey se bajan de una patrulla que dejan estacionada a media calle y se lían
a golpes. El video de esos hechos, grabados en el fraccionamiento Lagos del
Bosque, circula profusamente en Internet y en las benditas redes desde ayer. Si
el municipio que gobierna el joven Luis Donaldo Colosio está lleno de bron
cas, flaco favor hacen los uniformados que en vez de brindar seguridad optan
por poner en ridículo a una corporación. Nos dicen que en el ayuntamiento ya
habrían decidido separar de sus cargos a los elementos involucrados en la riña.
Aunque, por lo pronto, tuvieron que encajar, literalmente, el golpe.

• Atajos del Tren Maya
Al final, la Semarnat reconoció que no todos los tramos del Tren Maya cuentan
con las manifestaciones de impacto ambiental. La titular de la Secretaría de Me
dio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, aceptó que sólo tres
de los siete tramos cuentan con estos trámites, y que se pudo continuar con
las obras de los que no los tienen gracias al decreto emitido en noviembre del
año pasado, con el que se consideró a las obras de esta administración como de
interés público y de seguridad nacional. Un decreto que, nos comentan, tam
bién permitió anular todos los amparos en contra del Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles, que ya lleva más de un mes en operaciones.
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Día del Trabajo...
inteligente

Hace 27 años apareció unlibro que encendió
la alarma sobre el desplazamiento masivo
de personal obrero y fuerza laboral de la

era industrial: Elfín del trabajo, del economista Jeremy
RifkinSetratabadelaantítesisdelaconmemoracióndel

primero de mayo, Día Internacional del Trabaj o y de las y
los Trabajadores.
La tercera revolución industrial instalaría robots y

procesos de automatización en el campo, en las fábricas
y en el sector servicios, anunciaba Rifkin, de talforma que
harían del trabaj o humano un elemento innecesario, so
brante o de mínima necesidad.
El pronóstico fue utilizado políticamente para neutra

lizary chantajear alíderes sindicales, centrales obreras
y todo tipo de organización civil que buscaba la defensa
y mejora de laclase trabajadora Después de todo, los ro
bots no tienen derechos laborales.

El vaticinio sobre el fin del trabajo no se presentó
en los términos anunciados. Hoy tenemos más per
sonas laborando que hace 25 años. Lo que sí ha provo
cado la tercera ola, por la brecha tecnológica, es más
desigualdad del ingreso mundial, una concentración
excesiva de la riqueza en las naciones, dislocación de
los mercados regionales, tensiones políticas, mayor
conflictividad social al interior de los países y calen
tamiento global.
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¿Esto significa que se debe detener la cuarta ola
tecnológica en curso, en la cual la inteligencia artifi
cial, el internet de las cosas, el bigdata, labanda 5G y la

robotización de los procesos
productivos y económicos
son el nuevo desafío para el
trabaj o humano?
En lo absoluto. Lo que sig

nifica es que la ciencia y la
tecnología deben estar al ser
vicio de la libertad, la igual
dad, la democracia, la salud,
la educación, el trabajo y el

bienestar de la humanidad, no al revés.
Para el año 2030, la cuarta revolución tecnológica

empezará a generalizarse en nuestra vida diaria. Auto
móviles eléctricos autónomos, consultas médicas des
de el celular, robots dirigiendo el tráfico, aviones sin tri
pulación vigilando las ciudades, lentes de teletranspor
tación holográfica, entre otras realidades que dejarán
de ser cienciaficción para convertirse en cotidianidad.
El trabaj o no desaparecerá, solo se ej ercerá de otro mo

do. La manufactura se transformará predominantemen
te en mentefactura: tu ingreso no dependerá de lo que ha
ces, sino de lo que sabes.
Pero ni los obreros de la metalurgia ni quienes pizcan

tomate o pescan en mar abierto se extinguirán. La llama
da generación alfa (nuestras niñasy niños de hoy) ejer
cerán nuevos oficios, nuevas carreras técnicas y nuevas
profesiones (pilotearán drones, gestionarán nubes de
almacenamiento, serán diseñadores UX, gestoras de co
munidad digital, profesionales de machinelearning, téc
nicos en deep learning, nanomédicas, especialistas en e
commerce, etcétera).
Hasta la políticay el gobierno se modificarán. Hace

cuatro años, Michihito Matsuda, un robot candidato,
compitió de manera independiente por la alcaldía de
Tama en Japón. Prometió combatirla corrupción y
mejores oportunidades de empleo. Quedó en cuarto
lugar; centennialsy millennialsvotavonpov él. ¿Y qué
decir de Sophia, la androide que ya adquirió la nacio
nalidad saudí?

En conclusión, el trabajo —como la energía— ni se
crea ni se destruye, solo se transformay genera nue
vas realidades.
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Solo falta que
AMLO desista

Impensable que Martí Batres, secretario de
Gobierno en la administración de Claudia
Sheinbaum, cometiera la barrabasada que

perpetró su suplente César Cravioto, quien además
de ocupar el escaño es vocero de Morena en el Se
nado: prometer embaj adas a gobernadores de la
oposición que se "comporten bien" en las próxi
mas elecciones.

El desliz ocurrió el martes en que se debatió y ra
tificó a Carlos Miguel Aysa González, ex mandatario
de Campeche, como embajador de México enRepú
blica Dominicana, en medio del escándalo que ge
ne ró el chaquete o de su hij o para votar a favor déla
contrarreforma eléctrica.
La estulta oferta del soborno diplomático fue

dirigida a los gobernadores de Aguascalientes, Hi
dalgo, Durango, Quintana Roo, Oaxaca y Tamau
lipas: "Compórtense bien, no metan las manos en el
proceso electoral, hagan bienlas cosasy tal vez reciban
una invitación para que sean embajadores en nuestro
país (sic) y representen bien a nuestro país...".
El disparate cumple hoy una semana, pero nadie

del partido en el poder ni el presidente López Obra
dor o alguno de sus colaboradores, como tampoco
la cancillería, han condenado lo que apestó a desca
rada compra de voluntades y evidente corrupción.

Por irrelevante que sea en sus
efectos prácticos (ya parece que
un senador puede incidir en lo
que es facultad indiscutible del
presidente de la República), el
craviotazo entraña la aceptación
de que la 4Treparte premios a
supuestos opositores como lo
eran los ex gobernadores Quiri
no Ordaz y el padre del diputado

del PRI que brincó a Morena.
Germán Martínez, senador del Grupo Plural, cri

ticó el nombramiento de Aysa porque no se puede
"convertir al servicio exterior en una casa de citas

para pagar favores políticos. No vamos a ir con esta
nominación de entregar embajadas a cambio devo
tos en esta pedagogía de prostitución de la política
exterior", había dicho, antes de que Cravioto come
tiera su descomunal imprudencia
El incidente se da en un contexto de penoso zaran

deo de la política exterior mexicana, a partir de cues
tionables nombramientos (de manerabochornosa en
los consulados de Estambuly Barcelona), luego de la
frustradadesignaciónde Pedro Salmerónenlaemba
j ada de Panamá (cuya cancillería rechazó la designa
ción) y la congelada aceptación en su lugar de la cues
tionable senadora Jesusa Rodríguez.
Para acabarla de amolar, el gobierno estaduniden

se rechazó ayer la petición que le hizo AMLO a Joe Bi
den de que sean invitados a la Cumbre de las Améri
cas los gerifaltes de Cuba, Nicaraguay Venezuela. "Es
una decisión del presidente. Ha sido bien claro que
los países que por sus acciones no respeten la de
mocracia no van a recibir invitaciones...", explicó
el secretario Adjunto del Departamento de Estado,
Brian Nichols.

Y desde ayer también circuló la especie de que
López Obrador, por una incomprensible "solidari
dad" con los tiranos, desista de acudir... —

Nadie ha
condenado lo que
apestó a compra
de voluntades y

corrupción

Fecha: 03/05/2022

Página: 7

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,085

Página 5 de 21



¿Y ahora qué le va
a decir a Biden?
En Radio Fórmula, hoy 28 años: 3 de mayo
de1994,3demayo de2022. Y seguimos.

Florestán

uando el viernes el presidente Lo
i pez Obrador habló por teléfono con

^ I Joe Biden, le planteó la asistencia de
Cuba, Nicaragua y Venezuela a la Cumbre de las
Américas en junio en Los Ángeles, en lo que es
toy de acuerdo, aunque rechace a los sátrapas
que los gobiernan.
Ese mismo día, en Radio Fórmula, el director

para América del Norte de laSRE, Roberto Ve
lasco, asegur ;>: Cuba ha participado en todas las
cumbres de las Américas. Cuando apunté que
desde la primera, en diciembre de 1994en Miami,
había sido excluida, rebatió: No tengo el relato de
todas, pero sí te puedo decir que en las últimas,
incluyendo la última, participó, y aceptó lo im
portante, que ese había sido tema en la conversa
ción, momentos antes, entre los presidentes.
Yo puedo decir, porque como reportero he par

ticipado en varias desde la primera hace 28 años en
Miami, que Cuba siempre ha sido la gran ausente y
por eso la gran presente. No estuvo en1998 enSan
tiago de Chile, ni en 2001 en Quebec, ni en2004en
Monterrey, ni en 2005 en Mar de Plata, ni en 2009
enPuerto España, ni en2012 enCartagena.
Participó por primera vez, poruña decisión de

Barack Obama, en la de 2015 en Panamá, a la que
asistió Raúl Castro, y en la de 2018 en Lima, a la
que envió a su canciller.
Pero recupero el fondo: ayer el Presidente

confirmó lo que me había dicho Velasco el vier
nes: que le había pedido a Biden que convocara a

Cuba, Nicaragua yVenezuela y que le había con
testado que lo iba a pensar. Pero no le pensó mu
cho. Ayer, unas horas más tarde, el subsecretario
de Estado, Brian Nichols, anunció que esos tres
gobiernos estaban fuera de la cumbre de Los Án
geles, presencia enla que López Obrador, con sus
razones y filias, se empeñó y que Biden le negó.
A ver qué le responde hoy y a ver qué el domin

go en La Habana, que será lo importante.

RETALES

1. GIRA. Como presidente, López Obrador solo
ha visitado Estados Unidos y viaj a esta semana
a Centroamérica siendo su principal destino La
Habana. Será la primera vez que un presidente
de México haga una gira internacional acompa
ñado solo de los secretarios de Defensa y Mari
na. ¿Por qué y para qué los lleva? No lo ha dicho.
Pero es un mensaj e muy fuerte que pinta su pre
sencia y peso
2. ¿AMIGOS? El domingo en Dos Bocas, Tabas
co, el Presidente encabezó el Día del Trabajo, y
cuando presentó a Adán Augusto López Hernán
dez se escucharon abucheos. Y pregunto al secre
tario de Gobemacióny reconocido precandidato
presidencial, ¿quién cree que contrató y dedicó
esos coros?; y
3. ARRAZOS. Ese domingo se registró el día más
violento del año y el sexto peor del sexenio con
112 homicidios culposos, uno cada trece minu
tos, lo que llevó el total en lo que va del gobierno
de la 4T a 119 mil 13 2 asesinatos. ¿Más abrazos?,,
más asesinatos.
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Al AIFA

por decreto

ri
orno director de Fonatur,

i Rogelio Jiménez Pons le
quedó mal al presidente

Andrés Manuel López Obrador en la
construcción del Tren Maya. Ahora
como subsecretario de Transportes
de la SICT le tiene un regalito. Lograr
que, voluntariamente a fuerzas, las
aerolíneas trasladen más operacio
nes al Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles (AIFA).

La idea es quitar vuelos en el AICM
para que se vean obligadas a irse al
nuevo aeropuerto. ¿Y cómo piensan
hacerlo? Muy fácil. Argumentan
do que, como ocurre desde hace 20
años, el aeropuerto Benito Juárez es
tá saturado yes necesario reducir el
número máximo de operaciones por
hora, de 61 a entre 48 y 50.
Lo harán con un decreto con el que

supuestamente impactarán primero
a vuelos de carga y vuelos chárter, lo
que se podría resolver simplemente
cambiando sus ho

rarios, pero el objeti
vo es que aerolíneas
comerciales se vean
obligadas a mudar
algunas de sus ope
raciones, que cada
vez están más limitadas en el AICM.
Hace unos días se anunció la can

celación de la construcción de la

Terminal 3 del AICM, prevista como
parte del plan aeroportuario para la
zona metropolitana del Valle de Mé
xico, con la que las aerolíneas con
taban para seguir atendiendo a sus
pasajeros.

Lo que Jiménez Pons no se ha
puesto a pensar es que para que el
AIFA sea lo que quieren que sea,
más que aerolíneas y vuelos, lo que
necesitan son pasajeros. Ni siquiera
su principal promotor, el presidente
López Obrador, lo ha ocupado, a pe
sar de que ya ha volado a Cancún y
Villahermosa, dos rutas que tiene el
AIFA, pero que no le acomodaron al
mandatario.

La lej anía y falta de interés de los
usuarios es lo que ha desmotivado

la apertura de más
rutas desde la nue"
va terminal aérea.
Las 12 operaciones
nacionales no han
cambiado desde su
inauguración el 21 de

marzo, por lo que lograr el auge que
esperaban para el primer año se an
toja casi imposible.
Jiménez Pons explicó que no quie

ren "hacer nada forzado", que la me
dida no solo podría llevar vuelos al
AIFA, sino también a Toluca, lo que
tal vez lo haga volver a quedar mal
con el Presidente.

Ni einiiifiíi pl
Presidente, SU principal
promotor, lo ha ÜClipado
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Democracia cara pero
elecciones confiables

Nuestra democracia es cara, sí, pero tenemos
un aparato público que organiza elecciones
confiables y transparentes. En lo que se re
fiere a los diputados plurinominales, repre
sentan a millones de votantes, ni más ni me

nos. Hagamos algunas cuentas, a manera de ejemplo, para
validar el esquema que hemos aplicado en este país: pon
gamos que los candidatos a diputados de un partido polí
tico obtienen, en conjunto, el 51 por cien de los sufragios
contabilizados en unas elecciones y que esta cifra resulta
de que cinco millones de ciudadanos los apoyaron en las
urnas. ¿Cuántos serían, entonces, los electores que vota
ron por el 49 por cien restante? Pues poco menos de cin
co millones, casi lo mismo que los otros,
porque la diferencia entre ambos es ape
nas de dos puntos porcentuales. Pues, en
un sistema de mayorías simples, cinco
millones de personas se quedarían sin
representación alguna en el Congre
so. Gana el que más sufragios obtuvo en
números absolutos y sanseacabó, a los
demás no les toca nada. No es nada de
mocrática esta fórmula, con el permiso
de ustedes. De tal manera, en nuestro sistema político se
procedió, en su momento, a implementar una reforma pa
ra que la representación en los órganos legislativos no só
lo fuera más justa sino que reflejara más puntualmente la
pluralidad del electorado. Así de simple la cuestión, aun
que las candidaturas otorgadas por los partidos a indivi

duos que no compiten directamente en las elecciones se
hayan convertido, tantas veces, en un carrusel de oscuras
premiaciones.
El régimen de la 4T pretende cambiar nuevamente las

cosas y, recurriendo a unos criterios de austeridad dignos
del más galopante y depredador neo
liberalismo (llagan de cuenta Reagan
y Thatcher en su despiadada empre
sa de desmantelamiento del aparato
del Estado), se apresta a acabar con el
INE, caro y ciudadano, para transfor
marlo en un ente barato y guberna
mental. Va también a abaratarlos cos

tes de nuestro Congreso bicameral y,
reducido el número de representan

tes populares, el grandullón de turno de la asamblea (Mo
rena, en estos momentos) podrá votar leyes asu antojo sin
el estorbo de los plurinominales.
El plan maestro está muy claro. Pero, miren, seguimos

teniendo INE y decenas de diputados de oposición. Cues
tan caro, eso sí.

El régimen de
la 4T pretende

transformar al INE
en un ente barato y

gubernamental
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Los pernos impunes

Hoy hace un año parte de la sección
elevada de la Línea 12 del Metro

se desplomó, causando 26 muer
tos y cerca de 70 heridos. La Fiscalía General de
Justicia de la capital, a cargo de Ernestina Godoy,
sigue llevando el caso contra un puñado de buró
cratas y un par de empleados de constructoras
por homicidio, lesiones y daño a la propiedad. No
hay mayores conclusiones y la audiencia del caso
se ha pospuesto por cuarta vez, pero del respon
sable último de esa malhadada obra, así como de
los posteriores encargados de su mantenimiento
y funcionamiento, nadie habla.
El primero, Marcelo Ebrard, dijo que aquello

había sido "una terrible tragedia". Miguel An
gel Mancera cuando menos le dio el pésame a los
deudos, y Claudia Sheinbaum se rehusó ya no a
investigar, sino siquiera a despedir a Florencia
Serranía, respaldándola cuando dijo que ella no
tenía nada que ver, si solo era la directora del Me
tro. El Presidente, como es su costumbre, se mos
tró carente de toda empatia y centró el discurso
en sí mismo, justificando su desinterés en que "no
es de irse a tomar fotos, eso ya también al carajo".
La tragedia de la Línea 12 venía muy anuncia

da; no era asunto de preguntarse si un accidente
iba a suceder, sino cuándo y qué tan fuerte. Re
cién inaugurada los vagones comprados resulta
ron incompatibles con los rieles; en 2014 Man
cera cerró el tramo elevado y no lo reabrió hasta
2015, mismo año cuando la entonces PGRle pidió
a Interpol la ficha roja para el ex director general
del Proyecto Metro, Enrique Horcasitas, y para
algunos subordinados. A Horcasitas, quien siem
pre se negó a revelar el costo final de la obra, le
dieron su palmadita: la inhabilitación y una mul
ta de 7 millones de pesos.
Lo poco en firme que realmente sabemos no lo

aportó autoridad alguna, sino principalmente el
New York Times y Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad (MCCI), que revelaron, al es
tudiar las bitácoras y los registros de la construc
ción, que faltaban varillas, y que los pernos y en
garces de la viga rota colocados por Carso fueron
menos de los necesarios, de segunda y mal solda
dos. Ya desde 2011 la empresa Ingeniería, Aseso
ría y Consultorí a, contratadajustamente para su
pervisar la obra civil, le advirtió a Carso que estas
irregularidades debían ser subsanadas. No solo
no lo fueron, sino que conforme se acercaba la
fecha de entrega se aceleraron, incluso alteran
do las fotos para que se viera todo en orden; MC
CI cita que "En las minutas no solo se resalta que
habían detectado un perno colocado en espacios
donde debían ir tres, también se detalla que algu
nos de esos huecos estaban rellenos con material

de desbaste y que Carso realizaba el armado de las
losas de compresión sin antes instalar los pernos
faltantes". Con todo, López Obrador le dio la total
absolución a Slim a cambio de la reparación de los
daños físicos, sin miramiento alguno para las vi
das perdidas. Porque, no lo olvidemos, dos de los
principales responsables son hoy candidatos a la
silla por el partido del Presidente y eso es lo único
que realmente les importa.
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in de iesta

onforme se aclaran costos

j y avances de las obras de
^ i infraestructura emblemá
ticas de este gobierno, el fin de fiesta
sexenal no luce bien: entregará menos
que lo prometido, tarde, mal y nunca.
La refinería de Dos Bocas costará el

doble de lo previsto. Será inaugurada el
2 de julio, antes de haber producido su
primer barril. Estará terminada real
mente hasta2024, si todo sale bien.

El Aeropuerto Internacional Fe
lipe Angeles sigue con seis vuelos
diarios. Las líneas aéreas empiezan
a retirarse. El Presidente llama a los

dueños para pedirles que se queden.
El director del AIFA dice que el aero
puerto empezará a ganar dinero en
2025 o 2026, cuando tenga 120 vue
los diarios, nada que alivie mucho la
saturación aérea del Valle de Méxi
co, donde el Aeropuerto Benito Juá
rez maneja cerca de
mil vuelos.
El desencuentro

del Presidente con

actores y expertos
que cuestionan el
Tren Maya, dejó en
el aire la nota de que el gobierno no
tiene en sus manos los estudios de

impacto ambiental de la obra, que
marcha ominosamente sobre la sel

va y sus acuíferos.
Nada se oye del corredor Transí sí

mico, Salina CruzCoatzacoalcos, sue
ño de infraestructura del país desde
que Porfirio Díaz lo planeó con Weet
man Pearson, el futuro Lord Cowdray,

pionero de la explotación petrolera en
México con la compañía El Águila.
Las apuestas del gobierno a la resu

rrección de Pemex y CFE no conven
cen a los financieros ni a los expertos.
Pemex es un hoyo negro de deu

da. No ha dado con un plan de nego
cios que ilusione a los inversionistas
y mej ore su calificación crediticia. No
ha podido tampoco elevar su produc
ción. En 2021 perdió 224 mil millo

nes de pesos.
La refinación lo

cal no ha disminuido

las compras de gaso
lina importada, cu
yo precio sigue bajo
porque el gobierno

lo subsidia no cobrando el impuesto
especial asociado. Mantener el sub
sidio costará unos 300 mil millones
este año.

Por su parte, la CFE reportó pérdi
das de 106 mil millones en 2021.

No pinta bien el fin de fiesta sexe
nal para las empresas estratégicas y las
obras emblemáticas del gobierno.
Más bien pinta negro.

La refinería de Dos
Bocas costará el doble

de lo previsto
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Ni en sueños
ElINE ha resistido los embates de todo el aparato de gobierno empezando por
su más alto funcionario: el Presidente de la República. Lorenzo Córdovay Ciro

Murayama se han fajado ante los ataques de todo el circo de Morena
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en las ilusiones,
esas esperanzas con o sin
fundamento, buscadoras de

sueños realizados, de algo que se anhela
o se persigue. Eso es la iniciativa de re
forma electoral del presidente Liópez
Obrador. Gil considera que quedará en
eso, en una ilusión desvanecida en el la
berinto de este gobierno. Gil lo leyó en
una nota de Zedryk Raziel en Animal Po
lítico: "La iniciativa de reforma propone
modificaciones radicales al sistema elec

toral mexicano, que impactan la configu
ración del Congreso federal y en los es
tados, el financiamiento de los partidos
políticos, la integración de los órganos
electorales (el INE y el TEPJF), y el mo
delo de comunicación política mediante
el que los partidos acceden a tiempos en
radio y televisión".

O sea, desaparecer el INE taly como lo
conocemos. La defensa de la autonomía

del instituto pone de un humor negro
al Presidente, si ya de por sí. Gilga sabe
poco de la miga electoral, pero recono
ce el disparate de una iniciativa a metros
de distancia. Incluso hay comentaristas
que afirman que no hay que detenerse a
discutir insensateces y baratijas. La pro
puesta requiere el voto de las dos terce
ras partes de las cámaras. La iniciativa
propone crear un nuevo Instituto Nacio
nal de Elecciones y Consultas (INEC) y
eliminar los 32 Organismos Públicos
Locales Electorales (OPLE). El INEC se
convertiría en la autoridad única que or
ganizaría todos los procesos electorales
del país, federales y locales, así como los
ejercicios de democraciaparticipativa,
como consultas populares y de revoca
ción de mandato.

Consejeros votados por el pueblo
Ahora mal sin bien: en el caso de los

consejeros del nuevo INEC, se propo
ne que cada Poder de la Unión propon
ga a 20 candidatos, mientras que en el
caso del TEPJF se formarían listas de
10 candidatos por cada poder. Cada per
sona electa estaría en el cargo seis años.
La persona más votada entre las listas
de candidatos a consejeros del INEC
ocuparía la presidencia del órgano. En
cuanto a la presidencia del TEPJF, es
ta sería decidida por los integrantes del
pleno. La jornada electiva para definir a
los consej eros y magistrados sería el pri
mer domingo de agosto cada seis años,
con excepción de la primera jornada
electiva, que sería en 2023. La reforma
plantea reducir de 500 a 300 los inte
grantes de la Cámara de Diputados y de
128 a 96 los integrantes del Senado.
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De verdad hay que ser un borderline pa
ra imaginar la destrucción del INE. Oigan
ésta de John Ackerman en su periódico La
Jornada: "Ha llegado la hora para la reno
vación integral de la burocracia electoral
heredada del neoliberalismo". Lo dicho,
un loco, pero antes limítrofe; hay otros se
guidores de Liópez que no cantan mal las
rancheras: Fernández Noroña, loco furio
so (ya, ya, un día lo va a saludar su líder);
Delgado Delgadín, loco, ojóny obsecuente,
la lista es larga, vamos a quedarnos de mo
mento con esta tercia de ases.
Gamés trae con él una idea no del todo

original, pero barata como un bote patea
do; que el instituto electoral, o como quie
ran llamarlo, Centro de los Sueños Rea
lizados del Pueblo (CSRP), por ejemplo,
dependa de nuevo de la Secretaría de Go
bernación. Si el gobierno no hace fraudes,
como se ha demostrado, y el Presidente y
los suyos no son corruptos, como se ha de
mostrado, los comicios se organizan desde
Gobernación, nos ahorramos dinero pa
ra el Tren Mayay Dos Bocas, las becas, los
viejitos y las viejitas, en fon. Y que los con
sej eros ganen el salario mínimo, ¿para qué
quieren más?

El INE resiste
Dirán la misa desde el púlpito de la maña
nera, pero el INE ha resistido los embates
de todo el aparato de gobierno empezando
por su más alto funcionario: el Presidente
de la República. Los consejeros electora
les y muy principalmente Lorenzo Cór
dovay Ciro Murayama se han fajado ante
los ataques de todo el circo de Morena. Lo
cierto es que el Presidente se ha propuesto,
aunque aún ni lo ha logrado, adueñarse del
INE. Es que de veras, diría el clásico: cada
cosa, un lío de los grandes.
Todo es muy raro, caracho, como diría

BillyWilder: "Las ilusiones son peligrosas,
no tienen defectos".

De verdad hay que ser un
borderline para imaginar

la destrucción del
instituto electoral
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Tren Maya: dos rayitas menos
El Tren Maya ejem

plifica lo mejor y lo
peor de las maneras
de hacer del gobier
no de Andrés Manuel

López Obrador. Cuando el Presi
dente se toma la molestia de in

formar en detalle, a través de los
responsables, se advierte la enor
me importancia que esta obra
puede tener como detonante de
una región urgida de un cambio y
las muchas precauciones que se
están tomando para asegurar el
respeto al medio ambiente y el
patrimonio histórico de la zo
na. Los críticos del obradoris
mo asumirán que esta última
frase resulta irresponsable o
falsa, considerando las con
tinuas objeciones que se han
hecho sobre el daño ecológico
y arqueológico en el que incu
rre el presunto manotazo so
bre la selva. Sin embargo, una
visión de fondo arroja otra pers
pectiva si nos desprendemos del
tira tira político y mediático, y
revisamos a conciencia el pro
grama paralelo de rescate ar
queológico que se está realizan
do, la autoexigencia de estudios
de impacto ambiental y el ambi
cioso programa de reforestación.

Doscientos ochenta arqueólo
gos y disciplinas afines están
trabajando en la recuperación
de cientos de ruinas y vestigios
mayas descubiertos en campo y
mediante estudios aéreos; en ese
sentido la construcción del tren

habría desencadenado la oportu
nidad de una verdadera sacudida

con respecto a la investigación y
exhibición de la cultura prehis
pánica de la Península. En mate
ria de reforestación se encuentra

el objetivo de producir y colocar
143 millones de árboles. Y sobre
la fragilidad de suelo, cenotes y
redes acuíferas subterráneas, la
autoridad se ha comprometido
a no realizar cualquier acción
que no vaya acompañada de su
respectivo impacto ambiental y
cambio de uso de suelo.

Son programas en marcha y
seguramente serían perfectibles
si el debate con otros especialis
tas se diera puntualmente sobre
el contenido de los mismos y, so
bre todo, en la exigencia y moni
toreo de que tales promesas se
cumplan cabalmente.
Por desgracia, los argumentos

intercambiados entre el poder
y la crítica se han centrado en la
descalificación mutua y las fal

sas generalidades. La Presiden
cia ha gastado mucho más tiem
po en denunciarlas intenciones
aviesas y los intereses espurios
de todos aquellos que cuestionan
el proyecto, que en el despliegue
delasbondadesdelproyectoylas
muchas acciones encaminadas

a subsanar los riesgos que entra
ña. Sus críticos han convertido
los negros del arroz en condenas
categóricas y las genuinas preo
cupaciones en juicios sumarios
que, en efecto, no guardan pro
porción alguna con la indiferen
cia mostrada ante devastaciones

arbitrarias del medio ambiente

como Xcaret y Calica.
Durante la mayor parte de esta

polémica las dos partes han privi
legiado los adjetivos descalifica
tivos y los epítetos lapidarios, de
jando de lado el examende las en
trañas del proyecto. El resultado
es que la opinión pública queda
como rehén de dos visiones mu

tuamente incompatibles y par
ciales de lo que está pasando. La
inercia de los medios lleva a prio
rizar el conflicto, las provocacio
nes y los datos alarmistas, no los
argumentos de fondo, los datos
específicos o la información de
contexto. Y eso por no hablar
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de la prensa que ya ha tomado
partido, francamente dedicada
a solo inventariar lo que pueda
dañar la imagen del gobierno de
la cuarta transformación.
En el proceso salimos perdien

do todos. El Tren Maya puede
modificar la historia de la Penín

sula y desencadenar oportuni
dades que ahora no existen para
una población y una región que,
más allá de los lunares turísticos,
fue dej ada atrás por la moderni
zación. No debemos perder de
vista lo que es importante. Pero
desde luego, eso no debe cons
tituir una patente de corso para
que el gobierno pase por alto las
preocupaciones genuinas de es
pecialistas y en general de la opi
nión pública. Algunas de estas
preocupaciones seguramente
quedan subsanadas en las medi
das contempladas por el propio
proyecto, pero poco explicadas
debido al predominio de la con
frontación. Otras objeciones in
cluso podrían afinar y mej orar las
previsiones tomadas por la auto
ridad. En ese sentido, no se trata
de hacer descarrilar ese tren, si
no de asegurarse de que alcance
todo el potencial como agente de
prosperidad y de minimizar los
riesgos de su construcción en un

medio ambiente tan frágil.
La construcción del Aeropuer

to Internacional Felipe Angeles
deja lecciones que convendría re
cuperar para el caso del Tren Ma
ya. Por un lado, un balance más
que aceptable sobre la calidad, el
costo y los tiempos a pesar de los
muchos temores que al final re
sultaron exagerados o improce
dentes. Pero también habría que
decir que la urgencia de entre
garlo en la fecha prometida pro
vocó apresuramientos innecesa
rios que lesionan el profesiona
lismo con que se realizó la obra A
la larga el AIFA resolverá buena
parte de los problemas de satu
ración que intenta enmendar,
aun cuando lo haga de manera
paulatinay de menos amás. Pe
ro está claro que, por ahorrarse
tres o cuatro meses, las vías de
comunicación entregadas resul
taron insuficientes, lo condenan
a una larga subutilización y abo
lla la imagen de un enorme logro,
por no hablar de las muchas anéc
dotas de la inauguración de una
obra que, evidentemente, no es
taba terminada al 100 por ciento.
Ese riesgo persiste en el caso

del Tren Maya. Considerando
la inoperancia de los últimos se
xenios en materia de obra públi

ca (basta recordar la Estela de la
Luz o el Tren MéxicoToluca), re
sulta notable la capacidad logísti
ca y presupuesta! de la actual ad
ministración (recordemos que
se trata de proyectos financia
dos sin incurrir en deuda públi
ca). Pero preocupa que la parte
más frágil de esta obra, los retos
ambientales, resulten minimi
zados por cuadros políticos em
peñados en cumplir a cualquier
costo la urgencia del Presidente.
Se entiende que AMLO quiera
poner el tren en movimiento an
tes de terminar su sexenio, pero
considerando lo que está enjue
go no debería tomarse la fecha de
diciembre de 2023 como ultimá
tum inexorable. No pasaría nada
si lo entrega cinco o seis meses
más tarde. Contra lo que pien
san sus críticos, el gobierno ha
tomado las medidas necesarias

para no provocar la catástrofe
ecológica de la que le acusan, so
lo esperamos que la política y las
prisas no socaven esas buenas in
tenciones. Y asegurarnos de que
sea así es la tarea en la que ten
dríamos que preocuparnos opi
nión pública, medios y activistas
del medio ambiente, y no la críti
ca desinformada.

@jorgezepedap
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Fue el Estado
militarista

López Obrador lamentó el
asesinato del estudiante Án
gel Yael, perpetrado por ele

mentos de la GuaridaNacional

Un juez liberó a uno de los presuntos
culpables. "Está abiertala investigación
Al que liberaron también se comprobó
que disparó", declaró el mandatario.
La GN señaló que dos vehículos se en

contraban estacionados y se retiraron
de manera precipitada, lo que "provocó
desconcierto e incertidumbre entre los

miembros de este instituto policial".

Nada más para aclarar: no, no es "ins
tituto policial", es militar. Y sí, no es la
primera vez que se desconciertany usan
su capacidad letal.
Por eso, la propia Constitución prohi

be alas Fuerzas Armadas realizar labores

de seguridad interior. Esa discusiónya se
tuvo enlaSuprema Corte elsexenio pasa
do. Fueron claros en el pleno: es inconsti
tucional tener soldados, ahora arropados
como guardias nacionales, en esas tareas.
Morena Gobierno,

en lugar de cumplir
los plazos y fortalecer
cuerpos civiles, prefi
no simular y despues
intentar cambiar el

texto de la Carta Mag
na para cumplir con los deseos caldero
nistaspeñistas, ahora arraigados, corre
gidos y aumentados en Andrés ManueL
La Corte Interamericana de Dere

chos Humanos ordenó al Estado mexi

cano crear un observatorio externo,
ciudadano y especializado, para moni
torear el uso de la fuerza y la rendición
de cuentas de la Guardia Nacional. Que
dó pendiente. Así como una nueva dis
cusión entre ministros sobre el acuerdo

militarista y la votación legislativa de
una nueva iniciativa de reforma.

Saben cómo deben resolver, pero no
quieren enfrentarse al creciente poder
delasFFAA

No es la primera vez que matan ino
centes. AMLO indicó que no habrá im
punidad ni encubrimiento en el caso de
Angel, porque "no es como antes".
Nuevamente, para no ser iguales, có

mo se parecen

Aquí entre nos
VimosaEbrardenmo
do pomsta coreando
el: es un honor estar
con Obrador". El can

ciller es un aspirante
"corcholata" que encaj a tanto en el mo
delo morenista como en el opositor.
El experimentado político sabe que

debe quedar bien con el todopoderoso
Presidente si quiere ser el agraciado.
Pero, al mismo tiempo, marcar la ne
cesaria distancia para ser una opción
frente ala ciudadanía y el emp resana
do decepcionados de las acciones gu
bernamentales y preocupados por la
retórica oficialista.

NoeS la primera vez que
desconciertan y usaniesconciertan yus
su capacidad letal
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La votación

F
1 pasado 7 de abi la Corte resolvio la acción
de inconstitucionalidad promovida por una

^ minoría parlamentaria del Senado de la Re
pública, en contra de las reformas de 2021 a la Ley de la
Industria Eléctrica.
El proyecto de la ministra Loretta Ortiz estaba organiza

do por apartados, en cada uno de los cuales daba contesta
ción a los distintos argumentos planteados en la demanda.
Al analizar el apartado relativo ala competenciay ala libre
concurrencia, siete ministras y ministros votaron por la in
constitucionalidad de varios preceptos. Consecuentemen
te, al no alcanzarse la mayoría de ocho votos que la Consti
tución exige para invalidar una ley, la acción se desestimó.
En dicho apartado el ministro Juan Luis González Alcán
tara votó por la invalidez de dichos preceptos y el ministro
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena por su validez.
Más adelante, al analizarse esos mismos artículos, pero

ahora a la luz del derecho humano a un medio ambiente

sano, siete ministras y ministros votaron por la incons
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titucionalidad. En esta ocasión, sin embargo, el ministro
González Alcántara votó por la validez de los preceptos a
partir de una interpretación conforme, mientras que el
ministro Gutiérrez Ortiz Mena votó por su invalidez, al
considerar que eran violatorios del derecho a un medio
ambiente sano.
Este voto diferenciado de ambos ministros resultó

claramente contradictorio, al haberse emitido tanto por
su validez como por su invalidez respecto de las mismas
normas, cuestión que hicieron notar algunos otros com
pañeros. Por esa razón —tal y como quedó asentado en
la grabación de la sesión y la versión ta
quigráfica respectiva— en mi calidad de
presidente pregunté a quienes se en
contraban en tal supuesto cómo debían
computarse sus votos para efectos de la
declaratoria. Fui claro en señalar que de
su respuesta dependía que se alcanzara o
no la votación calificada para invalidar la
normao se desestimaralaacciónrespec
to de dichos preceptos.
Lo que consulté alos señores ministros no fue solamen

te su opinión sobre las consideraciones del apartado sobre
medio ambiente —esayala habían expresado— sino sobre
la validez o invalidez de los artículos. Al respecto, el minis
tro Gutiérrez Ortiz Mena contestó expresamente que su
voto era por la invalidez. El ministro González Alcántara,
en un primer momento, circunscribió su respuesta al tema
medioambiental e insistió en la validez con interpretación
conforme. Ante ello, aclaré que mi pregunta no era sobre el
apartado, sino respecto de la constitucionalidad o incons
titucionalidad de las normas, a lo que finalmente votó por

la "validez". Por ende, al no alcanzarse la mayoría de ocho
votos, la acción nuevamente se desestimó.

En ningún momento se planteó por alguno de mis compa
ñeros una inconformidad con la forma en que fue computa
do su voto. Todavía al final del intercambio, pregunté si todas
y todos estaban de acuerdo con la votacióny con considerar
quesolohabíasietevotosporla invalidez. Lasesióncontinuó
por varias horas, volvieron a alcanzarse desestimaciones en
temas relacionados y nunca existió aclaración alguna Final
mente, al someterse avotaciónlospuntos resolutivos modi
ficados, hubo oportunidad de rectificar si algún voto era en

otro sentido, lo que no ocurrió.
Esta no es la primera vez —ni será la

última—en que surgen dudas sobre la
forma en que debe computarse algún
voto. La decisión final es de cada mi
nistra o ministro, no del presidente de
la Corte. Tampoco es inusual que, de
rivado del debate y el cómputo preli
minar, las y los ministros modifiquen
su intención original de voto, a fin de

alcanzar o no una determinada mayoría Es algo que suce
de cotidianamente como parte de los asuntos complejos
que nos toca decidir.
Losjuecesyjuezasconstitucionalesvotamos en concien

cia, conforme a nuestra visión constitucional, experienciay
convicciones. Nuestras decisiones pueden ser aplaudidas o
criticadas, pero ese no es el criterio que debe guiarla manera
en que votamos. Nuestra labor es, por definición, contrama
yoritaria: aj ena ala popularidad o aceptación social o mediá
tica Esto es precisamente lo que la Suprema Corte hizo en
este casoyes lo que seguirá haciendo.
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Los paisanos
de AMLO,
¿abandonados?
rrv .

iene razón el presiden
H te Andrés Manuel López

Obrador en que lo que está
haciendo Greg Abbott, el gobernador
de Texas, respecto a la migración sin
documentos en su estado tiene que ver
con un asunto electoral.

Pero eso,y noestáclarosilo sabe elPre
sidente o lo entiende su gobierno, es solo
unaparte.Porquesieselectoralesporque
el discurso que siempre ha estado ahí, pe
ro que en los años de trumpismo creció y
se instaló enlasmentesysentimientosde

más estadunidenses, anu ncia lo que po
drían ser tiempos terribles para nuestros
paisanos que ya viven en Estados Uni dos
y los que quierenllegar, que son muchos.

El discurso xenófobo y racista ha inva
dido elpaís completo. Hoy en di a, hasta en
estados conpocos migrantes haydebates
sobre lo que la derecha republicanallama
"lainvasión" —como lo dice Abbott—, pe
ro aún peor, "el gran reemplazo", como
lo llama el conductor más visto de la te

levisión por cable de
EU Tucker Carlson,
que cada vez que pue
de alucina y transmite
con eficacia la fantasía

de que todo es un plan
de los demócratas para
reemplazar a la población blanca con ex
tranjeros que votarán porellos. Unalocu
ra, pero que penetra
Un reciente estudio de PewResearch

señala que cuatro de cada diez "latinos"
(lo entrecomillo porque nunca queda
claro quiénes son precisamente esos)
tiene miedo de que alguien cercano pue
da serdeportado.Yla cifranocambióen
tre Trumpy Biden.

Esos que tienen miedo son a los que
Andrés Manuel López Obrador cele
bra como héroes —todos son sus pai
sanos, dijo ayer— cada vez que puede
por la cantidad de dinero que mandan
a México, y lo celebra un poco como si
fuera triunfo de su movimiento, aun
que aquí nunca he tenido claro por qué,
más bien parecería un fracaso...
Pues son esos los que tienen miedo.
Y aunque en estas semanas el debate

ha estado centrado en

lo que se viene parala
frontera por el posible
final de la política pro
vocada por el Título
42, la discusión segui
rá y se hará más dura.

Y comolovimosdurantelapresidencia
de Trump, cada vez más gobernadores
y alcaldes republicanos actuarán con
tra su población migrante.
Pero de eso lo único que dice el Pre

sidente es que cuando Biden anuncie
una iniciativa de reforma (cosa que
no hará) él la apoyará. Mientras tanto,
pues que vaya Cuba a la cumbre y eso...
pura cosa importante.

El discurso xenófobo

y racista ha invadido al
país completo
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Que el fin de semana la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se reunió con un
grupo de víctimas del desplo
me de la Línea 12 del Metro,
con quienes ha mantenido
contacto permanente desde
hace un año y por lo que, ase
guró ayer, ella sí puede verlos
a los ojos, para que lo entien
da quien quiera entenderlo. A
la fecha existe un grupo de 108
servidores públicos que están
en comunicación con los afec

tados y al pendiente del pro
ceso de justicia de reparación
del daño, con el que en vez de
un juicio largo, que tiene que
ver con amparos o cárcel, se
acepta un acuerdo propuesto
por un juez.

Que sin embargo, aboga
dos que representan a algu

nas víctimas y acusados de la
Línea 12 del Metro buscarán a
toda costa que Florencia Se
rranía, ex directora del Me
tro, comparezca ante el Minis
terio Público por el desplome
de hace un año en un tramo
elevado a la altura de Tláhuac.
Los litigantes coinciden en
que la ex funcionaría tuvo res
ponsabilidad en la tragedia,
por el mal mantenimiento
que se le hizo a la "línea dora
da" durante su gestión.

Que los fiscales y procura
dores dejusticiadelpaísprepa
ran una declaración para apo
yar al gobierno de México y al
canciller Marcelo Ebrard en

la demanda que promovieron
ante los tribunales de Estados
Unidos contra los fabricantes

de armas de fuego. El documen

to, que se elaborará en coordi
nación con el área jurídica de la
Secretaría de Relaciones Exte
riores, deberá estar listo en los
próximos días y será presenta
do en la Conferencia Nacional

de Procuración de Justicia pa
ra su aprobación.

Que a contracorriente de
los resolutivos del INE, a par
tir de este martes Morena em

pezará a recolectar firmas de
ciudadanos de las distintas en

tidades que quieran suscribir
la denuncia penal que inter
pondrá contra los legisladores
que "traicionaron" a la patria.
Su dirigente nacional, Mario
Delgado, dij o que la población
no puede quedarse cruzada de
brazos, porque es su obligación
denunciar "a quien atentó en
contra de la patria".
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Les presento a ELSSA

^ ste lunes 2 de mayo, desde el historico hor
¦ I no #3 del Parque Fundidora en Monterrey,
.I! Nuevo León, presentamos el programa En
tornos Laborales Seguros y Saludables (ELSSA). Una am
plia convocatoria nacional para que juntos, entre todos y
todas, construyamos una nueva cultura de prevención de
accidentesypromociónde la salúdenlos centrosde trabajo.

¿Por qué este lunes? Porque el domingo fue el Día del Tra
bajo, lasemanapasadalaSemanade laSeguiidadSocialy el 28
de abril el Día Mundial de la Seguridady Salud en el Trabaj o.
¿Por qué en Monterrey? Por ser el principal epicentro

industrial, comercial y económico del Norte del país. Cu
na de las principales empresas nacionales e internaciona
les de México.

¿Porqué contodosy todas? Porque como dice elpresiden

te López Obrador, si juntos enfrentamos lapandemia, juntos
debemos enfrentarlo que sigue. La nueva normalidad labo
rallaconstruiremostodosytodas:gobiernofederal,losesta
dos, los municipios, el legislativo, junto con organizaciones
obrerasy empresas en su calidad de empleadores.
Porque hay que decirlo, los esfuerzos aislados no han

sido suficientes. Hoy tenemos cifras que alarman: 8.6 mi
llones de diabéticos, 15.2 millones de hipertensosy 75%
de la población con sobrepeso y obesidad. En 2019 el IM
SS registró 165 mil accidentes en el tra
baj o, mil 300 enfermedades en el cen
tro laboral y mil 834 fallecimientos la
borales. Se estima un costo directo por
ausentismo y presentismo del 3.7 % del
PIB y de 21 mmdp del subsidio anual de
lesiones en el lugar de trabajo.
ELSSA parte de un postulado funda

cional: el trabajo digno tiene un efecto
positivo sobre la salud de las personas y
la productividad de las empresas, y el entorno laboral es el
espacio ideal para promoverlo. Por eso al explicar el progra
ma destacamos cuatro de sus principales objetivos:
UNO. Mej orar la salud y el bienestar de las y los traba

jadoras: buscamos evitar accidentes de trabajo, adoptar
estilos de vida más saludables y contar con diagnósticos
tempranos de enfermedades no transmisibles.
DOS. Prevenir el desarrollo de enfermedades crónico

degenerativas, accidentes en los entornos laborales y fac
tores de riesgo psicosocial.

TRES. Mejorar la productividad, considerando que el
mayor activo de las empresas son sus trabajadores: La fal
ta de seguridad y salud en el trabaj o es la fuente principal
de insatisfacción y puede incidir negativamente en reten
ción de talento, antigüedad y productividad.
CUATRO. Disminuir la tasa de demanda por incapaci

dades, consultas, hospitalizaciones, así como defuncio
nes relacionadas a enfermedades y accidentes preveni
bles: se tendrá una reducción en el número de incapa

cidades y se aliviará la presión de la
alta demanda de consultas y hospi
talizaciones por padecimientos que
pudieron evitarse de haber actuado
a tiempo.
Firmamos, además, el Acuerdo Na

cional por la Salud, la Seguridad y el
Bienestar de las personas trabaj adoras,
porque en estos altos propósitos todos,
absolutamente todos, debemos traba

jar juntos. De Monterrey a Tuxtla Gutiérrez. De Tijuana a
Tapachula
Con ELSSA no sólo prevenimos accidentes, enferme

dades y abonamos alaeconomía del país: principalmente
cuidamos y salvamos vidas.
Mientras escribo: Cada semana, a partir de este martes

3 de mayo, participaré en el Pulso de la Salud, la sección
de salud de la conferencia mañanera del presidente López
Obrador, ahora en su nueva etapa: la transformación del
sistema de salud de nuestro país.
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COLUMNISTA

El mito de la regeneración
Juan Eduardo Martínez Ley va

En el deslumbrante Tratado de historia de
las religiones, Mircea Eliade analiza con
profundidad el origen de la idea de la re
generación del mundo. Se trata de una
forma muy primitiva de concebir el trans
curso del tiempo, propia de los primeros
pueblos, pero persistente de alguna for
ma en sociedades más evolucionadas. Esta

forma arcaica ha llegado hasta nosotros a
través de la religión.

En un trabajo anterior, El mito del eter
no retorno, Eliade había asociado la obse
siva idea de la regeneración con los mitos
y doctrinas que perciben el transcurrir del
tiempo como una rueda que gira siempre
de la misma forma, con un patrón idénti
co. El ciclo inicia en un pasado paradisía
co y termina en una etapa degenerada y
corrupta, para luego, mediante la aboli
ción del tiempo y la destrucción de todo lo
malo, iniciar un nuevo período redimido.

Destrucción y regeneración son el fin
y el inicio del mecanismo cíclico. Se pien
sa que esta forma de concebir el tiempo

histórico deriva, de alguna u otra forma,
de una especie de intuición de los pueblos
primitivos al observar que muchos fenó
menos naturales tienen una periodicidad
circular exacta. Si la naturaleza se com

porta así por qué no habría de hacerlo la
vida de la comunidad humana. Los ciclos

anuales, el solar, el lunar, el de las cons
telaciones —que los babilonios conocían
muy bien— eran el espejo en el que se
veía la mentalidad arcaica. El transcurso
de las estaciones anuales y el ciclo lunar
reflejaban a la perfección el proceso de
esplendordecadenciaesplendor. El tran
sito diario del sol, de la luz a la oscuridad
y nuevamente a la luz, también.

Mediante sus relatos mitológicos y sus
ritos, diversas culturas antiguas han re
flejado con asombrosa similitud esta for
ma de concebir el tiempo y su correla
ción con la vida humana. En la mitología
griega, Hesíodo, en Los trabajos y los días,
nos habla de que la humanidad ha pasa

do por cinco diferentes épocas. Desde un
pasado feliz y tranquilo (la edad de Oro),
donde las personas no se preocupaban
por el alimento ya que existía en abun
dancia, no se conocieron los conflictos
bélicos, ni la enfermedad y a la muerte se
llegaba como en un sueño; hasta la edad
de hierro en la cual los seres humanos se

habían degradado a tal nivel que su espí
ritu se había endurecido como el metal.
En esta quinta edad reinaba la crueldad y
la maldad. En el hinduismo se atravesaba
por diferentes periodos (yugas) de auro
ra y crepúsculo. El envilecimiento de la
raza se reflejaba aquí en que las personas
vivían cada vez menos años. En el Mé
xico prehispánico se creía en las edades
de los soles, destruidos cada uno por una
fuerza natural. Muchas otras culturas an
tiguas tenían mitos similares.
La solución a la degeneración de la

vida en algunas mitologías era radical.
El diluvio universal fue la forma en que
los antiguos babilonios, los griegos y los
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hebreos eliminaron la podredumbre de
la tierra. Utnapishtim, Deucalión y Noé
fueron los héroes culturales, los seres
puros escogidos por sus respectivos dio
ses para salvar la vida ejemplar mientras
el mundo corrompido moría en la gran
inundación.

Eliade escribe que en muchos pueblos
tradicionales la llegada al trono de un
nuevo líder es interpretada como una re
generación en sí misma. "Los fidjianos lla
man "creación del mundo" a la ceremonia
de instalación de un nuevo jefe. La mis
ma idea se encuentra, aunque no necesa
riamente expresada con la misma clari
dad en civilizaciones más evolucionadas,
donde toda entronización tiene el valor de

una recreación o de una regeneración del
mundo. En el primer decreto que promul
gaba el emperador chino al subir al trono
se establecía un nuevo calendario y, antes
de establecer un nuevo orden del tiempo,
abolía el antiguo. Por otra parte, las cere
monias de iniciación (es decir la "muer
te" del antiguo hombre y el "nacimien
to" del hombre nuevo) se fundan sobre la
esperanza de que el tiempo transcurrido
—"la historia"— puede ser abolido y que
un tiempo nuevo puede ser instaurado. Si
el simbolismo acuático y lunar ha desem
peñado un papel tan importante en la vi
da espiritual del hombre arcaico, es pre
cisamente porque hacía evidente y trans
parentes la abolición y el restablecimiento
ininterrumpidos de las "formas", la desa
parición cíclica, el eterno retorno (de he
cho, el eterno retorno a los orígenes). La
idea de regeneración está ligada a la con
cepción de un tiempo nuevo, a la creencia
de un comienzo absoluto, al que el hom

bre puede a veces tener acceso."
Las utopías igualitarias desde Tomás

Moro hasta Marx y los totalitarismos del
siglo pasado (el estalinismo y el nacional
socialismo alemán) de alguna u otra for
ma abrevaron del mito regeneracionista.

Si se comprende el fundamento de la
concepción mitológica subyacente, se pue
de entender por qué para los líderes políti
cos contemporáneos que predican la rege
neración de la vida nacional, el progreso
es visto como decadencia. Su animadver
sión por el conocimiento y la técnica que
lo hacen posible y la obsesión por la des
trucción de las instituciones creadas en el

pasado que todo lo corrompió.
La propuesta de la regeneración es an

te todo moral. Ahí se agota. No hay una
visión de futuro porque en ella la historia
termina. Los opositores o los que piensan
diferentes son ante todo antagonistas mo
rales, la encarnación de todo lo malo, lo
que hay que destruir para que renazca el
hombre nuevo, inmaculado. Hay que edu
car a la población (reeducar) para crear
un ser humano puro, alejado de los peca
dos del individualismo y de todo lo here
dados por el antiguo régimen.
Los regeneracionistas actuales desde

ñan los avances graduales, las reformas
que ocurren en un entorno democrático
(Karl Popper). La identificación de pro
blemas mediante diagnósticos elabora
dos por el conocimiento y la solución a
través de la política y las reglas institu
cionales. Nos encontramos en pleno siglo
XXI, quien lo diría, con el asecho del os
curantismo y las creencias mitológicas y
el desdén por el ideal de la Ilustración. La
disyuntiva es: realidad o mito»
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EMPEDRADO

Una iniciativa para desnaturalizar la democracia
Francisco Báez Rodríguez

La iniciativa de reforma electo
ral anunciada por el presidente
López Obrador no tiene opor
tunidad de ser aprobada, tal
cual está. Lo que sí hace es re

velar las pulsiones e intenciones de Mo
rena respecto a los procesos electorales
por venir y respecto a la democracia en
general. También nos dice por donde ven
drá el discurso del gobierno y sus segui
dores en los próximos meses.
De entrada, la iniciativa parte de una

mentira: decir que el sistema electoral ac
tual no ha funcionado. Lo ha hecho muy
bien. Los votos cuentan y se cuentan; las
campañas se han acotado de tal manera
que no hay las inequidades de antaño;
las instituciones electorales son efectiva
mente autónomas de los partidos políti
cos y la mayoría de los ciudadanos tienen
confianza en ellas.
Pero el movimiento morenista surgió

a partir de un mito: el robo de la elección
presidencial de 2006, y no puede prescin
dir de él. Ha sido una cantaleta constan
te, incluso en las elecciones en las que ha
triunfado de manera contundente, como
la de 2018. Mantener esa percepción sir
ve para que una parte de la Comunidad

de la Fe crea en todo momento que per
tenece a una mayoría aplastante, la del
Pueblo con mayúsculas.

Por eso, el punto central de la propues
ta es la desaparición del 1NE y del TEPJF,
tal y como están constituidos ahora, y su
sustitución por otros organismos votados
en elección popular. Detrás de esa idea de
"el pueblo pone, el pueblo quita" se en
cuentra, mal escondido, el propósito de
que quienes organicen la elección sean
primero designados por el partido mayo
ritario y luego avalados en las urnas. Se
ha manejado la falsa idea de que los ac
tuales consejeros y magistrados electo
rales están con la oposición. Se hace por
la sencilla razón de que no son incondi
cionales del Presidente. Dice AMLO que
"no hay más que de dos sopas: o están
con la Cuarta Transformación o están en

contra de ella". Los quiere de su lado, no
independientes.

Por lo mismo, la reforma pretende des
aparecer los institutos y tribunales loca
les, y suprimir la atribución de las legis
laturas estatales en la materia. Se trata
de una vuelta más a la tuerca de centra

lización extrema que complace a este go
bierno, pero sobre todo de un intento de

acabar con la pluralidad expresada en las
distintas entidades de la República.

Un punto clave es la afectación a la in
dependencia de las autoridades electora
les: el nuevo instituto será autónomo "en
los términos que la ley señale" y, bajita la
mano, no tendrá en sus manos la confec
ción del padrón electoral. De pilón, acaba
con las limitaciones para que los funcio
narios públicos promuevan abiertamente
el sentido del voto.
En otras palabras, se trata de un in

tento regresivo y centralizador, que pon
dría la organización electoral en manos
de personajes cercanos al gobierno y su
partido. Como decía Stalin: "no importa
quién vota, sino quien cuenta los votos".
Es una completa desnaturalización de la
democracia.

Como, muy en el estilo de López Obra
dor y a diferencia de las anteriores refor
mas electorales, esta iniciativa es unila
teral y no se discutió con ninguna otra
fuerza política, las posibilidades de que
sea aprobada por una mayoría calificada
son prácticamente nulas. Pero como la
receta trae algunos dulces envenenados,
puede ser propagandísticamente atracti
va, en especial para quienes ya son adic
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tos a la demagogia reinante. Y eso es lo
que vamos a ver próximamente.
La zanahoria más apetitosa que van

a poner sobre la carreta es la disminu
ción de costos. Se sabe que la democra
cia mexicana no es barata (pero se cono
ce menos que es por la gran cantidad de
candados que tiene para hacerla equita
tiva). Y también es sabido que el grueso
de la población ve una cifra de millones
y deja de pensar: el presupuesto del INE
equivale a menos del 10% de las pérdi
das anuales de Pemex, por no hablar de
la CFE, pero sacar la cuenta obliga a una
operación de nivel secundaria. Finalmen
te, es conocida la mala imagen de los le
gisladores, mal asociada a la idea de que
cobran por no hacer nada. En ese sen
tido, una disminución en el número de
diputados y senadores y un ahorro en el
financiamiento a los partidos suenan co
mo algo positivo, aunque las cantidades
sean marginales respecto al presupues
to federal.

Lo que se va a vender propagandística
mente es que el gobierno quiere que ha
ya menos dinero a los partidos, cuando
en realidad está abriendo la puerta para
financiamiento negro de sus actividades.
Y también que haya menos dinero a los
"políticos". Pero, no casualmente, reduce
tiempos fiscales de radio y televisión para

elecciones y, en cambio, permite que ha
ya actos de precampaña mediante anun
cios comerciales. Encontrará ahí apoyo
de concesionarios.

Es curioso que, a la hora de presentar
la reforma, se la haya querido vender co
mo una "eliminación de plurinominales"
cuando es todo lo contrario.
Es conocido que, sea por influencia

del sistema estadunidense, sea por el feo
nombre que se les endilgo, sea por falta
de cultura electoral, en México los dipu
tados electos en la lista son vistos como
inferiores a los elegidos por distrito. "A
esos nadie los eligió", se afirma décadas
después de que se instituyó la figura y se
demostró la utilidad de que los represen
tantes populares reflejen la composición
del electorado.
Ahora varios importantes morenistas

dicen, muy quitados de la pena, que se
eliminan los plurinominales, mientras
que la iniciativa señala que los 300 dipu
tados y los 96 senadores serían elegidos
en listas de partido, con proporcionalidad
en cada entidad, en el caso de la Cáma
ra Baja. Es un caso, otra vez, en el que la
verdad es lo de menos.

Y si uno ve el método, resulta que una
de sus intenciones es desincentivar fuer
temente la formación de coaliciones. Ca
da partido se rasca con sus propias uñas,
porque en realidad no hay distritos en

disputa. Y sacando cuentas, los más afec
tados serían los actuales aliados de Mo

rena: el PVEM y el PT. Es probable que
ni ellos estén de acuerdo con la iniciati
va del Presidente. Y es muy improbable
que los partidos de oposición caigan en
el garlito.

Pero, como dijimos al principio, aquí
no cuentan las posibilidades de que la ini
ciativa sea aprobada, sino la cantidad de
demagogia que pueda soltarse con ella,
en pos de llegar a 2024 con los ánimos
polarizados y con una parte de la pobla
ción cantando, desde antes, el fraude
anunciado»

ti
Es curioso que, a la hora
de presentar la reforma,

se la haya querido vender
como una eliminación de

plurinominales" cuando es
todo lo contrario

w

Fecha: 03/05/2022

Página: 4

Area cm2: 668

2 / 3

Columnas Políticas

Francisco Báez Rodríguez

Costo: 66,800

Página 6 de 10



Fecha: 03/05/2022

Página: 4

Area cm2: 668

3 / 3

Columnas Políticas

Francisco Báez Rodríguez

Costo: 66,800

Página 7 de 10



SUBE Y BAJA

Emilio Galván EspinosaO Investigador Cinvestav

Logró documentar que cuando anima
les de laboratorio presentan síntomas
de esquizofrenia, estos pueden ser re
vertidos, en su capacidad de aprendiza
je o memoria, mediante estimulación.

Félix Salgado MacedonioO Senador de Guerrero por Morena

Presentó ante la Cámara de Diputados
una solicitud formal de juicio político
contra siete consejeros del INE, porque
le cancelaron en 2021 su candidatura

al gobierno de Guerrero.
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EL CRISTALAZO

Sin pena no hay delito; sin delito no hay pena
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Uno de los peores momentos de
este gobierno ha sido, sin du
da, la excitativa al linchamien
to contra los diputados cuyo vo

to frenó una iniciativa presidencial. La
oposición política, fuera de todo rango
jurídico, como veremos ahora, se con
virtió por capricho y rabieta, en traición
a la patria. Una desmesura, una exage
ración y dicho de otra manera, una pre
ocupante e inadmisible clarinada al au
toritarismo.

Pero ese absurdo deificante de la
obra presidencial, no se habría sosteni
do si no fuera por otra aberración, qui
zá peor, cometida esta por los senadores
de Morena quienes canonizaron al pre
sidente López Obrador, con su aquies
cencia, como encarnación de la patria.

Me recordó al Sha Palevi de Irán,
"sombra de Dios en la tierra".

Pero para identificar la acusación,
vale la pena conocer el Código Penal,
así sea someramente. Dice:

Capítulo I  Traición a la Patria
Se impondrá la pena de prisión de

cinco a cuarenta años y multa hasta de
cincuenta mil pesos al mexicano que co
meta traición a la patria en alguna de
las formas siguientes:
I. Realice actos contra la indepen

dencia, soberanía o integridad de la Na
ción Mexicana con la finalidad de some
terla a persona, grupo o gobierno ex
tranjero;

II. Tome parte en actos de hostilidad

en contra de la Nación, mediante accio
nes bélicas a las órdenes de un Estado
extranjero o coopere con éste en alguna
forma que pueda perjudicar a México.
"Cuando los

nacionales sir
van como tro

pa, se impondrá
pena de prisión
de uno a nue
ve años y multa
hasta de diez mil pesos;
"Se considerará en el supuesto pre

visto en el primer párrafo de esta frac
ción, al que prive ilegalmente de su li
bertad a una persona en el territorio na
cional para entregarla a las autoridades
de otro país o trasladarla fuera de Mé
xico con tal propósito.
"2III. Forme parte de grupos arma

dos dirigidos o asesorados por extran
jeros (como los izquierdistas de la Li
ga Comunista 23 de Septiembre, ahora
proceres de la democracia); organiza
dos dentro o fuera del país, cuando ten
gan por finalidad atentar contra la in
dependencia de la República, su sobera
nía, su libertad o su integridad territo
rial o invadir el territorio nacional, aun
cuando no exista declaración de guerra;

IV. Destruya o quite dolosamente
las señales que marcan los límites del
territorio nacional, o haga que se con
fundan, siempre que
ello origine conflicto
a la República, o ésta
se halle en estado de

guerra;
"V. Reclute gente

para hacer la guerra a
México, con la ayuda o bajo la protec
ción de un gobierno extranjero;

"VI. Tenga, en tiempos de paz o de
guerra, relación o inteligencia con per
sona, grupo o gobierno extranjeros o le
dé instrucciones, información o conse
jos, con objeto de guiar a una posible
invasión del territorio nacional o de al
terar la paz interior;

VII. Proporcione dolosamente y
sin autorización, en tiempos de paz o
de guerra, a persona, grupo o gobierno
extranjeros, documentos, instrucciones
o datos....

IX. Proporcione a un Estado extran
jero o a grupos armados dirigidos por
extranjeros, los elementos humanos o
materiales para invadir el territorio na
cional, o facilite su entrada a puestos
militares o le entregue o haga entregar
unidades de combate o almacenes...
Todas estas conductas no se aseme

jan siquiera remotamente a un voto le
gislativo en contra, al amparo de la in
violabilidad contenida en el artículo 62
de la Constitución. De ninguna manera.

Y ese es el peligro. Acusar de ese de
lito a quién no ha cometido ni ese ni
otro delito. Es la forma como actuaba
la inquisición, así trabajaban los caza
dores de brujas.

Como decía un análisis de "Las bru
jas de Salem", de Arthur Miller sobre el
proceso contra las acusadas:
"Pareciera que los argumentos que

tienen a su favor, se revierten en su
contra. No hay forma de ganar, solo
de perder. Lo que indica que una lógi
ca perversa es capaz de distorsionar la
verdad"#

Y ese es el peligro. Acusar de ese
delito a quién no ha cometido
ni ese ni otro delito. Es la forma
como actuaba la inquisición...
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LA ESQUINA

En sentido diplomáti
co estricto> tiene razón
el presidente López Obra
dor cuando pide que en la
Cumbre de las Américas

estén representados todas
las naciones, y no los que
escoja el anfitrión. En sen
tido práctico, la presencia
de los dictadores de Cuba,
Venezuela y Nicaragua só
lo obstaculizaría los po
sibles acuerdos y serviría
para limpiarle la cara a
sus regímenes
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Dicen los que saben que, aunque el
actual secretario de Gobierno, MARTI
BATRES, inició ya uria especie de
campaña para posicionarse como el
"gallo" de la 4T para suceder a Claudia
Sheinbaum, en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento se está haciendo lo
necesario para que el abanderado
morenista sea el secretario de

Seguridad de la capital. Ornar García
Harfuch. Mientras que al interior de
Morena piensan en la mano invisible
de Marcelo Ebrard, nos referimos a
Mario Delgado. Por donde se vea,
el pleito se va a poner bueno.

Nos cuentan que en las evaluaciones que ha
hecho el partido, el jefe de la policía ha ganado
simpatía entre los citadinos por la respuesta
acelerada que ha dado en algunos temas re
cientes, entre ellos, la aprehensión de un sujeto
que agredió a un menor el fin de semana pasa
do. Sin embargo, el pasado de este personaje
puede llegar a incomodar a algunos políticos
con memoria, dificultando su llegada al lugar de
la candidata que se la pasa en estos días tratan
do de apagar los fuegos que se encienden en
internet, como el de los jitomatazos

El muy fifi diario The Wall Street Journal dice
que no hay foima de endulzar que el gobierno de
México, encabezado por Andrés Manuel López
Obrador, está practicando la extorsión Aunque
Jesús Ramírez y su equipo no pongan atención
en este influyente medio, argumentando tal vez
que no hablan ingles y no entienden lo que seña
lan los periódicos de Estados Unidos ni les im
porta, este impreso llega a los tomadores de decí
siones de lodo el mundo y desde antes de la cua
tioté, e incluso a pesar de las criticas que le llegan
desde México, es tomado muy en serio.

***

México criminaliza la inversión, dice el título de
la columna de Mary Anastasia O'Grady. La ex
perta en América Latina recuerda que el vier
nes el presidente Joe Biden y su homólogo me
xicano tuvieron una charla virtual para hablar
de los asuntos bilaterales que les preocupan a
ambas naciones. Esa es la versión oficial que
sale de la Casa Blanca. Lo cierto, sugiere, es que

ambos presidentas sufren un daño político por
el desastre en la frontera y quieren que esta
presión ya termine.

***

Dice que es del interés de EL que México crezca
rápido y fuertemente en materia económica y
que fortalezca sus instituciones democráticas.
Pero a López Obrador no le interesa el creci
miento económico y está tratando de derribar
las. Aquéllos que no están de acuerdo con él,
son señalados como ambiciosos y corruptos.

***

Una muestra de ello, o de lo que todos los días
se comenta en México, es que el mandatario
lanzó una amenaza de cárcel a sus oponentes
polí ticos que no estuvieron de acuerdo con su
reforma energética, y está tratando de juzgar a
los inversionistas que no se montaron en su
propuesta. No lo dicen los diarios que tienen
campaña contra los amloístas, lo dice The Wall
Street Journaí. Lo que parece cierto es que ni a
Fbrard, uno de los gallos del mandatario, le im
porta la percepción de este país y sus políticos
allá en el norte.

No se lo digan a las autoridades electorales, pe
ro hay quienes aseguran que a la directora de la
Central de Abasto, Marcela Villegas, le enco
mendaron la misión de conseguir algo así como
dos mil votos para la jornada de Revocación de
Mandato. Por supuesto, en la CEDA cubrieron la
correspondiente cuota, dispuesta desde el go
bierno capitalino, para lo cual se echó mano de
colaboradores y locatarios que fueron conmi
nados para asistir a la consulta del 10 de abril.
Dicen los enterados que ftie más efectiva indi
so que Sheinbaum, a otra escala.

Nos comentan que el presidenciable Ricardo
Monreal va a usar sus mejores armas con la
oposición, la plática, la negociación y el con
vencimiento, para intentar que se apruebe la
reforma electoral que mandó el presidente An
drés Manuel López Obrador a la Cámara de Di
putados. El presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado de la República confia
en que, si logrará concretar esta reforma, es una
especie de misión ganar ganar.
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un ano de la tragedia de la Línea Dorada
del Metro de la Ciudad de México, aún no
se determinan responsables. Apenas ayer,A la Fiscalía General de Justicia de la CDMX

anunció que se imputa a ocho exserviclores
públicos (incluido Enrique Horcasitas], así
como a dos representantes de personas

morales, por la probable comisión c!e los delitos de homicidio,
lesiones y daño culposo, tras el colapso de dos trabes cerca
de la estación Olivos del Metro.

Ese anuncio se dio más como una respuesta al reclamo
social que a un interés por impartir justicia. Son 26 muertos
el saldo de una deficiente construcción y la falta c!e mante
nimiento; 26 familias cuya vida cambió para siempre. Casi
un centenar de personas resultaron heridas, algunas aún
requieren terapia para su rehabilitación total o parcial.

Se conoce de sobra: 'el triunfo tiene muchos progenitores,
pero la derrota es huérfana'. En las inauguraciones todos quie

ren apareceren la foto; en ocasiones
hasta aceleran el paso para lograr
lo. Sin embargo, ante la tragedia, enFamiliares de
este caso, pareciera que los únicoslas víctimas
culpables son unos pernos.SÍ, comobuscarán
si los pernos hubieran decidido nojusticia en
"apareceren escena". Tan sólo en elEstados Unidos
tramo colapsado faltaba 35 por ciento
de los necesarios, y los instalados
mostraron deficiencias.

La investigación realizada por Mexicanos contra la Co
rrupción y la Impunidad (MCCl), luego de analizar todas las
bitácoras, señala qué errores hubo en la L12 en todas sus
fases: diseño, construcción, reparación, adecuaciones y
mantenimiento. Ante la desidia por parte de las autoridades
para esclarecer los hechos y deslindar responsabilidades,
algunas víctimas directas o familiares de estas anunciaron
que buscarán justicia en Estados Unidos.

Presentarán una demanda civil contra el consorcio ele

empresas que construyó la L12 ante la Corte del estado c!e
fuera a Grupo Carso, pues con este
reparatorio de carácter confidencial.

acompañada en México de otra ante
un recurso administrativo contra el

en EU se basa en tres vertientes:

no se les ha hecho justicia y quieren
cíe atención. Segundo, dado que las
les reclama tienen domicilio en EU,
allá. Tercero, siguieron el mismo

el gobierno federal mexicano al de
!e armas cíe Estados Unidos.

rendición de cuentas y la impunidad en
será una sombra que acompañe las
Sheinbaum y Marcelo Ebrard rumbo

pues justicia para las víctimas cíe
pero se les olvida.
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DESDE
AFUERA

El mensaje de la Casa Blanca es que la relación es
buena y que nuestro país es un aliado importante
en todos los niveles y en todos los temas

as últimas semanas han sido difíciles en

la relación MéxicoEstados Unidos, entre
vaivenes provocados precisamente por la
profundidad de los vínculosy la variedad de
actores e intereses que intervienen en ella.

El mensaje oficial de la Casa Blanca es
que la relación es buena y que México es

un aliado importante, literalmente en todos los niveles y en
todos los temas, particularmente el de migración, que pese
al ruido causado por cuestiones y diferendos comerciales es
el mayor eje de posibles problemas bilaterales.

Pero el discurso de congresistas y dirigentes del opositor
Partido Republicano es absolutamente distinto, tanto que el
texano Creg Abbott habla de "invasión"y trata de establecer
sus propios controles fronterizos para presumir luego de que
"obligó" a gobernadores de estados mexicanos a adoptar
mayores medidas de seguridad.

México no sólo es una fuente de migrantes, sino un punto
de paso para un número creciente de individuos que buscan
llegar a Estados Unidos; el tema tiene incidencias literalmente
a lo largo y ancho de la relación, tanto por su impacto en la

economía como en lassociecladesy
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ciertamente en cuestiones de seguri
dad,y hasta delincuencia organizada
vinculada con tráfico de personas
y drogas.

La importancia de ese tema no
puede ser minimizada. Su perma
nencia en la opinión pública está
asegurada porla decisión de grupos
republicanos para usarla migración

y la frontera como arma política para movilizar a sectores
nacionalistas y con antecedentes racistas y xenofóbicos
contra el gobierno de Joe Biclen.

Las protestas provocadas por la medida de Abbott que
busca la reelección y luego una carrera política nacional y
su impacto negativo en el comercio transfronterizo, pusieron
de relieve la importancia de las cadenas de suministro y las
interdependencias creadas por los acuerdos de libre comercio
entre los dos países. Lo cierto es que en el laclo mexicano hay
medidas de política con metas domésticas que provocan
irritantes al otro laclo de la frontera.

La presunta participación en una oleada de izquierda
regional es menos irritante que la renuencia a criticar a los
gobiernos de Nicaragua y Venezuela; y de hecho, la postura
mexicana respecto a la invasión a Ucrania ha sido más irritante
que laya histórica interlocución con Cuba, que se da por des
contada y ha sido a veces útil para La Habana y Washington.

Las propuestas de reforma eléctrica y minera provocaron
molestia entre sectores financieros estadounidenses, que
las vieron como señal déla incerticlumbre legal de invertir en
México y potencialmente violatorias del Tratado comercial
MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC).

Los problemas de violencia en el paísy de política económi
ca son señalados también como dificultades bilaterales, tanto
por las posibles pérdidas económicas como por la creciente
integración social entre las dos naciones y la posibilidad de
que incrementen los flujos migratorios.

La violencia es

tomada como

dificultad
bilateral
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I viernes 29 c!e abril participé
en el homenaje a Porfirio Mu
ñoz Ledo.

Su nombre quedará en los
libros de Historia de México por
la lucha a favor de la transi

ción democrática, las políticas
educativa y laboral, la construcción de institucio
nes, la Reforma del Estado y la política exterior.

En un México que atestigua día a día la degra
dación del debate y la vida política, impotente
ante la falta de talento y voluntad para cons
truir consensos y reconocer los beneficios de
la diversidad, se alza la lúcida voz de Porfirio.

En 1997, en su calidad de líder de la oposición,
Muñoz Ledo dijo en el Congreso: "La
obcecación es contraria a la sabiduría

y nociva para los quehaceres del Es
tado, que, si bien exigen firmeza, de
mandan asimismoflexibiliclac!, ima
ginación y acata miento del veredicto
electoral. Saber gobernar es también
saber escuchar y saber rectificar*'

Sus palabras se aplican al ejercicio
de la diplomacia y la política internacional, la forma
más alta de hacer política. Porfirio Muñoz Ledo ha
sido un político de altos vuelos a nivel internacio
nal. Alguna vez confesó que "el puesto de Repre
sentante Permanente en Naciones Unidas es el

que con mayor plenitud me he desempeñado".
Un recorrido por esos años nos recuerda la

compleja agenda económica internacional que
le tocó lidiar: las negociaciones económicas in
ternacionales, la votación de la Carta de Debe
res y Derechos Económicos de los Estados, el

Plan Mundial de Energía. También, la elección
de México al Consejo de Seguridad de la ONU.
Durante su gestión se dio la condena a la invasión
soviética a Afganistán y la convocatoria a una
Asamblea Extraordinaria de emergencia, ante
el veto soviético. La historia parece repetirse.
También se discutieron en el Consejo de

Seguridad, el bombardeo de Israel a la central
nuclear de Irak; la guerra entre Irán e Irak y la si
tuación de los rehenes estadounidenses en Irán.

Por primera vez el Consejo de Seguridad
consideró los temas de Centroamérica. México

luchó por el apoyo a la revolución sanclinista en
Nicaragua, hoy traicionada, y promovió el res
peto a los derechos humanos en El Salvador.

Con el embajador Antonio Gonzá
lez de León impulsó la Convención
sobre la protección c!e los derechos
de los trabajadores migratorios. Del
embajador Muñoz Ledo aprendí la
responsabilidad de representara
este gran país, con conocimiento
de los temas, puntualidad, entre
ga y profesionalismo. A trabajar en

equipo, pero sin descanso. Lo vi interactuarcon
los grandes de la diplomacia mexicana: Alfonso
García, Antonio González de León, Jorge Castañeda
yAlvarezdela Rosa, Manuel Tello, Sergio González.
Cuando hablaban en la ONU se llenaba la salay se
hacía el silencio. México imponía respeto. En los
últimos años la vozclara de Muñoz Ledo se ha alzado

en defensa de los migrantes indocumentados.
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El gobierno publicará un decreto para reducir de 61
a 50 ¡legadas y salidas la operación del aeropuerto
capitalino y mudar las 11 restantes a Santa Lucía

I presidente López Obrador ha tenido que
intervenirde manera directa para solucio 
nar la deficiencia operativa del AIFA, en el
Estado de México, debido a que las autori
dades encargadas del funcionamiento no
han querido o no han podido convencer a
las aerolíneas privadas de la necesidad

de aumentar los vuelos comerciales en la nueva obra, para
descargar las operaciones de llegadasy salidas al Aeropuerto
internacional de la Ciudad de México, con el propósito de iniciar
la desaturación en esta base.

En la entrega de ayer decíamos que el mandatario decidió
meterse de manera personal en el trabajo para reducir las
operaciones en el aeropuerto capitalinoy aumentar los vuelos
en el AIFA, a pesar de que esa tarea tocaba a la administración
del general retirado Isidoro Pastor. También adelantamos
que tras los reclamos desde Palacio Nacional, este lunes se
retomarían las reuniones en la Secretaría de Comunicaciones

y Transportes (SCT) entre los involucrados para resolver la
crisis en que se está convirtiendo el proyecto inaugurado el
21 de marzo.

Bueno, pues justo ayer Rogelio
Jiménez Pons, subsecretario de la
SCT, reveló que el gobierno publicaráLa segunda
en un par de semanas, un decretoetapa sufre
para reducir de 61 a sólo 50 llegadasun impasse,
y salidas por hora la operación delpor las obras
aeropuerto capitalino, para mudarparalelas las 11 operaciones restantes a Santa

  Lucía. Inicialmente el plan es reducir
en cerca c!e 20 por ciento las llegadas

y salidas en el AICM, pero en el largo plazo se buscaría llegara
recortar hasta en 30 por ciento los vuelos en la base capitalina.

En medio de esta decisión presidencial y de acuerdo con
diferentes fuentes federales involucradas que han sido con
sultadas crecen las diferencias al interior de la Defensa por
lo que ha pasado con el AIFA, pues si bien Gustavo Vallejo,
ingeniero constructor de la obra, le cumplió al presidente
López Obrador con la conclusión del proyecto, el trabajo de
Pastorya causó molestias en Palacio Nacional.

La segunda etapa sufre un impasse, y tiene que ver con
la conectiviclacl del AlFAy hacer que
pavimentadas, transporte público

así como alumbrado público o
interior, como bancos, casas de cambio,

La contratación de internetapenas
Alguien se limitóa llevar a la señora
captada vendiendo sus productos, el
las reuniones entre representantes

de Comunicaciones y Transportes y
no suele vérsele a representantes de

aeropuerto de Santa Lucía.
• ••

López Obradoranunciú que el
también tendrá a su cargo la cons
de Tulum. Ojalá se haya aprendido
triste historia del mamut blanco en
que está convertido Santa Lucía.
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Los partidos políticos nacionales existentes, Morena,
MC, PAN, PRD, PRI, PT y PVEM, han recibido 26 mil
208 millones de pesos en los últimos cinco años
Dedicada al #JefeFranco, por su entrega
y profesionalismo.

Bajar el costo de las elecciones? Sí, claro.
Pero designar consejeros y magistrados
electorales por voto popularsignifica orga
nizar otra elección igual a una presidencial.
La de 2018costó finalmente 28 mil 022.5 mi

llones de pesos, de acuerdo con el cálculo de
la firma Integralia. Eso, más las elecciones

c!e 2024y las consultas que surjan,ya contempladas en la ley.
La democracia participativa cuesta, pera ¿tiene que sertan

onerosa? Por la de Revocación de Mandato, pagamos mil 692
millones de pesos, para una participación de 17.5 por ciento,
muy lejos del 40 por ciento necesario para ser vinculante.
Por la consulta de juicio a los expresidentes, el gasto fue de

528 millones de pesos, con 7.10 por ciento de participación.
¿Los partidos designarían a los candidatos a consejerosy

magistrados electorales o serían postulaciones ciudadanas?
Clarificarlo es importante porque, aún con el voto popular,
¿cómo se lograría que esos cargos no terminen siendo cuo

tas y cotos c!e gobiernos o partidos
políticos? Se trata de puestos técni
cos, no políticos. Las cl,edificaciones,Todo el sistema
especialización y experiencia sondemocrático
más importantes que la popularidad.necesita una

Por otra parte, la iniciativa de rerevisión a
forma no desaparece la figura defondo legisladores plurinominales, sino

  re d u c e e I n ú m e r o to ta I d e d i p u ta c¡ o s
y senadores, convirtienclo en pluris

a todos, pues la distribución de escaños sería en función del
porcentaje de votos. No es sólo un tecnicismo ahorrativo. Ese
método haría más claro el compromiso de cada legislador
con los intereses de su partido y no con los ciudadanos. ¿No
es eso contrario al propósito de fortalecer la democracia?

Si hay un acuerdo generalizado entre los mexicanos, es que
los partidos reciben demasiado dinero. Darles mucho menos
es más que necesario. Cuánto y cómo, esa es la cuestión. El

existencia fugaz tiene que revisarse
Recles Sociales Progresistas y

desaparecieron tras la elección c!e 2021, pero
nos costaron 564.6 millones de pesos.

PRI, PTy PVEM, ha recibido 26 mil
en los últimos cinco años para sus

sin contar campañas políticas ni
otorgan a nivel local. ¿Qué beneficio nos

ciudadanos todo ese dinero?
se quedan con 48 minutos diarios

TV, que no pagan, y usan para bom
mal hecha, sin propuesta. La

únicamente 18 de esos minutos.
qué una industria tan importante

cargar con el costo de esos intereses?
nuestro entramado electoral, sino

necesita una revisión a fondo.
Pero sería realmente legítimo hacerlo viendo por el interés
de México y no por cuotas y cotos.
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¡Hoy inicia la batalla!", anunciaron los di
rigentes de la alianza Va por México: Ale
jandro A/íto Moreno (PRl), Marko Cortés
(PAN) y Jesús Zambrano (PRO).

Con una enorme galería de fotografías
a sus espaldas —rostros de los más de
2QÜ legisladores acusados por Morena c!e

"traición a la patria",y una serie de personajes "perseguidos"
y estigmatizados, entre los que figuran consejeros del INE,
magistrados del Tribunal Electoral, científicos, ambientalistas,
intelectualesy comunicaclores—, los tres líderes ele la oposi
ción alzaron la voz para acusar "una campaña de persecución
política" instrumentada desde el gobierno.

Advirtieron que acudirán a todos los organismos —nacio
nalese internacionales—quetenganquevercon las libertades
políticas y los derechos humanos, para denunciar la "perse
cución"y el "terrorismo de Estado" que se ha instaurado en el
país ante todos aquellos que piensan diferente a Morena y al
gobierno, encabezado por Andrés Manuel López Obrador.
Como pocas veces hemos escuchado de manera tan

confrontativa y pública, los dirigentes
de la oposición acusaron al gobierno
ele "ser represor", c!e "fascista y au

"No les tenemos toritario", c!e estar encaminando al
miedo", dijeron país hacia la "dictadura", de "sembrar
a ¡os morenos y odio, terrory violencia". Y señalaron
sus aliados directamente al Presidente de ser

"un adicto a la mentira".

Zambrano, quien en su juven
tud fue perseguido políticoy estuvo

preso, interpeló directamente a López Obrador: "¿En qué
momento te convertiste en lo contrario de lo que eras? Cuando
llegaste a la Presidencia..., ahí empezaste a enloquecer.

"Andrés Manuel —siguió el perredista—, te lo digo de frente:
Tú que tanto has manejado el discurso democrático de (Fran
cisco) Madero, te has convertido en un Porfirio Díaz. O peor
aún, en el chacal Victoriano Huerta, asesinando libertades...".

Exposiciones hirientes y arrebatadas las de los tres líderes
nacionales. Calificativos más allá de toda mesura, bordeando
el mismo odio que reprochan.

dijeron a los morenosy sus aliados.
autoritarios". Unidos se dijeron

inició—; unidos para contenderen las
unidos para cerrar el posoa la Reforma
enfrentar la persecución gubernamen
Unidos, incluso, para defender a Alita

Renato Sales) actúa por con
quiénes serán sus persegui

listos para resistir esta embestida.
el exgobernador de Campeche

PRl.
Cortés.

• ••

de AMLO sobre su gira por Centro
van a acompañar el secretarlo de

Relaciones Exteriores y (os secretarios de Defensa y de
Marina, nada más".
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Alio ra los profesores serán "líderes comunitarios"
alineados con las ideas de la t i ij la escuela, un
espacio de transformación social

La semana pasada fue anun
ciado el nuevo modelo edu

cativo del país.
El encargaclofue el direc

tor de materiales educativos

de la SEP, un personaje ca
ricaturesco de nombre de

Marx Arriaga, el mismo que
hace algunos meses dijo
que leer por placer era un
acto de consumo capitalis
ta, y del que se desconocen
mayores credenciales en el
ámbito cultural y pedagógico,
más allá de su amistad con

la señora Beatriz Gutiérrez.

Por un lado, el nuevo mo
delo pretende imponer una
educación ideológica. Con el
pretexto de eliminar los con
tenidossupuestamenteneo
liberales, se busca adoctrinar

a los niños y jóvenes en ideologías trasnochadas vinculadas a la
izquierda más radical.

Se habla de que ahora los profesores serán "líderes comunita
rios" alineados con las ideas de la 4Ty que la escuela, un espacio
de transformación social.

Esto atenta contra la libertad educativa y desconoce por com
pleto el derecho de los padres a elegir el tipo ele educación que

desean para sus hijos. Y viola también la laicidad estatal, la cual
no solamente significa la ausencia de contenido religioso, sino
también ideológico.

Hace no mucho, por cierto, el subsecretario de la SEP, Luciano
Concheiro, afirmó muy quitado ele la pena que "debemos proponer
nos el comunismo como sociedad emancipada de toda explotación
del ser humano".

Por otro laclo, esta propuesta busca aniquilar cualquier indicador
de calidad. El tal Marx Arriaga mencionó que el nuevo modelo educa
tivo eliminará los grados escolares, la competencia, la meritocracia,
las calificaciones y las pruebas estandarizadas de comparativo
internacional. Según él, todo eso es neoliberal. En su lugar habrá
unas confusas "fases educativas", así como evaluaciones flexibles
y autoevaluaciones.

Y mientras tanto, no se propone nada para recuperara los más
de tres millones de estudiantes que abandonaron la escuela a
partir de la contingencia causada por la pandemia del COVID19, ni
tampoco para diagnosticary corregir lo que para millones de niños
y jóvenes significaron dos años de clases virtuales.

Cuesta creerlo, pero pareciera que el propósito del nuevo mo
delo educativo de este gobierno es formar mexicanos fanáticos
e ignorantes. Los egresados repetirán puntualmente consignas
ideológicas, pero no serán capaces de resolver una operación
matemática, leery comprender adecuada mente un texto o aplicar
los pasos del método científico.

Un auténtico poema a la rnecliocriclacl.
De implementarse, va a suponer más atraso, más pobreza y más

desempleo. Es tiempo de que los padres de familia, la sociedad
civil y los partidos de oposición se movilicen para evitar que tal

¦ EL NUEVO MODELO

EDUCATIVO ELIMINARÁ
LOSGRADOS

ESCOLARES, LA
COMPETENCIA, LA
MERITOCRACIA, LAS
CALIFICACIONES

Y LAS PRUEBAS

ESTANDARIZADAS

DE COMPARATIVO

INTERNACIONAL,
PORQUE TODO ESTO ES
NEOLIBERAL, CONSIDERA
MARX ARRIAGA,
DIRECTIVO DE LA SEP
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• Silvia Jim representó a México
y se coronó en Panamá como
Miss Indígena 2022, donde la
cultura de los pueblos originarios
cobra relevancia. Ella es de Amuz

ga de Zacualpan, Guerrero.

Un hombre que dice llamarse
Sidarta golpeó a un adolescen
te con una piedra en la cabeza
cuando éste se encontraba en una

taquería. El agresor fue capturado
por la SSC de la CDMX .

Mario Pérez iba echando carre

jas en su carro en Albuquerque,
Nuevo México, y se impactó con
un camión escolar y dejó a 7
alumnos heridos. El sujeto en
frenta hasta seis años de prisión.
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Sacapuntas
Por los derechos humanos
Importante acuerdo suscribió El Heraldo de México
con la IJNAM, con el propósito de divulgar y realizar
investigaciones de derechos humanos. Representado
por Angel Mieres, Antonio Holguin y Franco Carreño Guadalupe
Heraldo Media Group recibió a Guadalupe Valencia Valencia
coordinadora de Humanidades, y a Raúl González,
coordinador del Programa de Derechos Humanos.

Momento clave
La apuesta es muy grande en Palacio Nacional y lo
que haga hoy el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard Casaubón, en la Casa Blanca, será unMarcelo
antes y un después, pues nos hacen ver que de estaEbrard
negociación depende si avanzan o no los programas de
desarrollo en Centroamérica.

Ver de frente
Vaya sorpresa la que nos llevamos ayer los capitalinos
luego de que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
dio a conocer que el domingo visitó y se comunicó
con familiares de las víctimas de la Línea 12 del Metro.

Con esta acción, está claro que, en un país de tragedias
e impunidad, todavía hay servidores públicos que
pueden ver de frente a las víctimas.

Para mejor momento
A pesar de que llegó la iniciativa de reforma electoral
del Ejecutivo federal, la Comisión Permanente del
Congreso no espera llamar a periodo extraordinario
para poder solventar esa discusión. Nos dicen queAndrés M
los legisladores se tomarán un tiempo y la iniciativaLópez O.
del presidente López Obrador se discutirá hasta el
próximo periodo ordinario de sesiones.

Buenas nuevas
Buena noticia para los mexicanos se dio a conocer
ayer. Telmex informó que no habrá aumento de tarifas
en sus servicios. La empresa, que encabeza Héctor
Slim Seade dijo que con esta medida quieren ayudar Héctor Slim
a disminuir la presión inflacionaria. Relevante noticia, Seade
previo a que se presente el plan contra la inflación en
México.
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Pese a diferencias, en México y Estados Unidos prevalece
el interés de mantener una cooperación robusta

Sin duda, a pesar de las diferencias entre México y Estados
Unidos en algunos rubros como el de energía, la administración
de Joe Biden y la de México se han esforzado por "reparar" los

mecanismos de la interacción bilateral oficial que no estaban fun
cionando bajo el gobierno anterior en Washington.

Es notorio que se han construido esquemas para fortalecer la
relación de ambas naciones a fin de trabajar de manera coordinada
en los temas de cooperación económica, la lucha antinarcóticos, la
pandemia por covid19 y el manejo de la migración entre otros.

Muestra de ello es que desde que arrancó el gobierno de Biden
muchos funcionarios de alto nivel han visitado nuestro territorio.

Recordemos que recientemente, en el marco de la discusión de
la fallida reforma eléctrica, John Kerry, comisionado de Estados
Unidos para el Clima estuvo en México.

Pero no sólo él pues meses atrás otros funcionarios del gobier
no estadounidense hicieron lo propio y con sus homólogos mexica
nos e incluso con el mismo Andrés Manuel López Obrador aborda
ron temas de interés de las dos naciones.

Entre los que nos visitaron destacan las figuras de Kamala
Harris, vicepresidenta de EU; el secretario de Seguridad de
Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, la secretaria de Energía de
ese país Jennifer Garanholm; Antony John Blinken, secretario de
Estado de los Estados Unidos y el asesor de Seguridad Nacional
del presidente Biden, Jake Sullivan, así como la subsecretaría de
Estado, Uzra Zeya.

A principios de marzo, también vino a México el subsecre
tario de Crecimiento Económico, Energía y Medio Ambiente del
Departamento de Estados Unidos, José W. Fernández.

Mientras que en enero de este año, durante la reunión del
Entendimiento Bicentenario, estuvieron Christina Vejar, Agregada
del Departamento de Justicia; Patricia Aguilera, Directora en fun
ciones de la Sección de Asuntos Antinarcóticos y de Aplicación de
la Ley del Departamento de Estado; Bruce Abrams, Director de
Misión de USAID en México; Brian Keating, Agregado de Tesorero/
OFAC; Mathew Alien, Agregado de Drug Enforcement Agency
(DEA); Ángel Catalan, Agregado del FBI; Diana Rivera, Agregada del
HIS; Tim Sloan, Agregado de ATF; y Brian Naranjo, Agregado políti
co en la Embajada de EU en México.

Y por supuesto, también es importante destacar la reunión que
se desarrolló el 18 de noviembre de 2021 en el marco de IX Cumbre
de Líderes de América del Norte, donde López Obrador estuvo con
Biden y con el Primer Ministro Justin Trudeau en Washington.

Sin contar que el embajador de Estados Unidos Ken Salazar
constantemente visita Palacio Nacional y sostiene encuentros con
diversos políticos mexicanos y empresarios.

Ayer, por convocatoria de Estados Unidos, López Obrador
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sostuvo un encuentro virtual con Biden, previo a la Cumbre de las
Américas que se celebrará en Los Ángeles, California, en junio.

Aunque la llamada, nos dicen, fue cordial, los estadounidenses
reiteraron su posición de promover "mercados de energía abiertos
y competitivos", con el compromiso de mantener un dialogo activo
en este tema, pues el gobierno de Biden reiteró sus preocupacio
nes sobre los efectos de la Ley eléctrica para los inversionistas
estadunidenses y sobre la prioridad que ellos tienen de enfrentar el
cambio climático.

Otro asunto que se abordó fue el de la migración, los gobiernos
evaluaron su cooperación para asegurar una "una respuesta coor
dinada" pues se espera que el flujo migratorio aumente ante el des
mantelamiento de algunas de las políticas impulsadas por Trump,
entre ellas el llamado "Quédate en México".

Eso sí destacaron la importancia de hacer más eficaz sus siste
mas de asilo, combatir de manera común el tráfico humano y a la
vez ampliar las vías legales para una migración ordenada, al tiempo
que se comprometieron a continuar evaluando su esfuerzo común
para atender las "causas de raíz" de la migración a través de sus
programas de colaboración en Centro América.

López Obrador y Biden también conversaron sobre el papel de la
región de América del Norte en relación con el resto de las Americas
y otros aspectos de la agenda hemisférica de ambos países.

Así que todo este contexto nos lleva a pensar que entre México
y Estados Unidos prevalece el interés de continuar con una coope
ración robusta y una visión compartida de los problemas comunes
para enfrentarlos de manera coordinada.

RECUERDEN QUE LA MEJOR VACUNA CONTRA EL
#CORONAVIRUSESQUEDARNOSENCASA!

Dr. ü. Héctor Muñoz Escobar
Twitter:@ jHectormunoz
FacebookiHector muñoz

Instagram jHectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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Oposición unida o 2024 será de Morena;
Ebrard, Sheinbaum y la impunidad en L12
La única opción que tiene la oposición en 2024 es ir unida.

De lo contrario, el triunfo de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) es inevitable, seguro.
Andrés Manuel López Obrador alardeó el domingo:
 Lo que sí les puedo decir es que vamos a seguir ganando, sí vamos a

seguir ganando los juegos por paliza.
Se refería a las elecciones de junio próximo, cuando se renueven seis

gubernaturas. Hidalgo, Tamaulipas, Oaxaca, Aguascalientes, Durango y
Quintana Roo irán a las urnas.

Y hacía un símil con el béisbol.

Temo decirle que no será así.
Y no lo será, precisamente, porque PRI, PAN y PRD están en su momento.
Por supuesto, Morena es favorito porque las becas y las pensiones que

entrega este gobierno son una compra de voto disfrazada.
Es el PRI reloaded.
Haber votado en equipo contra la reforma eléctrica es el más grande

éxito de la alianza antinatura hasta ahora.
Debo recordarle, además, que en 2021 Morena, su novena en términos

beisboleros, como le gusta fue apaleada en la CDMX de su consentida
Claudia Sheinbaum, y en el Estado de México, de su otra consentida Delfina
Gómez Álvarez.

Nomás perdieron en la capirucha nueve de dieciséis alcaldías.
Y en suelo mexiquense el otrora Corredor Azul: Naucalpan,

Tlalnepantla, Atizapán, Coacalco, Cuautitlán Izcalli y anexas.
Esa sí fue paliza.
Vendrá ahora la reforma electoral.
Andrés Manuel sabe perfectamente que no pasará, como la eléctrica.
Ambas son reformas constitucionales, que requieren las dos terceras

partes de los diputados y senadores para ser aprobada y Morena no las
tiene en ninguna de las cámaras. Mayoría calificada, se llama.

Luego, entonces, el tabasqueño sólo busca un efecto mediático.
Sí, hacer ruido, bulla, escándalo, que le servirá para exhibir a los trai

dores a la patria que rechazaron la reforma eléctrica que salvaría al país
y que quieren continuar con un Instituto Nacional Electoral (INE) corrupto,
vendido, entregado a intereses oscuros y empresariales.

Ese será el discurso, porque batearán su iniciativa.
Es más, la echarán del parque, para continuar con el tema béisbol.

Ayer, Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, dirigentes del
PAN, PRI y PRD, respectivamente, anunciaron que, como en el caso de la
eléctrica, presentarán su propuesta.

¡Ah! y le darán con todo a la del tabasqueño.
Sí, Andrés Manuel tiene razón: habrá otra paliza.

Ebrard y Sheinbaum, implicados en la L12
Un año después de la caída de la trabe de la Línea 12 del Metro, por la que
murieron 26 personas, incluido Brandon, un niño de 12 años, la Fiscalía
General de Justicia de la CDMX, donde cobra la Fiscal Carnala AMLO dixit
Ernestina Godoy Ramos nomás no tiene un solo detenido o procesado.

Marcelo Ebrard Casaubon la construyó y hasta le llamó Línea Dorada y
quiere ser candidato presidencial de Morena en 2024.

Claudia Sheinbaum la heredó, ciertamente, pero le preocupa más andar
detrás de López Obrador para que le regale esa candidatura que dar mante
nimiento a la obra de su adversario.

Y todavía se atreve a llamarle incidente a la caída, al desplome, de una
ballena que hace exactamente un año causó una tragedia.

La corcholata así llama López a sus aspirantes por aquello del destape
de la época de los dinosaurios capitalina tiene mala suerte: primero se le
murieron 26 adultos y menores en el colegio Rébsamen, cuando era delega
da en Tlalpan, luego 26 en la Línea 12 del Metro, ya como jefa de gobierno.

Y Ebrard, cínicamente, dice que él no fue, que se busque entre los cons
tructores.

Y éstos hacen lo que cualquier empresario abusivo y gandalla: pagar,
indemnizar a los familiares que, necesitados generalmente en un país con
59 millones de pobres, doce en pobreza extrema, aceptan migayas.

Así, las dos corcholatas.
Y así la impunidad.
Curiosamente, la audiencia para acusar a ocho civiles y a dos empresas

de esas muertes, se pospuso por cuarta vez.
Y hastajunio.
Justo después de las citadas elecciones estatales.
Qué curioso.

Vámonos:
Menos crecimiento y más inflación... y más muertos.

La realidad tiene otros datos.
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A ver quién le entra
Ahora que desde la Cámara de
Diputados se habla de la posibili
dad de un ejercicio de Parlamento
Abierto para debatir sobre la
iniciativa de Reforma Electoral

presentada por el presidente López
Obrador, comienzan a surgir

muchas dudas. Pero quizá lo que
hace cuestionarse realmente la

factibilidad de realizar estos foros

sea la respuesta de los posibles
invitados, y es que después de lo
acontecido con el parlamento de
la Reforma Eléctrica, con todo el

tiempo y esfuerzo invertido para

que al final realmente no se toma
ran en cuenta las propuestas, no se
percibe mucho ánimo para entrarle
a una discusión que se perfila a
repetir la fórmula y que se privile
gien las motivaciones políticas a las
de especialistas en la materia. Y si
realmente no habría un ejercicio de
nivel y con pluralidad de opiniones,
¿para qué forzarlo?

El plantón indefinido
A pesar de que aún no hay fecha
para que siquiera comience la dis
cusión sobre la Reforma Electo

ral, el senador Félix Salgado Ma
cedonio, junto con algunosotros

simpatizantes de Morena, ya se
instalaron en la Cámara baja para
defender la iniciativa. Eso sí, nada

más llegando volvió a arremeter
en contra del INE por haberle
revocado su candidatura en 2021

A ver cuánto tiempo aguantan en
la manifestación, porque como
están las cosas, probablemente el
debate se pase hasta el próximo
periodo ordinario, en septiembre.

Van por comisión
por Línea 12
Justamente el día de hoy, en el pri
mer aniversario de la tragedia en la
Línea 12 del Metro de la Ciudad de

México, los diputados de oposición
en el Congreso capitalino presen
tarán una proposición con punto de
acuerdo para solicitar a la Junta de
Coordinación Política la creación

de una Comisión de Investigación
para dar seguimiento a los hechos
ocurridos el 3 de mayo de 2021, y la
cual tendría la finalidad de indagar
sobre la actuación y las responsa
bilidades de servidores públicos
y particulares en el caso; así como
supervisar el uso de los recursos
públicos al respecto. Habrá que ver
cómo responden Morena y sus alia
dos, que tienen los números para
bloquear la propuesta. Atentos.
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DOBLE EFECTO
DE LOS 26 PACTOS AL PLAN
VS INFLACIÓN
PATRICIA CARRASCO
De diciembre del 1987 al 28 de fe

brero del 2001se Armaron 26 pac
tos con diferentes nombres: de

Solidaridad, para la Estabilidad
Económica, Acuerdos Nacionales

para la Productividad, Programa para Superar
la Emergencia económica, acuerdos para el
crecimiento y un Consejo para el Diálogo para
los Sectores Productivos que incluían control
de precios y contención salarial
Ahora el gobierno de la 4T anunciará un

Plan para contener la inflación y aclara, que no
será control de precios, como en antaño, sino
"precios de garantía" a 24 productos de la ca
nasta básica.

Entre esos 24 se incluye al maíz, frijol, trigo,
arroz, leche, que se tendría un precio parejo de
una canasta básica que se pueda comprar al
mismo precio en la Ciudad de México o en Ti
juana o en Valladolid o Tapachula, un precio
justo".

La actual administración rechaza que sea
un pacto o que los evoque como los que reali
zaron los priístas durante 14 años, para contra
lar la inflación, donde aplicaron los famosos to
pes salariales, se castigaba al salario para con
tener la inflación.

El 5 de diciembre de 1987 el primer pacto se
llamó de solidaridad económica y el último que
se firmó fue el 28 de febrero del 2001 con el

nombre de Consejo para el Diálogo con los Sec
tores Productivos.

Mañana se sabrá cómo se nombrará al Plan

para contener el aumento de la inflación que
ya llegó al 7.72%, el más alto en 21 años, 4 pun
tos arriba de los incrementos salariales que se
ha quedado en 3.5% en el país.

El presidente dice que hay disposición de
productores, comerciantes, transportistas y
tiendas departamentales para que bajen, sin
imponer, los precios a los consumidores; y que
no van a aumentar la luz, ni la gasolina.

De acuerdo a Francisco Hernández Juárez,
líder de los telefonistas y del presidente del CT,
Reyes Moreno, al sector obrero no lo han toma
do en cuenta, como integrantes de los sectores
productivos. Al parecer no los necesita.

EN ESTE TENOR. Gerardo López Becerra,
presidente del Consejo Para el Desarrollo del
Comercio en Pequefio {ConComerciPequeflo),
afirma que la escalada inflacionaria no puede
ser resuelta con una política de control de pre
cios, ya que esta medida ha demostrado su ine
ficacia en el pasado, y lejos de dar solución al
problema, lo ha empeorado. Implementar polí
ticas de control de precios o "precios de garan
tía" no sólo provocará encarecimiento de pro
ductos básicos, sino también «cuitamiento, in
formalidad, mercado negro y desabasto.
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RED COMPARTIDA
EL TREN MAYA, DENUNCIAS
Y ¿CÁRCEL?
En el Gobierno federal cada vez

son más áreas se resisten a las

órdenes de la 4T porque las
posibilidades de enfrentar ai
el próximo Gobierno denun

cias por responsabilidad administrativa poi
liiltar a la ley y a la normaLividad crecen
Por eso, la urgencia de regularizar lo posi
ble y enterrar lo necesario. Por eso el anun
cio del general Gustavo \Mlejo el que hizo
el AIFA, en el sentido de que aún no tienen
las Manifestadores de Impacto Ambiental
(MIA) del Tren Maya, pero ya las están ha
tiendo. El problema es que las MIA saldrán
con resultados que ya toman los trabajos
hechos y que ya alteraron el entorno.
Por cierto, el presidente anun

ció que se firmó un contrato
con Alstom y Bombardier
para comprar 42 trenes con
400 vagones para el Tren

Maya. Ojalá no se queden con la mitad de
trenes sin usar; la realidad es que es muy
difícil pensar en que terminen todos los
tramos del proyecto y la experiencia que
se tiene con CAF en el proyecto México
Toluca es que siguen buscando donde
colocar los trenes que ya pagados.
El crimen no descansa, aunque

sea 1 de mayo. El caso es que
este fin de semana a pesar de
ser día de asueto ya es conside
rado como él día más violento

del 2022; en menos de 24 horas se regis

traron 12 muertes violentas por diversos
conflictos a lo largo de todo el país. Urge
cambiar la estrategia para blindar seguri
dad en zonas que hoy están en manos de
grupos generadores de violencia
La jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, y la alcaldesa de
Tláhuac, Berenice Hernández,
anunciaron una inversión de 600

millones de pesos para él agua de
esa demarcación. Una parte muy importan
te seiá para la perforación de pozos en los
límites oon Coyoacán y así obtener agua de
calidad además de la rehabilitación de les

embarcaderos y de 23 escudas, en esto hay
como 190 millones de pesos, el resto se dis
tribuye ast 150 millones para una planta de
bombeo; 60 millones para el Bosque de
Tláhuac y 200 millones para, él campo.
Siguen las fallas en él diseño de

las modificaciones en las es

cuelas de tiempo completo. La
SER a caigo de Delflna Gómez,
modificó las Reglas de Opera

ción en las escuelas de extensión de hora

no porque hay Mas en la falta de los
montos específicos en los apoyos econó
micos por horas adicionales desempeña
das por los docentes y directivos. Ese es
uno de los primeras señalamientos que se
hacen. La ejecución del horario extendido
implica una negociación entre docentes y
directivos, delegando una enorme respon
sabilidad a los padres de familia
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Movimiento étnico mexicano para rescatar
la soberaníaante la avaricia internacional

GUERRA DE LITIO: no bien concluye la reforma del
Ejecutivo para que el Estado retome el control del litio, cuando una
de las empresas más rapaces del planeta,se apropióparte de los
derechos de explotación del mineral en Sonora.
Tesla de Elon R.Musk, mezcló intereses estadounidenses, chinos y

europeos y forzó una alianza para apropiarse del litio mexicano; era
imposible pensar, que el negocio quedara en manos dedos empresas
Ganfeng y Bacanora de origen inglés y chino, sin quelos norteame
ricanos presionaran por todos los medios, incluso, el discurso nacio
nalista de la 4T fue usado para apoderarse de las 100 mil hectáreas
que, antaño, fueran casa y territorio de los papagos un grupo étnico
binacional, cuya supervivencia está en serio peligro.
Dichas tierras, que los gobiernos estatal y federal, transfirieroncon

más pena que gloria a extranjeros, otrora fueron dominios del mítico
sonorense "Indio Gerónimo" un verdadero "dolor de muelas" para
los gobiernos de Estados Unidos y de México; sin embargo, aquella
historia étnica a nadie importa, pues tres empresas del llamado primer
mundo, despreocupadamente están por borrar del mapa toda historia
étnica regional.
Las razones son muy simples, la poca agua limpia disponible en

esa región está siendo monopolizada por dichas empresasmismas
que se venden como no contaminantes y defendedoras de la sus
tentabilidad planetaria;sin embargo, esta planta de litio desnudó
su doble moral, principalmente la del nuevo dueño de Twitter, Inn.
DESPERTANDO A LOS PUEBLOS ORIGINARIOS:

hagan lo que hagan, las empresas extranjeras no pueden ser más dere
chosas de los territorios y sus recursos naturales que las etnias y
comunidades que los han habitado por miles de años; los trucos legis
lativos y jurídicos, desplegados por los gobiernos neoliberales en
favor de estas empresas, han terminado por desplazar con violencia
solapada e inducida a las comunidades y grupos étnicos como usua
rios y guardianes de recursos que la naturaleza provee a todas las
especies para su subsistencia.
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No es ningún secreto, que el gobierno actual está perdiendo la bata
lla para frenar "constitucionalmente" la avaricia extranjera sobre los
recursos de alto valor mercantil oro, plata, hierro, petróleo, servicio
eléctrico, combustibles, litio, agua, maderas preciosas, litorales y
playas; tampoco tienen límite, amenazas arancelarias como lo confesó
Donald Trump para imponer al gobierno mexicano el programa
"Quédate en México" para frenar la migración; además, constante

tribunales internacionales por supuestos
incumplimientos de acuerdos comerciales e
inversión extranjera.
Ante este cuadro de amenazas, que parali

zan la soberanía nacional, los pueblos origi
narios pueden ser un arma muy potente con
tra estas abusivas prácticas foráneas, pues
tienen derechos y obligaciones especiales
reconocidos en la Carta Magna y, se antoja
políticamente correcto dotarlos de herra
mientas y asistencia jurídica para defender
las riquezas naturales y culturales del país
ante las instancias internacionales, ya que
ninguna empresa tiene preminencia sobre la
explotación de suelos, subsuelos, litorales y
recursos nacionales.

Es tiempo que la 4T, se apoye en las 68
etnias para defender al país; que el mismo argumento que soltó AMLO
ante el Rey de España para disculparse por siglos de explotación y
abuso racial, se convierta en estandarte internacional para que "los 15
millones de indígenas" luchen contra las multinacionales que se han
apoderado vía concesiones de dos terceras partes del país.
Claro está, la 4T, antes tendría que reconocer que los indígenas con

tinuaron en el completo olvido, marginación y explotación por los
gobiernos y oligarquías del México independiente, en consecuencia,
el movimiento indígena es casi inexistente e incluso, el movimiento
zapatista abandonó todo interés de defensa de los grupos étnicos a
nivel nacional, quedándose marginado en el estado de Chiapas.
Por desgracia, el zapatismo, que se levantó como bandera y freno

contra el neoliberalismo y el salvajismo del libre mercado enarbolado
por transnacionales y el gobierno estadounidense, a 28 años de aque
lla 11gesta heroica", casi nada queda; incluso, "El Comandante"
Marcos, ha insinuado estar contra AMLO y la 4T, olvidando sus discur
sos libertarios, quizá el "embrujo" de la "ayahuasca", le nubló su mís
tica razón; sea como sea, es tiempo, que el movimiento étnico mexicano
resurja.
ETNIAS SONORENSES: sumando las nueve etnias son
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aproximadamente 130 mil habitantes; por su bajo número y escasa
organización, difícilmente pueden pronunciarse por un rescate y
respeto a la soberanía de sus comunidades y territorios por las fir
mas extranjeras; pues, en su mayoría, viven ausentes de la política y
de los asuntos estatales, con excepción de los mayos y yaquis los
más numerosos y mejor organizados, quienes sí están politizados y
participan en asuntos locales que competen a sus territorios y cono
cen de cerca la situación del litio y la amenaza que representa la
monopolización del agua en la sierra norte y la potencial contami
nación de sus causes y escorrentías aguas abajo; las etnias restan
tes como los seris o conca'ac y papagos, aunque estén abocados a
sobrevivir, no ignoran lo que Elon Musk y compañía están hacien
do a su madre tierra.

CONSTRUYENDO MILES DE GERÓNIMOS: en
este escenario donde no puede frenarse vía constitucional la avari
cia de las transnacionales, cuyos efectos son visiblemente desastro
sos para la soberanía y la ecología, sin descontar impactos adversos
en las comunidades y pueblos étnicos, cuyos sus habitantes son
desplazados por pobreza y violencia, inducida y solapada por la
autoridad local y federal y porintereses económicos exógenos. Tal
situación es insostenible.

En esta situación de parálisis constitucional, las etnias pueden
hacer y decir mucho; claro esta, que necesitan asistencia jurídica y
conducción para acudir ante organismos como el Consejo Indígena
de Centro América, Foro Permanente para las Cuestiones
Indígenas de la ONU, Organización de Naciones y Pueblos No
Representados, entre otros.
Pero cuidado con la doble moral, la Secretaría de Gobernación

debe evitar consultas a modo como la de Topolobampo, Sinaloa,
para favorecer inversiones extranjeras en tierras protegidas e indí
genas. Hasta pronto.
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Línea 12 del Metro y
desaparecidas en Nuevo León
SCT: A ocho años del incremento a cinco pesos en el bo

leto del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, apro
bado según su exdirector, Joel Ortega, por 55.7 % de usua
rios, las fallas mecánicas y negligencia por parte de directi
vos, operadores y sindicato son una constante. Según The
Oregonian, de junio 2014 a junio 2015 se registraron 50 inci
dentes y advirtió que en cualquier capital, sea Moscú, Seúl o
Madrid, donde operan servicios de transporte masivo, un solo
incidente es suficiente para cesar a sus directivos. Los con
ductores del Metro acusan claroscuros en la actual adminis

tración, como falta de mantenimiento, refacciones y herra
mientas; la misma situación que originó el choque de trenes
el 10 de marzo de 2020 en la estación Tacubaya de la Línea 1.
"La precariedad y el abandono son absolutos", resaltaron algu
nos operadores, quienes advirtieron que si el incidente en
Tacubaya fue culpa de un conductor y la reguladora del pues
to de control al no seguir los protocolos de seguridad, un año
después, ¿quién fue el responsable del incendio del Puesto
Central de Control? como ¿quiénes de la Línea 12 del
Metro?

Cuauhtémoc Velazco, de
la Comisión Investigadora
de la Línea 12 del Metro
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Atención: En las pasadas administraciones, la compra de
refacciones fue un botín y bastaría que la Fiscalía CdMx abrie
ra carpetas de investigación para consignar a tres exdirectores
que muestran su fortuna, desde la adquisición de un hotel
guadalupano hasta la distribución de las tarjetas. Si las auto
ridades aplicaran extinción de dominio, recaudarían lo nece
sario para la compra de nuevos vagones chinos como lograrí
an una obligada sanitización de la terminal Centro Médico a
Hidalgo, Pino Suárez, Cuatro Caminos y Pantitlán.
Negligencia: Así resumió el integrante de la Comisión

Investigadora de las Irregularidades de la Línea 12 del Metro,
el exdiputado Cuauhtémoc Velazco: "El certificado de segu
ridad y funcionalidad de la Línea 12 del Metro se recibió minu
tos antes de su inauguración, el 30 de octubre 2012. Acusó
negligencia dado que en marzo 2014 se anunció un cierre par
cial de seis meses en 12 de sus 20 estaciones para enmendar el
daño estructural a las vías férreas que dejaron al descubierto
las deficiencias del Estado para desarrollar obras de calidad en
costo y tiempo". ¿Cómo explicar a los citadinos la causa del
desplome de una trabe que dejó más de una veintena de
muertos y garantizar que jamás se repita?
Deuda, oriente: Una vez más, dos niveles de gobierno

quedarán en deuda con el oriente capitalino donde se ubica
la miseria, escasea el agua color chocolate durante la tempo
rada de estiaje y al igual que en 2014; el transporte masivo,

Joel Ortega, exdirector
del Metro

moderno y económico que contrasta con Las Lomas, Polanco,
San Miguel Chapultepec y oriente Santa Fe.
Argumentos: Cuauhtémoc Velazco reiteró que la fal

ta de mantenimiento 11transferida a una empresa externa",
mientras que según el líder de los trabajadores del Metro,
Fernando Espino Arévalo, la posible explicación es que "el
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tren por ser más grande que las vías pudo haberse descarrilado
golpeando la estructura metálica conocida como ballena, sacán
dola de su soporte y provocando que cayera sobre la avenida ".
¡UníOS, Espino! El sempiterno líder del Metro, Espino

Arévalo, y Cuauhtémoc Velazco, informaron y denunciaron
que las labores de mantenimiento del Sistema de Transporte
Colectivo (STC) están a cargo de una empresa francesa
Triacaud Societé Organisé (TSONGE) contratada para labo
res de mantenimiento preventivo y correctivo en varios tramos
de la Línea 12.

En la mira: Cuauhtémoc Velazco pidió que la nueva
investigación sobre las fallas de la Línea Dorada incluya al
exsubdirector de mantenimiento, Jorge Jiménez Alcaraz,
quien sucedió a Jorge Gaviño, el cual heredó un anteproyec
to para la renovación de las subestaciones de tensión.
Pregunta: Para Fernando Espino: ¿Cómo respondería

el líder del sindicato metropolitano de trabajadores del Metro
quien desde hace 40 años ostenta ese encargo si uno solo de
sus trabajadores cayera en una tragedia como la exlínea
Dorada? Su liderazgo se encuentra enjuego en el primer ani
versario del colapso de la Línea 12.

Indagatoria: Angélica Orozco, coordinadora de Fuer
zas Unidas por Nuestras Personas Desaparecidas (FUN
DENL), estimó en mil 888 el total de mujeres neoleonesas
desaparecidas y lamenta las intransigencias de los tres nive
les de gobierno para encontrar solución a una historia sin fin.
Culpó por igual a los gobiernos albiazules, tricolores y naran
ja de esta grave situación "que debe resolverse a la brevedad.
No es posible que sean las mismas autoridades las responsables
de encontrar a los culpables, como Aldo Fasci, a quien ningún
gobernante se atreve a remover", concluyó. A propósito de la
entidad regia, el alcalde citadino Luis Donaldo Colosio Rio
jas desmintió su intervención en estado inconveniente en una
sesión de cabildo que en automático bajaría las aspiraciones
del edil para un escaño de la república en 2024. A la fecha
aparece como aspirante fuerte para Palacio Nacional con el
respaldo del Grupo Monterrey derivado de las acciones vs.
la delincuencia que abatieron en la capital los niveles de asal
to a mano armadas y robo a domicilio. En enero 2021 se le
consideró como el más viable candidato a gobernador de la
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entidad, que al final recayó en su correligionario, el contro
vertido Samuel García, que no logra superar la crisis de
feminicidios y desapariciones forzadas en su entidad. Nuevo
León conoció su primera alternancia en 1997 cuando Fer
nando Canales Clariond derrotó a Natividad González

Parás, quien impuso a Rodrigo Medina como su sucesor.

Un año después de la
tragedia de la Línea

12 del Metro
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Ahora, deportistas a la
tribuna senatorial

Es un acierto, desde nues

tro muy particular punto
de vista, que desde la

Cámara de Senado y por medio
de sus órganos de gobierno se
voltea a ver a esos sectores tan

alejados de la solemnidad que
algunos fantoches le imponen a
algunas instituciones.
Claro, esas instituciones mere

cen el respeto de todas y todos
los mexicanos, ahora que se han
abierto los espacios a grupos indí
genas. defensores sociales,
madres violentadas, niños y niños.
y ayer, nada menos, a deportistas
de alto rendimiento de Chiapas.
aquella región de nuestro país tan
distante del centro mágico de la
CDMX.

Pues les cuento que ayer, a
instancias de "El Jaguarel
senador Eduardo Ramírez, se
llevó a cabo una emotiva cere

monia para reconocer a varios
deportistas chiapanecos de alto
rendimiento.

Ahí el senador Ricardo

Monreal Ávila, fiel a su esencia
de mentor, les expresó que

México vive un proceso de transi
ción política en el que los depor
tistas representan un esfuerzo
admirable que se debe recono
cer, porque son un ejemplo de
unidad, cohesión y congruencia.
México necesita, agregó,

construir un ambiente de conci

liación. tolerancia, respeto, civili
dad y pluralidad, porque nuestro
país es extraordinario, grandio
so. incluyente: por eso el acto
estuvo encaminado a reconocer

a hombres y mujeres que le han
dado honor, fama y gloria a
nuestro país, pero fundamental
mente a Chiapas.
"Me parece muy justo lo que

ocurre en el Senado de la

República, para reconocer a
nuestros talentos nacionales y
recobrar nuestro orgullo, histo
ria y emoción manifestó.
Destacó el senador que reco

nocer a quienes con su esfuerzo
han destacado y llevado hasta la
cima el nombre de nuestro país,
en las distintas disciplinas depor
tivas, es fundamental, porque son
un reflejo de valor, trabajo y
talento.

Además, argumentó, le inyec
tan a las y los jóvenes, niñas y

niños, ese espíritu de lograr los
sueños que se propongan, por
eso "el Senado abre las puer
tas para reconocer a sus mejo
res hijas e hijos, como nues
tros máximos representantes
en el deporte".

3er. Diplomado
en Comunicación

Desde aquí enviamos una calu
rosa felicitación a nuestro estima

do amigo Abelardo Martín
Miranda. coordinador de

Comunicación Social del

Senado de la República, quien
dio inicio a la Tercera Edición del

Diplomado en Comunicación
Parlamentaria.

Esto es en la FESAcatlán, de
grato recuerdo, en donde agra
deció al presidente de la Jucopo,
Ricardo Monreal Ávila, pero
además a los distintos presiden
tes de la Cámara de Senadores;
desde Martí Ba tres, que fue el
primer presidente con quien se
hizo la primera edición.
Después con Mónica

Fernández, después con el sena
dor Eduardo Ramírez y ahora
con la senadora presidenta Olga
Sánchez Cordero.
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Abelardo Martín dijo, entre
otras cosas:

¿Qué nos ha permitido este
diplomado? Que nosotros en
nuestra tarea diaria, estemos
adoptando lo que los académi
cos y los maestros nos indican;
¿y esto qué nos ha permitido a
nivel Senado de la República?
Nos ha permitido estar total

mente actualizados en nuestras

plataformas de Twitter,
Facebook, Yotubue, Instagram.
Justamente estamos festejando
que tenemos más de millón y
medio de seguidores que, insti
tucionalmente es toda una

marca, ¿por qué?
Porque nuestra responsabili

dad no es la promoción perso
nal o electoral de nadie; sino el
posicionamiento de una institu
ción que es, nada más y nada
menos, que el Senado de la
República; y el posicionamien
to con prestigio, de esta institu
ción, cosa que no es fácil.
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Martha Hilda
González

La titular de La Secretaría de La Mujer
en el Estado de México Martha Hilda

González estuvo en TlaLnepantla,
en donde se firmó un convenio ara

atender La violencia de género, junto
con el presidente municipal Marco
Antonio Rodríguez La funcionarla
estatal tiene ya muchos años en La
administración pública, es insti
tucional a La hora de contestar a

Los reporteros sobre Los temas de
violencia yfeminicidiosen La entidad
mexiquense, y asegura que se atien
den, porque es donde más se trabaja
para prevenir La vioLencia.
EL presidente municipal de Cuau
titLán Aldo Ledezma Reyna enca
bezó La Segunda Sesión Abierta de
cabildo, reaUzada en La comunidad
de Santa María Huecatitla, en donde
escuchó a Los vecinos y agradeció
su apoyo para la realización de Las
obras, así como a los integrantes
deL cabildo La autorización de estos

trabajos. Aldo Ledezma hace buen
elidí con La gente de Las comunida
des a donde va, y aunque a veces
hay reclamos, como en la mayoría
de comunidades de este país, es de

reconocerse que Los atiende y no se
porta soberbio, ni con La gente ni con
Los periodistas que Lo abordan, como
ocurre con otros presidentes munici
pales que se hacen Los ocupados, Los
interesantes o se hacen que hablan
por teléfono para no contestar pre
guntas incómodas, porque ahora se
sienten reyes. De hecho tampoco eL
personal del área de prensa obstruye
la labor informativa, como se estiLa
en otros municipios.

EL diputado Maurilio Hernández
GonzáLez. presidente de La Junta de
Coordinación Política deL Congreso
Local, llamó a revisar La Legislación
mexiquense para adecuarla a La
exigencia de transparencia en Los
órganos autónomos de la entidad.
Esto, luego de recibir eL informe de
actividades del Órgano Interno de
ControLde La Universidad Autónoma

deL Estado de México.

Convocar a La defensa del maíz

nativo, por parte deL diputado Max
Correa es una iniciativa importante
por La seguridad alimentaria, de
acuerdo a investigadores agrícolas.
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Muskyla puja por Twitter
El 25 de abril, tras numerosas especula

ciones, Elon Muskllegó a un acuerdo
definitivo con Twitter para su compra:
54.20 dólares la acción, cuando ésta

rondaba cerca de los 48 dólares. El presidente
de Tesla y SpaceX ofreció 44 mil millones de
dólares; una vez completada esta operación
a finales de este año, Twitter se convertirá en
una empresa privada. Si bien Musk ha incur
sionado con gran éxito enlas industrias de los
vehículos eléctricos y la aeroespacial, ahora
tendrá una participación preponderante en el
universo de las redes sociales.
El valor de mercado de Twitter es de 39 mil

millones de dólares, cifra por debajo de lo pro
puesto por Musk. Para ponerlo en perspectiva,
Meta —conglomerado de Mark Zuckerberg
integrado por Facebook, Instagram y Whats
App— encierra un valor estimado de 518
mil millones de dólares, mientras que el de
Alphabet —corporativo de Google, Android
y YouTube— se ubica por encima de 1.56
billones de dólares. Ahora bien, Muskplanea
que Twitter deje de cotizar en la bolsa, lo cual
podría traducirse en una menor transparen
cia en el manejo de la red social.
El hombre más rico del mundo concretó di

cha compra bajo la premisa de incluir nuevas
funciones, tales como: i) mejorar los algorit

mos para que sean de código abierto e inhibir
la censura; ii) eliminar los bots de spam; y iii)
crear unbotónparaeditar un tuit. "La libertad
de expresión es la base de una democracia
funcional, y Twitter es la plaza pública digital
donde se debaten asuntos vitales para el futu
ro de la humanidad", sostuvo. En este sentido,
se ha puesto sobre la mesa el eventualregreso

a Twitter de personajes polémicos como Do
nald Trump, al igual que la posibilidad de que
los particulares incidan en la "twiplomacy".
El 4 de abril, Elon Musk dio a conocer que

había adquirido 9.2% de la plataforma, con
lo cual se convirtió en el mayor accionista de
la empresa. Hasta hace unos días, la oferta de
Musk no había sido bien recibida al interior de

la junta directiva de Twitter, misma que dise
ñó un plan conocido como "pildora venenosa"
encaminado a reducir la probabilidad de que
cualquier entidad, persona o grupo obtuviera
el control de Twitter a través de la acumu

lación de mercado abierto. Sin embargo, el
empresario insistió en adquirirlo. Para ello,

logró que Morgan Stanley y otras institucio
nes aportarán 25 mil 500 millones de dólares
en financiamiento, así como 21 mil millones
de dólares de capital propio.
Más allá de una red social, Twitter repre

senta un espacio de contraste de ideas en el
cual coexisten políticos, empresarios, líderes
sociales, intelectuales y artistas que influyen
en el curso de la discusión pública. Según el
Pew Research Center, más de dos tercios de
los usuarios estadounidenses afirman que
dicha plataforma es una fuente de noticias
importante. El poder y alcance de Twitter
parecen atraer a Elon Musk; quizá ello expli
ca que su intervención sea potencialmente
disruptiva.

¿Será la libertad de expresión otra de Zas
cosas que no hacemos?
L3§o.pfnton9áBSpfisadas|^rt6siSílumn¡stassW!
independientes^ no reflejan necesariamente

el pHijpgg visígljé 24 HORAS.
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Línea 12, un año

uando se trata de atr ibuir respon
sabilidad de eventos catastróficosc y de seguridad, el sesgo de nuestra
identidad política, por quién vota

mos y por quién no, se confirma.
En consecuencia, tenderemos a ignor ar o

afirmarversionesnecesariamente encontra

das. ¿A quién corresponde cada segmento de
r esponsabilidad? Incluso podr íamos tener
la tentación de clausurar el despliegue de
nuestro sentido común.

A propósito de otros sesgos.
En Nuevo León, por ejemplo, donde se

incrementó 21 veces el feminicidio, el go
bernador, Samuel García, se presenta como
quien carece de responsabilidad alguna aun
cuando estátiktokeando durante el momen

to más álgido de la crisis. En Jalisco, la enti
dad con más desaparecidos según las voces
de la sociedad civil, se habla de pr esuntos
pr ogr esos en seguridad aun cuando se de
clara estado de sitio enMazamitla, atractivo
turístico internacional.

Si hemos de definir a un Gobierno por la ca
lidad de sus resultados y de su atención, debe
mos incluir en nuestra apuesta valorativa pre
cisamente qué es lo reaJiz ado y qué lo ausente.
Se cumple un año de la tr agedia del 3 de

mayo en la Línea 12 delMetro. Ninguna vida
puede ser devuelta al seno de sus familias,
pero existe la reparación del daño.
La conferencia de prensa de este lunes, con

las autoridades del Metro, de la Secretaría
de Obras y de la propia titular del Gobier no
de la capital nacional, Claudia Sheinbaurn,
muestra una determinación por infor mar
y responder en un escenario altamente po
litizado, impregnado de los apetitos de los

abogados y la legítima reivindicación de
víctimas y sus familiares respecto de lo que
debe ser el cierre de ese ciclo.

Si reclamamos una clara asignación de
roles institucionales, ¿corresponde a la Je
fatura de Gobierno o la Fiscalía General de

Justicia y al Tribunal Superior de Justicia vi
gilar el proceso de procuración de justicia? Si
quiero que se haga justicia, ¿ debo oponerme
a la justicia restaurativa que está formaliza
da en la norma?
Salvo evidencia en contrario, hasta este

momento las víctimas han tenido lo que la
justicia permite y lo que las víctimas en su
gran mayoría han aceptado: repar ación del
daño, proveniente del Gobierno y de la ini
ciativa privada y también la probabilidad
implícita en la oferta litigiosa de obtener más
en una estrategia de algunos abogados ape
gados tanto a las oportunidades que les da el
derecho como su propio apetito profesional.
Sheinbaum precisó que por cada una de

las 108 familias existe un servidor público
que ha dado seguimiento a cada caso. Des
tacóla asertividad de las empresas en contri
buir tanto a la indemniz ación de las víctimas

como a la colaboración para r econstituir la
Línea 12. Reconoció que "nunca habr ía re
paración" suficiente ante una vida perdida,
y por eso probablemente puede ver a las víc
timas a los ojos, como lo hizo en buena parte
de este año y el domingo en particular. Ya un
año de responsabilidad, retórica de algunos,
hechosy de expectativas.

L3&o.pfnton9áBSpfisadas|^rt6siSílumn¡stassW!
independientes y noreflejan necesariamente

Í9mMÉK4 horas.
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¿Quién deñende al INE?
Ya pasamos de "ahí viene el lobo" a "el lobo llegó'".

La iniciativa de Reforma Electoral del presidente
Andrés Manuel López Obrador ya está en la Cámara
de Diputados, el proyecto que modifica 18 artículos

de la Ley Electoral cumple con las amenaz as anunciadas desde
el primer día de esta administración.
Y sí, la guerra contra el INE está cantada. El documento de

22 cuartillas describe la propuesta presidencial y de Reforma
Electoral, la transformación del sistema electoral mexicano,
empezando por la desaparición del INE y la creación del Ins
tituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), con menos
consejeros electorales, eliminando los institutos y tribunales
locales electorales.
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) mantendría su estructura. Pero tanto en el INEC como
en el Tribunal estaría integrado por Consejeros electorales y
magistrados que se escogerían por las propuestas de los tres
poderes y finalmente a través del voto de la ciudadanía. Esto
pondría fin a la profesionaliz ación electoral que se ha construi
do en los últimos años en la democracia en México.

Para el sistema de partidos, la iniciativa busca eliminar el
financiamiento ordinario a los institutos políticos e idealmente
deberán obtener recursos de sus militantes y simpatizantes,
hecho que jamás ha sido posible. Sin embargo, corren el riesgo
de que la operación electoral se haga con dinero sucio.
La conformación del Congreso de la Unión propone suprimir

el sistema mixto con dominante mayoría y pasar a un sistema de
representación proporcional en su totalidad.
La definición está en el Congreso, tanto el presidente López

Obrador como sus legisladores saben que esta Reforma Elec
toral puede correr el mismo escenario de la Reforma Eléctrica.

Sin embargo, también tienen el recurso de las Leyes secunda
rias. Los legisladores de Morena hablaron de la realización
de un parlamento abierto, pero eso solo servirá para hacer
tiempo, nunca toman en cuenta las opiniones de los expertos.
La defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) la debemos

dar todos. No solo con el hashtag en redes sociales. Debemos
exigir a nuestros legisladores que si bien el INE puede ser per
fectible, la iniciativa no abonará a la democracia en México.
SUSURROS

1. Hoy se cumple un año de la tragedi a de la Línea 12 del
Metro, que provocó la muerte de 26 personas. De los 129 he
ridos, la mayoría, 116 ha n aceptado el acuerdo reparatorio y
13 están en negociaciones con Grupo Carso. El colapso en la
estación Olivos, ha dejado un año sin servicio ni resultados
de la investigación.Todo parece indicar que los habitantes de
Tláhuac tendrán servicio hasta finales de año y de la investi
gación nada.
2. Con más de 350 métodos de ensayo acreditados ante la

Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), que preside Mario
Gorena,yaprobadosporlasSecretaríasdeEconomía (SE), de
Tatiana Clouthier y del Trabajo y Previsión Social (STPS) que
comanda Luisa María Alcalde Luján, entre otras dependen
cias, la División Corporativa de Laboratorios de QIMANYCE,
al mando de Carlos Pérez, se ha convertido en una institución
referente en ensayos de prueba en México. Al respecto recién
firmó un convenio con la Cámara Nacional de la Industria del

Vestido (CANAIVE), que preside Emilio Perillos Mougrabi,
pues buscan fortalecer a este sector yes que, la industria textil
es una de las más relevantes, por ello, se requiere realiz ar prue
bas de laboratorio que permitan evaluar la calidad de las telas
y/o prendas de vestir.
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Todo el gabinete
en campaña por
orden de Palacio
Primero fue Adán Augusto López.

Luego Claudia Sheinbairai.
A continuación Marcelo Ebrard.
El secretario de Gobernación acudió a

promover la consulta de ratificación de mandato re
vocación, dice la Constitución a Coahuila y Sonora.
Acudió a bordo de un avión de la GN en compañía

del gerente de Morena, Mario Delgado; el subsecre
tario Ricardo Mejía y otros funcionarios federales.
¿Delito flagrante?
El TEPJF de Reyes Rodríguez Mondragón anuló

el costoso ej ercicio de egolatría pero no ha anunciado
ninguna sentencia para ninguno de ellos.
Claudia Sheinbaum ha organizado varios even

tos en la capital del país e ido a varios lugares el
caso de Mara Lezama en Quintana Roo es sólo un
ejemplo a apoyar a sus correligionarios en campaña.
Y Marcelo Ebrard estuvo el fin de semana en Hi

dalgo con Julio Menchaca a respaldar al candidato
oficial y recibir respaldo a sus pretensiones con el
grito de ¡presidente, presidente!

TRES AÑOS DE PROSEimSMO
Son sólo tres botones.
Pero los otros datos son diferentes:

Desde Palacio Nacional se ha dado la ojo, no con
sejo instrucción de ir a donde habrá votaciones el
mes próximo para destacar el respaldo federal a sus
respectivos abanderados.
El ejercicio incluye a todos los miembros del gabi

nete, pero en especial a las corcholatas en busca de
vida para congraciarse con el jefe.
Oficialmente hay u es Claudia Sheinbaum, Adán

Augusto López, Marcelo Ebrard, pero no excluye a
otros señalados desde Palacio Nacional o coninterés

propio.
De todos, solamente Ricardo Monreal, jefe del

control político del Senado de la República y diríase

de todo el Poder Ejecutivo, tiene autonomía más allá
del índice presidencial.
No puede ignorársele entre tanta corcholata, aun

que el domingo pasaron a pitchers dignos de ganar
el premio Cy Young como si de verdad fueran de
Grandes Ligas:
".. .ya saben ustedes, los que juegan béisbol: tene

mos como cinco pitchers abridores... Y como diez
cerradores mujeres y hombres y todos tiran más de
100 millas...''.

Siempre tendrán pretexto para promover a Mo
rena y a promoverse: hasta marzo fue la ratifica
ción de mandato, ahora son las elecciones en seis
estados, en 2023 las del estado de México y Coahuila
y en 2024 la presidencial.
Un Gobierno no en gobierno, sino un gobierno en

campaña permanente.

EL PLAN DE VAPORMÉXICO
1La cruzada de Vapor México tiene distintas fases.
Por ahora es mantenerse unidos en contra de dos

reformas caras al régimen: la pretensión de eliminar
ai INE y al TEPJF para eternizar al lopezobradorismo
y evitar la cabal militarización de la GN.
En el primer caso no se trata solamente de no apro

bar la retrógrada reforma electoral, sino evitar la
salida de los actuales consejeros y sustituciones con
incondicionales de Palacio.

Y 2. En Tamaulipas a la lucha electoral se ha su
mado otra.

Del lado oficialista, desligar al candidato Américo
Villarreal de la supuesta relación con Sergio Car
mona Angulo, empresario de oscuro historial.
No puede haber trato con quien murió hace tiem

po y tuvo contratos con el Gobierno del estado, sos
tienen.

Y por lo que se sabe, los estrategas de Villarreal pa
sarán a la ofensiva.

Avercómoyenqué condiciones
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El regaño de López Obrador
La casi nula ocupación del nuevo ae

ropuerto Felipe Ángeles desató la ira
presidencial en contra de los funcio
narios encargados de su operación

y que desde su punto de vista "no han hecho
nada" para aprovecharlo.
Desde luego que las cr íticas cotidianas, la

chunga de la oposición y un sector de la socie
dad así como el desdén de las aerolíneas que
no ven rentable sus operaciones desde Santa
Lucía, contribuyen al malestar pr esidencial.
Ayer, sin embargo, el presidente Andrés

Manuel López Obrador decidió tomar car
tas en el asunto.

El primer regañado fue el secretario de Co
municaciones, Jorge Arganis Díaz Leal, por
no exigir a sus subalter nos acciones concretas
para "descongestionar" el aeropuerto Benito
Juárez, que es un eufemismo para decir llevar
a las líneas aéreas a Santa Lucía.

Arganis confió esa operación al subsecre
tario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons
Gómez, quien tampoco ha hecho mucho para
cumplir con las exigencias presidenciales.
Jiménez Pons fue el primer responsable de

la constr ucción del Tren Maya; fue relevado
del car go y días después, cuando se le cuestio
nó al pr esidente López Obrador la razón del
cambio, respondió que el tren necesitaba de
gente "con más compromiso".
Tal parece que ese compromiso le sigue

faltando a Jiménez Pons pero ahora en el
Felipe Ángeles.
También se llevó su regaño el actual direc

tor del AIFA, Isidoro Pastor Román, que a
más de un mes de inaugur ada la ter minal
sigue sin contar con servicios básicos como
agua corriente, internet y bancos.
Mención aparte merece el actual director

del aeropuerto Benito Juárez, Carlos Alfonso
Morán Moguel, quien fue relevado de la Se

cretaría de Comunicaciones por Jiménez Pons.
Como primer subsecretario del sexenio,

Morán conocía no solo el proyecto de Santa
Lucía sino los graves problemas que padecía
el Benito Juárez de saturación aérea y de los
deficientes servicios en las terminales 1 y 2,
que las hacen parecer centrales camionetas,
pero de las feas.
Morán ha nadado "de a muertito" en el

tiempo que lleva como director del aeropuer
to capitalino y desde Palacio Nacional no se
explican cómo es que sigue permitiendo la
ampliación de operaciones a las aer olíneas a
pesar de la saturación.
Todos los funcionarios anteriores se la pa

saron de reunión en reunión ayer, para con
cretar un plan que, liter almente, obligue a
las aerolíneas de carga y pasaje a utilizar el
nuevo AIFA.

¿Lo lograrán?

La intención del Gobierno federal es que sólo
se autoricen 50 operaciones por hora en el

Benito Juárez, en lugar de las 61 que ocurren
actualmente.

Las 11 restantes serían enviadas al AIFA y
para eso diseñan una estr ategia.
Tradicionalmente las aerolíneas no tienen

problema en r etrasar sus oper aciones; pero

el atr aso de un despegue, por ejemplo, reper
cute en el resto de las operaciones que están
en la fila.

Aúnasrpodíansalirsinmayoresconsecuerrtias.
La pretensión ahora es que los vuelos que

no cumplan con su plan, saldrán de la fila y
serán o cancela dos o enviados al AIFA.

Es solo una de las propuestas que se mane
jan pero que no han sido negociadas con las
aerolíneas.

Una de las causas por las que las aerolíneas no
cumplen en tiempo y forma con sus planes es
que ¡ no cuentan con el personal suficiente!
Y no hablamos solo de los trabajadores de

tierra, sino de pilotos y sobrecargos que no
han podido ser contratados por la situación
económica por la que atraviesan las aerolí
neas de pasaje.
Sin el personal suficiente es imposible que

mejore la calidad del servicio en cualquier
aeropuerto y que se hagan esos nudos a la
hora de despachar los vuelos.
Todo eso cree el Gobierno será resuelto cuan

do el Felipe Ángeles deje de ser ninguneado.
¿A poco sí?
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[ ¿SERÁ? ]
Vecino lioso

La visita del canciller Marcelo Ebrard a Estados Unidos

se dará en medio de sus acusaciones por extorsión al
gobernador de Texas, el republicano Greg Abbott.
Recordemos que visitará en Washington a Anthony
Blinken, secretario de Estado, y a Alejandro Mayorkas
de DHS. Ya dicen que en la reunión tocará este tema que
también tiene que ver con la creciente migración a ese
país. ¿Será?

Fuera de lógica
El llamado del presidente del PAN, Marko Cortés, a no
pulverizar el voto provocó que algunos analistas esbo
zaran una sonrisa, pues mientras en la alianza predican
unidad, las acciones van en sentido contrario, como en
Oaxaca, en donde prefirieron ir separados, o como en
Quintana Roo en donde le hicieron el trabajo al PVEM
Morena... para acabar pronto, la incongruencia se ha
convertido en la doctrina a seguir enlas seis entidades
que tiene elecciones en 2022. ¿Será?
La4Tvs.elINE

Durante el fin de semana, el presidente del Sistema
Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, Je

naro Villamil, y el titular déla Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez, echaron mano de un espacio
televisivo para hablar sobre que "hay como400 per
sonas en el INE que ganan más que el Presidente de
la República", según el funcionario de Hacienda. Lo
anterior, por supuesto, fue de inmediato comentado por
usuarios de redes sociales que, de inicio, cuestionaron
que eljefe de laUIF esté abocado atemas electorales;
además, preguntaron si era desconocido para ellos que
los salarios de los funcionarios del instituto electoral

son públicos y pueden consultarse vía internet, lo que
no permite que se haga una repartición de recursos de
forma "discrecional". ¿Será?

Prenden alertas

El Instituto Nacional Electoral tiene lista la narrativa

para contrarrestar la reforma propuesta por López
Obrador, la cual propone su desaparición, y en resumen
es que no son necesarios ningún tipo de cambios en
materia electoral, pues el sistema funciona al 100, por
lo que la propuesta del Ej ecutivo, dirán, proviene de una
animadversión a las instituciones que organizan elec
ciones y se podría regresar a los tiempos en que la Segob
organizabalos comicios. ¿Será?
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• Marko Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro Mo
reno devolvieron al presidente Andrés Manuel López
Obrador su propuesta de reforma electoral. Con mu
chos adjetivos, la oposición le dijo "no" a la preten
sión oficial de acabar con el INE, y en cambio le piden
apagar las "mañaneras" en procesos electorales. Sin
duda tienen una gran coincidencia: el desacuerdo.

• ¿Hugo LópezGatell será enjuiciado por el manejo
de la pandemia? La Auditoría Superior de la Federa
ción lleva a cabo una revisión del actuar del subsecre

tario y zar anticovid, que según el presidente López
Obrador, es un funcionario de clase mundial. Pero
hay al menos un detalle: no atendió la recomenda
ción emitida el 12 de febrero de 2020 por la Dirección
General de Promoción de Salud (DGPS) para alertar a
la población de los riesgos que representaba el virus.
En otras pistas, ¿se podrían acumular los problemas
del orgullo de Palacio Nacional?

• Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de SCT, dará
vuelos al AIFA al estilo "haiga sido como haiga sido".
Resulta que mediante decreto van a reducir las ope
raciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM) para que se vayan al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, digamos que para que
no se vea tan fantasmal el inmueble. Ahora sí que
habrá vuelos "AIFA sido como AIFA sido".
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Dos Bocas callará
miles de hocicos
MAESTRO, AMLO DUO QUE DOS BOCAS
SERÁ UN REVÉS A CONSERVADORES
Sí: la flamante refinería callará miles de hocicos el

2 de julio.
Obrador citó que en elecciones de 2024 "vamos
a seguir ganando por paliza con 5 pitchers abri
dores y como 10 cerradores".
Pese a ampayers electorales parciales que le ponen
piedras en el diamante al equipo de Los Transforma
dores de Palacio, marcándoles strike cuando es bola,
y faul y out cuando es hit. Hay dos lanzadores este
lares: una con mayor popularidad, y el otro con más
experiencia y fogueo en las canchas. ¡Plaaayoooff!
Aldana reconoció que hay corrupción en Pe
mex.

Es herencia de Ratero Deschamps, personificada en
su extesorero y tapadera.
Le preguntaron a Ricardo si ya hizo una limpia,
y respondió: "¿con una rama o con qué?".
Urge un sahumerio en su oficina y en todo el edifi
cio de Zaragoza 15 con varios kilos y litros de cuarzo,
cristal, romero, lavanda, menta, jazmín, albahaca,
canela, vainilla, resina de palo santo, agua bendita,
sales de baño y muchos huevos para quitar la maldi
ción carlista.

El líder del STPRM agregó que en todos lados
hay "granitos negros".
Prietotes en el arroz petrolero que hay que expulgar
en los próximos comicios.
El Infonavit celebró 50 años de fundación.

Su actual líder sindical y desde 1977, Rafael Riva
Palacio Pontones, se reeligió hasta 2027 y es dema
siado: debe jubilarse ydejarle el sitio aotro porque el
instituto necesita renovarse con ideas frescas.

El fraude a Segalmex es cercano a 10 mil mdp.
Ignacio Ovalle dirigió a Ciegalmex, sin ver ni oir los
fraudes y estafas.

Fecha: 03/05/2022

Página: 13

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Camacho "El Gurú de la Barranca"

Eduardo Camacho

Costo: 9,053

Página 3 de 9



Mas pobres
AFECTACIÓN POR LA GUERRA

Janet Yellen, Secretaria del Tesoro de Es
tados Unidos, ha señalado que el incre
mento de los precios en alimentos, por el
conflicto entre Rusia y Ucrania, tendrá co
mo lamentable consecuencia no menos de

10 millones de pobres.
Es evidente que el alza en el costo de

productos alimenticios, se encuentra supe
ditada al precio del petróleo; en la medida
que este suba, las circunstancias y factibi
lidades del valor adquisitivo disminuyen,
provocando desequilibrio en el tema de su
ministro de provisiones, las cuales, cada
vez son más inaccesibles para quienes tie
nen una economía moderada o limitada.

Con toda razón se plantea que es impres

cindible evitar los incrementos, además,
de la enérgica intervención del Banco
Mundial y el Fondo Monetario Interna
cional; es una realidad que al problema se
unirá la desesperación y es como, dentro
del ámbito comunitario, la compra de ali
mentos tomará un sesgo de pánico, esto
es, las personas pretenderán hacerse del
mayor número de suministros ante lo que
puede ser su escasez.

Lo recomendable es que cada estado
tome sus precauciones, en el caso concre
to de nuestro País, es forzoso estimular la
producción de artículos de primera nece
sidad, o sea que, el campo y la ganadería
deben lograr importantes respaldos. Solo
los países que producen los alimentos que
consumen sus nacionales podrán tener un
respiro y sin duda, disminuir el riesgo de
que la insolvencia y el incremento de pre
cios provoquen situaciones dramáticas.

Desgraciadamente debemos recono
cer que en México el tema agropecuario
se encuentra por momentos abandonado y
lo más grave, carente de estímulos. Es mo
mento de rectificar y evitar mayor número
de pobres, que constituyen una situación
sumamente trágica.
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Problemas de
gratis

MEDIOS CREEN TENER LA FORMULA

Los medios de comunicación tradicio

nales siguen perdiendo terreno en estos
tiempos donde todos aseguran tener la
fórmula para vender espacios publicita
rios y convencer a cientos de mexicanos
sobre una realidad que difiere mucho de
la terrenal; sugieren notas amarillistas
llenas de falacias y confunden a México
haciéndoles creer faltándole el respeto
al presidente obtendrán el aplauso de
millones de ciudadanos.

Me quedé sin palabras, nunca enten
dí la razón; en shock después de escu
char a Víctor Trujillo llamar a AMLO
"pinche presidente". Los ataques de di
versos líderes de opinión están subien
do de tono y a pesar de que pretendan
asegurar que se trata legítimamente de
"libertad de expresión"; están saliendo
completamente de contexto.
En sexenios pasados observamos

ataques inverosímiles que caían en lo

lúdico casa que veíamos un "meme" de
Enrique Peña Nieto o los compilados de
videos donde metía la pata para catalo
garlo como uno de los presidentes más
"torpes" que ha tenido nuestro país pe
ro ¿qué pasa cuando eres un líder de
opinión y usas tu convocatoria para ge
nerar odio?

Tal es el caso de Víctor Trujillo con
su personaje Brozo, quien busca el pre
texto de traer la cara pintada con peluca
verde para justificar ataques, malas pa
labras y hoy por hoy retar al presiden
te de la nación llamándolo "no eres más

que un pinche presidente".
La educación dentro del periodismo

va en decadencia, hoy no importa si tie
nes una excelente investigación gracias
a que lo único que vende es el chisme sin
fundamentos y las tremendas suposi
ciones de periodistas que abandonaron
su oficio para convertirse en "payasos

del sistema".
México no es exclusivo en los ata

ques de la "oposición" sobre el mal ma
nejo de la pandemia, curiosamente en
diversos países de Latinoamérica y Eu
ropa se escucha el mismo discurso con
la única diferencia que en México, la po
blación cree en personajes que "montan
reportajes" o que tienen la cara pintada
"disque" para hablar con la verdad.
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¿Entonces?

Como dirían en mi pueblo,
"están viendo que la perra
es brava y todavía le patean
la puerta" y esto es en
referencia a que a algunos
legisladores de Morena en
la Ciudad de México no les
ha "caído el veinte" sobre el
combate al delito.
Afortunadamente, se

tiene a las redes sociales

para evidenciar a quienes
"meten la pata" o de plano
no están al tanto de lo que
realiza el GCDMX.

Según refiere Mauricio
Valadez, "Datos de la @
Fiscalía CDMX; la alcaldía
Iztapalapa encabeza la
lista de delitos contra

laviday la integridad
corporal. Esto parece no

imponerle al diputado @
EscartinMiguel, pues le
regaló ARMAS de juguete a
NIÑOS, de la mencionada
alcaldía. Un ejemplo de
apología a la violencia".

Sí al Desarme, Sí a la Paz,
es uno de los programas
prioritarios de la CDMX
a fin de "sacar las armas

de los hogares capitalino
y erradicar la cultura de
la violencia en la niñez
mexicana".

De ser cierta la imagen
que se comparte en
redes del 30 de abril,
definitivamente en Morena

deberán ponerlo a repasar
los programas prioritarios
de la Jefa Claudia, sobre
todo los enfocados a la

niñez y al combate de las
causas de la violencia.
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Riva Palacio:
el huérfano del
chayóte

La insidia de Raymundo Riva Palacio
es infatigable. Además de amenazar a
los periodistas afines a la 4T, diciendo
que nos espera "una larga noche de
cuchillos", esparce la insidia contra
AMLO. Con el ánimo de dividir, ahora
sale con que el presidente mexicano
"está sembrando el camino de heridos

y agravios" en la relación entre México
y EU. Pero que no se nos olvide, público
memorioso, quién es realmente
Raymundo Riva Palacio y cuáles son sus
auténticos intereses.
"Riva", como le llaman sus amigos,

es un exempleado de Carlos Salinas de
Gortari, quien, de 1988 a 1990, lo nombró
director de Notimex, donde ejercía un
"periodismo" alineado, claro, al Estado
salinista.

El columnista de El Financiero,

además, forma parte de la lista de
"chayoteras" que apareció en mayo
de 2019. El listado incluía, por lo
demás, nombres y razones sociales
de conductores, presentadores,
comunicadores y empresas que, entre
2013 y 2018, recibieron más de mil
millones de pesos por conceptos de
publicidad y comunicación durante
el sexenio de Peña Nieto. Y ahí, en los
primeros lugares, estaba "Riva", el dueño
de la empresa Estrictamente Digital S.C.
¿Y sabe usted cuánto cobraba "Riva" en

su Eje Central por banner? ¡200 mil pesos
semanales! De ahí su demencial campaña
de odio contra López Obrador. ¿Y qué
corrupto no estaría delirante al ver que
ya no recibe las sumas millonarias a que
estaba acostumbrado? Pues ése, y no otro,
es "Riva", el chayotera", uno de los tantos
huérfanos del chayóte que ha dejado la
Cuarta Transformación.
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Salvemos al planeta
Tochimilco y la tala
desmedida de árboles

El municipio pertenece a la cuenca del
río Atoyac en el estado de Puebla tiene
una de las cuencas más importantes del
estado, es recorrido de norte a sur por
gran cantidad de arroyos intermitentes,
provenientes de las estribaciones del
volcán Popocatépetl que dan origen a la
gran cantidad de barrancas y varios ríos.
El municipio ha estado cubierto casi

en su totalidad por bosques y zonas
verdes, pero ahora han sido talados,
para utilizar la madera para distintos
fines o incorporar las zonas al cultivo.
Ahora bien, este municipio el

principal problema que sufre desde
hace tiempo, es la desmedida tala de
árboles en la zona, causando diversos
problemas a largo plazo; esta práctica
a gran escala en su explotación, hace
que el hombre contribuya a la elevación
de los índices de carbono en un 24

por ciento a través de prácticas como
incendios controlados para remover la
capa vegetal que nace en las raíces de las
entidad.

Estas actuaciones suponen una
contaminación y un daño irreparable
para el planeta..
Es por ello, que el pasado 26 de

abril del año 2022 en curso, presenté
un punto de acuerdo para que las
autoridades correspondientes
realicen los actos necesarios como

lo son la supervisión, la denuncia,
la identificación de presuntos
responsables y la actuación de acuerdo
a las leyes aplicables e imposición de las
sanciones pertinentes para toda aquella
persona que afecte; lo importante es
vigilar el área boscosa para así evitar la
destrucción masiva de miles de árboles

que se registra en el municipio de
Tochimilco, perteneciente al Estado de
Puebla.
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Tabasco causó la ira de

Alfonso Cepeda, "líder"
del SNTE

Para los amantes de la política, hoy se celebra el
553 cumpleaños del italiano Nicolás Maquiavelo,
padre de la ciencia política moderna, la cual se le
adjudican múltiples frases y obras, siendo uno de
sus libros más notables "El Príncipe", en el cual
escribe "vale más hacer y arrepentirse, que no hacer
y arrepentirse".
Dicha frase seguramente se la debe estar

repitiendo el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio Jr, por aquello que presidió una sesión de
cabildo al más puro estilo "calderonista" (con unas
cuantas copitas de más).
Acaso la ciudadanía necesitará otra muestra que

el partido naranja, propiedad del senador Dante
Delgado, prefiere postular candidatos populares a
costa de un mal gobierno a futuro. Sólo basta voltear
a ver las pruebas, cof, cof, Nuevo León (con Samuel
García y su crisis por el feminicidio de Debanhi
Escobar) y Jalisco (con Enrique Alfaro y su acoso
constante al periodismo), aún en plena celebración
de la Libertad mundial de Prensa, celebrada hoy por
la ONU.

Otro funcionario que prefirió aprovechar su

momento de brillo y después arrepentirse, fue el
director del INAH (mi tocayo), Diego Prieto, pues
en su intervención en la mañanera, optó por felicitar
colegas y hasta difundir su revista. Por lo menos en
esta ocasión el fin justifica los medios, ¿o no?
POSTIT Aseguran los confidentes de este
tecleador que el "dirigente" del SNTE, Alfonso
Cepeda Salas, está muy molesto y no precisamente
por exponer en este espacio, como fue abucheado
por los trabajadores de la Refinería Dos Bocas,
sino porque en el vuelo de regreso de Villahermosa
a la CDMX, el avión de Aeroméxico, no contaba
con clase premier, para el uso, goce y disfrute del
corrupto líder sindical.
Tan es así que a pesar de viajar en el asiento 1F,

tuvo que volar igual que todos los pasajeros. ¡Auch!
¡Ah!, y antes que lo olvide, quien aseguran no tuvo

una buena mañana fue el exgobernador tabasqueño
Robertitito Madrazo, al leer sobre el mensaje del
Presidente López Obrador, asegurando que antes
Tabasco no crecía por sus gobernantes corruptos.
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Urgen acciones contra las chelerías

|1 día 13 de abril solicité fie
manera oficial a la alcaldía de

Iziapalapa que girara, instruc
ciones a las áreas correspon
dientes para implernenlar
I las medidas necesarias con
'el objetivo de evitar la venia

ilegal de cervezas preparadas.
Solicité lo anterior porque este co

mercio en la vía pública afecta la vida
de los vecinos que viven en los alrede
dores, ya que fomenta el consumo de
alcohol y drogas en menores de edad,
viola todas las normas existentes»
Denuncié una "clielería" ubicada

en Lomas de San Lorenzo, sitio donde
opera un puesto de más de 50 metros
cuadrados en el camellón, invadiendo
la vía pública.
Los días 22 y 23 de abril pasado, el

Coordinador de Mercados y Vía Pública,
Vidal Cliávez Sánchez y el Líder Coor
dinador de Proyectos, Alejandro Sán
chez Robles, ron unos 20 trabajadores
de esta área, camionetas y elementos

de la Policía Auxiliar imptententaron
operativos en la colonia Lomas de San
Lorenzo para evitar la venta de estas
bebidas. Con toda esa fuerza policial,
el gran resultado de esta operación fue

evitar que una señora vendiera botanas
conocidas como Dorilocos. Este ope
rativo lo realizaron durante dos días
consecutivos, en un radio de unos 100
metros alrededor del lugar que denun
cié, pero para ellos causa más problema
una mujer que intenta vender botanas,
a dos hombres que tienen un enorme
puesto de "mieheladas'
Un día después, el domingo 24 de

abril, las cuentas oficiales de la alcal
día dieron a conocer que corno parte
del dispositivo de seguridad con motivo
del carnaval de San Lorenzo Tezoneo,
se llevó a cabo el retiro de una"cheleria",

Por supuesto que aplaudo esta acción,
pero me resulta curioso que a unos 50
metros está la "chelería" en cuestión, a la
luz de todos, pero pareciera que cuando
pasan por ese lugar, extrañamente mi
ran hacia otro lado.

Vecinos se han acercado a la alcaldía

y no obtienen una solución a su proble
ma. Esta "chelería" está operando des
de hace tres años, primero comenzó a
las afueras de un domicilio donde vive
una familia en la colonia Lomas de San
Lorenzo. Debido al éxito en sus ventas,
se apropiaron de un camellón, es decir,
se apropiaron del espacio público y no

solo eso, en este lugar se encuentra un
área de juegos, la cual por las noches
en vez de que sea un lugar de esparci
miento y convivencia, es una "cantina"
al aire libre, llena de personas en estado
de ebriedad, música a todo volumen y
riñas constantes.

En ese misino lugar que contenió, el
14 de abril ríe. 2019 se desató una bala

cera, y tres personas murieron y cuatro
más resultaron lesionadas, pero aún así
continúa operando este lugar.

Es urgente poner orden, y evitar el
aumento de las chelerías, ya que este
tipo de giros ponen en riesgo a nuestros
jóvenes, yo no hablo de los pequeños
negocios que se encuentran en las casas,
habló de los negocios que se apropian
de los espacios públicos y los utilizan
para envenenar a nuestros niños. No se
trata de colores ni partidos, se trata de la
seguridad de los ciudadanos, se trata de
devolver la tranquilidad a los vecinos.
Le pido a la autoridad su interven

ción para que sus funcionarios hagan
cumplir la ley, y los mandos emitidos
al respecto.
«Especialista en Derecho
Constitucional y Penal.
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COLUMNA INVITADA

¿Y al fiscal, quién lo investiga? (parte II)
SALOMON
BALTAZAR
SAMAYOA

écordemos que en la
publicación de ayer
resallamos la impor
laricia que tiene para
un gobierno democrá
tico, la aceptabilidad
y aprobación por par

le de los ciudadanos respecto de la
lbrma en que funciona, el sistema de
justicia, porque el acceso a la justicia
es un principio fundamental de la de
mocracia y una expresión sustantiva
de la igualdad ante la ley. Para lograr
esté propósito, destacamos la necesi
dad de que las inst.il uciones de j usticia
(fiscales y jueces) gocen fie autonomía
e independencia en sus respectivas
decisiones, porque un fiscal o un ma
gistrado que carece de independencia
decisoria revela que es un pequeño
pez de un estanque mayor, profundo

y pestilente.
Debe existir, no solo buena fe en la

persona que se encargue de investigar
lo, sino lambién es indispensable que
lo haga en condiciones de indepen
dencia y con un poder suficiente que:
lo dote de la capacidad y del poderío
legal para limitar la influencia políti
ca que pueda ejercer el investigado o
cualquier otro, de lal manera que se
garantice la objetividad en la investiga
ción en contra del fiscal y su personal
subordinado.

Eri otras palabras,
prevalecen las mismas
.condiciones como cuando
el. fiscal general, tiene la
encomienda de investigar
a quien lo propuso, a quién

le debe el cargo y en el que
es notoriamente visible

la falta ele independencia,
es cuando anticipamos
la abyección, el doblez, la
genuflexión del encargado
de realizar la investigación.
Para estos casos, en el
derecho comparado
existe la figura, del fiscal
especial .independiente que
opera para, contrarrestar
un posible conflicto de
intereses, que permite
reforzar la idea de una
justicia penal igualitaria,
libre de sospechas,
descalificaciones,
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revanchi smosy rencores,
[Baltazar Samayoa Salomón,
Tres Paradigmas de la
Justicia Penal P. 209]
La reforma const.il ucional del 2008

produjo un replanleamienlo ideoló
gico que tiene como base una amplia
concepción del Estado Constitucional
en el que se relormula el ejercicio fiel
poder penal y la ampliación fie esiam
clares procesales que benefician a ím
pulados y víctimas, se incorporaron
mecanismos de control a la función

investigadora. De su contenido se ad
vienen dos objetivos: a) desterrar y
evitar las arbitrariedades para prote
ger a las personas y b) garantizar que
cualquier intervención se realice con
respeto a los valores. y fines conteni
dos en el texto constitucional» Entre
sus propósitos destaca el fortaleci
miento de los vínculos sociales de los
miembros de la comunidad para que
desarrollen un señiido fie pertenencia
común e identidad colectiva, sin im
portar las diferencias de sus orígenes
e identidades. Estos fines es imposible
lograrlos cuando existe la. fuerte pre
sunción de que el propio aparato de
poder es el promotor de la violencia,
impunidad, abuso de poder y agravio
al ciudadano. Este fenómeno cancela

las expectativas ciudadanas sobre, las
funciones tlel Estílelo y socava la uni
dad social en la conciencia colectiva.
El rediseño de la inslilución del mi

nisterio público Se complica cuando
el fiscal general es señalado de reali
zar actos como los que describe el ex
consejero del ejecutivo federal. [Véase
Rubén Vasconcelos Méndez .Reforma

Procesal y Ministerio Público. Insiilu I o
de investigaciones Jurídicas. México.
2014. Pp. XI y siguientes]

La reforma constii ucional del 10 fie

febrero de 2014 otorgó al ministerio
público una armadura poderosa con
tra la influencia externa de cualquier
otro poder. La autonomía refuerza su
independencia como director de la
investigación del delito. Sin embar
go, existen opiniones diversas. Diez
Picazo sostiene que el riesgo de ma
nipulación política no justifica la in
dependencia del ministerio público;
en los casos en que exista el riesgo de
manipulación de la acción penal, bas
ta con adoptar garantías específicas
para los casos sensiblemente políti
cos, como son la acción popular y los
fiscales especiales independientes.
Este autor considera que la solución
no está en ubicar a la inslilución del

ministerio público fuera cte los pode
res del Estado, pues la interferencia
de otros poderes se evita modifican
do las reglas del órgano persecutor y
estableciendo mecanismos diferen

ciados de persecución para ciertos ca
sos como pudiera ser la investigación
en contra del ejecutivo federal o de
cualquier otro funcionario con poder
político susceptible de interferir en la
investigación. [Luis María DiezPicazo.
El Poder de Acusar. Ministerio Fiscal y
Constit ucionalismo. Insiituto Nacional
de Ciencias Penales. México. 2018. P.
172J

Para la Comisión
Interamericana de

Derechos Humanos, más
allá de que el. titular del

ministerio público forme
parte del poder judicial con
.autonomía administrativa
y presupuesta^ en el poder
legislativo o esté situada
en el poder ejecutivo o sea
un órgano identificado
con éste, lo importante
es que en el ejercicio de
sus funciones no esté

sujeto a la dirección o
control de ninguna otra
persona o autoridad. La
relevancia, de ello es para
que las investigaciones
por violaciones a derechos
humanos sean .inmediatas,
.exhaustivas imparciales e
independientes. I Informe
de la Relataría Especial
sobre la independencia de
magistrados y abogados
A/HRC/20/t9, 7 de junio
de 2012 en Garantías

para la Independencia,
de las y los operadores
de justicia. Comisión
Interamericana de
Derechos Humanos, 2013

Acorde con los hechos denunciados:

¿cómo defender al fiscal fie sus propias
pasiones? ¿Más aún como defendemos
al ciudadano de las pasiones del fiscal?
O lo que es más importante: ¿quién es
la persona que debe investigar al fiscal
general?
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Es indispensable la
formulación de reglas para
reforzar 1.a independencia
y autonomía del fiscal,
pero también lo es para
proteger los intereses de
los particulares cuando
el fiscal, abusa del poder
penal y antepone la defensa
de sus propios intereses,.
el beneficio personal y el
encarcelamiento de quienes
litigan en su contra.
Dicho de otra forma, hay que pro

teger al fiscal fie la influencia fie po
deres externos, pero también hay que
protegernos de sus innobles pasiones.
Porque a lado déla independencia y la
aulonomia está el principio de la im
parcialidad.

Advierto que no existe o no. conozco
norma jurídica que resuelva el cuestio
namienlo y que garantice, condiciones
fie independencia y aulonomia. Aún
más, disiento de la posibilidad deque

el ejecutivo federal designe un fiscal
especial para ello. Sin embargo, el pro
blema es resoluble si el investigado y
sus subordinados son separados del
cargo.

El lema e$ simple, pero fie enorme
valor; es cuestión de integridad.
El fiscal general llene derecho a

una investigación justa y objetiva y
ésa. exigencia nos debe involucrar a
iodos; que en su beneficio se respele
cl derecho a la presunción de inocen
cia, no con el mismo rasero ulilizado

con sus familiares políticos y que im
plicó el encarcelamiento de una de
ellas por más de quinientas noches.
La naturaleza de los hechos que le
atribuyen al fiscal y la concatenación
con la resolución de la suprema corte
fie la nación que puso fin a un encar
celamiento noloriamenie injusto y el
descubrimiento de una personalidad,
hasta hoy desconocida, del fiscal ge
neral pero que es revelada por el ex
consejero jurídico, ponen en duda y
trastocan la alta calidad moral del fis

cal en la que, posiblemente, se asoma

una marcarla inclinación por e.1 abuso
de poder, lo que puede representar la
no idoneidad ele un perfil para enfren
tar los desafíos de la procuración de la
justicia, federal.

Quien sea la persona
.encargada de investigar
a este señor y a sus
subordinados exige como
acto previo la separación
de su cargo, sea por
la vía de la licencia,
renuncia, la remoción
o el COVID mismo.

Es cuestión de tiempo. La justicia a
veces tarda, pero siempre se abre paso,
sea en favor fiel fiscal o para quienes
lo señalan. [Autor de Tres Paradigmas
de lo Justicia Penal (LaAutoríci Maliaia
para, crímenes cometidos por aparatos
del Estado y Organizaíhm&s ( riwiiwlts;
la. Prueba y La, Seguridad Ciudadana.).
Porrúa. 2020; coautor diCasos Penales.
Porrúa. México 2005J.

•baltazarsalomon79@gmail.conn
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COLUMNA INVITADA

Reforma electoral: la democracia
siempre se fortalece con las diferencias
JOSE
NARRO
CÉSPEDES

1 j ueves 28 de abril de 2022,
el Ejecutivo Federal presen
tó la reforma coilst it ucional
en materia electoral. Se

trata de la segunda gran
reforma constitucional que
nuestro presidente prome

tió para, la siguiente etapa, de gobierno.
Al igual que con la reforma eléctrica,

no estamos esperanzarlos en que la opo
sición tenga la alt ura ríe miras para enten
der de qué se trata, la reforma electoral.

Pero es indispensable que la ciudadanía
esté informada sobré este lema.

El espíritu ríe las reformas a los artí
culos constitucionales 35, 41,51» 52, 53,
54,55,5(5,60,63,73,99,105,110,111,115,
116 y 122, se basa en la necesidad avanzar
hacia un futuro con instituciones demo

cráticas, blindadas contra la corrupción
y el fraude electoral.

Ese es el primer aspecto de la refor
ma electoral "doiar al país ríe un sisiema
electoral, que brinde seguridad, respeto
al voto, honrarle/ y legalidad'*. Las modi
ficaciones en este sentirlo buscan que no
se repitan los fraudes electorales como el
de 1988 y el de 2006.

También sé quiere evitar que la
compra de voto y ríe. conciencias como
ocurrió en 2012 sé vuelva una prácti
ca normal. Debemos Ixansitar hacia un

modelo aulénlicamente democrálico y

parlicipativo.
El segundo principio: "Elegir autori

dades administrativas y jurisdiccionales
honestas e, imparciales que se mantengan
fuera de la lucha del poder" tiene como fi
nalidad evitar que los consejeros y jueces
beneficien a un parí irlo político.

La elección directa rielas autoridades
electorales hará efectiva nuestra demo

cracia participa! iva y garantizará que só
lo los mejores en calidad moral lleguen
a esos encargos.

Una de las grandes tropelías que sufri
mos en las últimas elecciones y procasos
ríe participación ciudadana por parte del
1NE; fue la censura sistemática durante la
Revocación y las elecciones ríe 2021.

El árbilro electoral no es un árbilro
censurador, además eso va en contra del
artículo 6 coiistii ucional. No obstante, el
tercer aspeclo que se habrá de reformar
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es para "garant izar la libertad política para
torios los ciudadanos, sin censura''

Para lograrlo, sé necesita reformar en
su totalidad las insiiiuciones electorales

acinales. De manera que la reforma plan
tea instalar un nuevo modelo electoral

y nuevas instituciones que garanticen el
piso parejo para lorias y torios los candi
ríalos, así como su libre participación en
la lucha política.

El cuan o y el quiñi o principio de la
reforma buscan "conformar un solo meca
nismo electoral nacional con insl il liciones

administrativas y judiciales únicas".
Por esa vía se podrán eliminar los cotos

ríe poder que los til rilares distritales de los
instil utos electorales estatales han afianza

rlo en cont uberilio con grupos polílicos al
nivel local o con intereses creados.

En ese sentido la propuesta de elegir
mediante voto secreto, directo y univer
sal a las máximas a t i i cridarles elect orales

administrativas y jurisdiccionales, dará
tranquilidad a los ciudadanos ríe que los
abusos que cometen desde los i ¡miares
distritales, jueces de distrito y hasta con
sejeros nacionales, se acabaron.

Un cambio trascendente será la elimi

nación ríe las candidaturas plurinomina
les. En lugar de esle tipo de canrlirlal liras
se pr opone elegir a iodos los integrantes de
los congresos mediante, votación directa.

Así se eliminan 200 diputados y 32 se
nadores federales, dejando a las cámaras
Cotí 300 iniegranles para la Cámara de Di
putarlos y 96 en el Senado. Esla fórmula
se aplicará para los estados y municipios.

Finalmente, el aspeclo que al parecer
no tiene contenta a la oposición es el fi
nanciamienio de los partidos polílicos.
Los recursos destinarlos a partirlos serán
ún icamen t e para gasi os de ca ñipa ña. elec
toral y se suspenderá el gaslo ordinario; es
decirse s up rim iría, la b u rocía cía elect ora 1.

Definitivamente, la reforma político
electoral es una gran reforma, de gran
des alcances; que representa totalmente
él espíritu de la cuarta transformación de
la vida pública de México.

Sé abré un importante debate y un
nuevo capítulo en la historia política de
nuestra Nación. En esta nueva etapa, ve
remos nacer nuestro modelo electoral,
y quizás, si continúan con las mismas
estrategias negativas hacia México, ve
remos la exi inción de la oposición y sus
aliarlos. Esperemos que no sea así, pues
la democracia, siempre se fortalece con
las diferencias.
•Senador, presidente de la Comisión
de Agricultura, Ganadería, Pesca y
Desarrollo Rural del Senado de la

República./@NarroJose
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DERECHO A LA LACTANCIA
•1:1 ^:'|>r£e. Gayiño

Mrlaroentano dej^rag^esto
ante la negativa de aprobación de la
propuesta d^

materna". Desde sus rede
GaviñoAmbriz.semló^'Tl Grupo_
PsriamentanoCiudad.
de México, en la Comisión de Puntos
CQ!Mitycionalesi del Congreso de.la.
Ciudad deLM^cOí.rcdród¿oiáen.
del día _§Íj^crtam0a_¿teJLa_^^ytada_
PotimniaRomaj^^

de. ''LÜ^MXl^raDAly^
el derecho^.humano a la lactancia",
i > .y \ .y y jAtT^.o. >.
propuesto porja.pj^ádón_«^re^_d.
legislador.

MANTIENEN POSTURA
•Por cLiaria ocasion, un Juez de
Control,^^i^.fe.au¿mda_de.
i Íí )r 1 C:( Jí r Á
servidoras públicas implcadas
§0:.d caso deja,j^ea.Í2...pe^.d.
P.ynto de vista dd jurista Teófüo

BeníteZjIcidetern^
lado nuevamente a las víctimas". AI

conduir la..sesión de.^te2 de.n^of..
cLVlcr\ ^.s.f7 í 511' I

Íundaíiicn talinentoi>f )rck)scast)s,
eil.el gue unoi.dejos.impuüdostiene.
complicadones de: salud y el segundo^
su.asesorajun
contenidode:.Ía.ca3rpeu.ii^<^.".^
Bco i tez c! ij o Que sus .defeii di dos se
mantendránen.la ,.mia]Mj^tora.©n.
la próxima dilis^nda y soHdtarán las
imputadpnes¡.^^.undoioj^rntu^..

BRECHA DE GENERO
•La diputada
integrante de. la. Comisión ^
cí.^. CAr.de} (Je íiai^rest > ele Li CJiiiciacl,
?£CMlprometió.aLpres.(ati^.."Íeges.
que^ cierren la, brecha de genero en
Materia .laboral"'x.dmun^..gueí.."de.
cada100hombres,.o]npi^dos^olo.hax
64..mujeres", esto:.de.acu^oa.<¿ras
d e 1 a a se) ^ i a c icÁJA de espeeia I i s ta s en
economíaJ!MeMcot¿tó
legisladora precisó ..Q^t.dea!gü(^o.
a dichaasociad^^
AA1^^!.4 ?A1.1 <AlAfAd^ceiA <r_( m AA1^^ AAr

Á_rtr S_Í 'J1lí A11^
Mboral .".porgue. to^mj^r.ima..
nienorpaga. en^.promedioacceden,
a posiciones de mayor rango", de ahí la
oec esidad cjelegi s! a r a í"a> x>r de revert ir
dicha situación.
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MH SOLIDARIA
•El alcaldedeMiguel
Tabe presentó "el Programa MH
SoM^ria", con_d.guese.busca..
aprovechar la responsabilidad social
délasempresascanaliza^
lasprincipales .nec^^des.de.Ia..
comunidad,^
sumarsea..^Um^tivafoe^iupo..
Heineken, guien donó.ungimm

urbano,elcual. se i^taló en el Parque
Lira* Al .Resj^ecto el alcalde, destacó gue
"atravesé
fluejas empresas pongan su gramto
dearenapara"m^r^.nues^..e^acÍD
p.úblicoAp^
mucho ..mejor^ acondicionada^
recuperar..nuestros .espacios públicos^
para gue los"v^^os.jos.o^jp|en"t.
además

empresasse .sumen a esta acción.
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"CON LA LETRA PAREJA"

La invisibiüdad del horror
I I I/AHI I II
ALBARRÁN
MARTÍNEZ

Hace ya más de 20 años qué
Ciudad Juárez acaparó
las primeras planas dé
distintos periódicos a ni
vel nacional e internacio

nal, con la desaparición
y posterior asesinato de

más de300 mujeres durante la década de
los 90s y los 2000.

I siasii u ación generó el surgimient o de
una palabra, desafortunadamente muy
utilizada en la actualidad: el feminicidio,
como un crimen de Estado, que en voz
de Marcela Lagardese pronunciaba por
primera vez como un concepto que daba
cuenta, fiel horror con el cual se vivía en

la frontera de México.

Se hablaba de las 4mun ías de J uáre/:';
aquellas mujeres violadas y posterior
mente encontradas sin vida en la ciudad
fronteriza que año con año iban aumen
tando en número; eran temas de libros,
películas y documentales que poco a.
poco se fueron extendiendo a todo el te
rritorio nacional.

En la actualidad, Chihuahua ocupa el
sexto lugar en feminicidios a nivel nacio
nal, por lo que ya no solo hablamos de las
muertasde Juárez,sino de las iiiuertasdé

México, un país donde a diario se asesinan
a ü mujeres, por cuestiones ele género.
Siendo el Estado fie México, Nuevo Eeón,
Veracruz, Ciudad de México y Oaxaca las
entidades con mayores números rojos.

Nuevo. Eeón, que en el último mes lia
fiado tanto fie qué hablar con la desapari
ción y posterior encuentro del cuerpo sin
vida de Debanhi Escobar

De lo que no puede caber duda algu
na, es que el en so Debanhi nos muestra
el tipo de sociedad que somos; una don
fie desconfiamos profundamente en las
autoridades y las instituciones de justicia
porque sencillamente no hacen lo que
están mandadas a hacer, y cuando se les
demanda hacerlo, lo hacen tan mal queel
caso tiende a. cobrar sentido de manera
mediática. Este caso, nos pone al espejo
fie lo que verdaderamente somos como
opinión pública.
Al mismo tiempo, es innegable qué

el caso abre una caja de pandora fie di
mensiones dantescas, pues durante la
búsqueda de Debanhi se visibilizaron
casos de otras mujeres desaparecidas;
un tanto más desalbri uñarlas por el nulo
apoyo de la autoridad y eco social para
sus búsquedas.
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Y es que, de acuerdo con cifras de la.
Comisión Nacional fie Búsqueda, de las
casi 250 mil personas desaparecidas en
México desde la década de los 80% a la
focha, casi el 42% han sido mujeres, es
decir 101,645.

Deesta cifra, albrt unarlanieniemás de
75 mil han sido localizadas con vida, no
obstante, 1,438 han sido localizarlas sin
vida., mientras que los casi 25 mil casos
restantes permanecen en el anonimato.

En otras palabras, en cifras oficiales,
el 1.4% fie las desapariciones de mujeres
termina con víctimas asesinadas, mien
tras que casi para el 25% de los casos, la
ubicación y estado dé las víctimas es aún
una incógnita.
Y si bien muchas de las víctimas

pueden ser encontradas con vida, no
podemos negar las alarmantes cifras de
aquellas que terminan de la peor manera.
Tan solo de enero a marzo de este año,
él Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública ha reportado
229 li'iiiinicidios: tan solo 22 casos abajo
que el mismo periodo del año anterior y
más de la mitad de los casos registrados
para iodo 2015.

Pero también quedó claro que torios
los casos cumian con un común denomi

nador: la»inconsistencias en la actuación
de la auloridad. Es entonces que debemos
traiar de responder ele manera seria a dis
tintas preguntas: ¿De qué sirven tantos

protocolos y lincamientos con perspectiva
de género? ¿Realmenie. se. aplican como se
debe? Y ¿qué se ha lograrlo cambiar con
las alertas de género?

Más aún, sumarlo a la débil act uación
para la búsqueda y sanción deestas des
apariciones, ot ra similit ud en los casos ríe
mujeres desaparecidas son las denosta
ciones a las víctimas, que solo generan
su culpabilización y revieiimización por
ir a fiestas o a trabajar, por cómo iban
vestidas o por ir solas, por salir larde o
demasiado temprano.

En fin, cuestiones sobre la autodeter
minación y libertad personal que en nada
justifican sus desapariciones o féminici
dios, pero que tanto la sociedad como las
autoridades siguen empleando para des
prestigiar los casos.

En tanto las percepciones de lo feme
nino no sean redefinidas, las cifras de
desapariciones y leminicidios seguirán
aumentando, por ello es importante
avanzar en la lucha feminista, pues es
absurdo que en pleno siglo XXI las mu
jeres sigamos luchando por los derechos
más básicos; el derecho a la \ ida libré
de violencia.

•Licenciada en Derecho por la UNAM
y Maestra en Transparencia y Datos

Personales por la UDG.
Colaboradora de Integridad Ciudadana A.C.

@EstherAlbarran3 @integridad_AC
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COLUMNA INVITADA

Hablemos del frente por la emergencia climática
ESTEFANIA
DE GARAY

L§ disputa, por el poder poli
lico en nuestro país acapara
la at ención de los diferent.es

actores políticos, mientras
la sociedad sigue esperan
do respuestas a problemas
que atenían contra el bien

estar y vida de las personas. Desde la
presidencia de la República se atiza la
polarización a partir de una narrativa:ex
cluyeme, antidemocrática y totalitaria.
Excluyeme porque las decisiones de

gobierno que nos conciernen a todos
son tomadas a parí ir de una sola visión
y una sola voz. Invalida la opinión y
pensamiento de cualquier otro actor
político o social que no se acomode a
su "verdad" y su "razón". Un ejemplo fié
ello fue la descalificación hacia un gru
po fie ambientalistas, entre los que se
encontraban algunas figuras públicas,
que cuestionaron el cambio de la rula
fiel tren maya por afectar los ecosiste
mas y naturaleza de la región.

Antidemocrática, ya. que el diálogo que
se supone debe prevalecer en cualquier
gobierno medianamente democrático se
cancela por los prejuicios y suposiciones
de quien óslenla el poder. Así quedó de
mostrado con la cancelación del diálogo

por parte fiel gobierno federal que iban
a sostener el presidente fie la República y
el grupo de ambientalistas.

Totalitaria en la medida en que el
grupo en el poder pretende imponer
una visión única del país y quien no. se
ajuste a. ella es tildado de "traicionar a la
patria". Tal como eslá sucediendo con las
y los legisladores que votaron en contra
fie la reforma conslilucional en materia

eléctrica el pasado 17 de abril.
Mientras el grupo en el poder sigue

abriendo diferentes frentes en su lucha

por mantener el poder político, la aien
ción a la agenda climática sigue siendo
nula. Por el contrario, en esta narrativa
excluyeme, antidemocrática y tol.alit.a
ria los temas ambientales se Consideran
irrelevanles y marginales. En la visión
política de la llamada Cuarta Transfor
mación la agenda medioambiental tiene

un tufo neoliberal y, por ende, está en
contra fiel desarrollo nacional.

Es una realidad que este gobierno no
hará nada por atender los pendientes en la
acción climática, menos en la restauración

y conservación de los ecosistemas, y los
recursos naturales. Del ámbito legislativo
poco se puede es pe raí. La subordinación
fiel bloque mayoriiario en ambas cámaras
fiel Congreso de la Unión seguirá hasta el
final deesla legisla! ura. Así que no espere
mos grandes cambios,acciones y, menos,
mayor presupuesto para atender la emer
gencia ambiental.

Ante él vacío de la autoridad y la in
dolencia del movimiento obradorista,

es urgente la cooperación entre líderes,
activistas, organizaciones no guberna
mentales, organismos internacionales

y actores políticos comprometidos con
la emergencia climát ica. Que los pocos
no nos cierren las puertas por resarcir
los daños que hemos creado al medio
ambiente y la naturaleza.
En Movimiento. Ciudadano no es

tamos cruzados de brazos. Iniciamos
un importante diálogo con organiza
ciones, líderes y activistas qué al igual
que nosotros estamos impulsando la
declaratoria dé emergencia climática:
en lorio el país. El siguiente paso es
pasar de las ¡deas a. la acción, y dé la
acción a los cambios que conlleven
a la mitigación y adaptación al cam
bio climático, particularmente.de los
grupos sociales en situación de vul
nerabilidad.

I nidos, sociedad, organizaciones,
líderes, activistas y Movimiento Ciuda
dano buscaremos construir un Erente

por la Emergencia Climática.
•Secretaria Nacional de Asuntos

Ambientales de Movimiento Ciudadano.

Como en la era posindustrial
de la segunda mitad del
siglo XX, el progreso, la
soberanía nacional y el
desarrollo económico se
basa en la explotación de
los recursos naturales,
no en su protección o
conservación. En esta lógica,
se niega en los hechos
y acciones del gobierno
la emergencia climática
que estamos viviendo.
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Ilraditos
¿CAMINO RECTO?
«La ruta de avance parece enderezarse en
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM), donde manda Carlos
Moran Moguel, y basta, nos dicen, con
observar el. timonazo que dio el Organo.
Interno de Control, de Blas Pacheco
Armenia, a la compra del aseo para sus
.instalaciones pues,aunque_comenzó en_

.í?e 2021 y debí a termm abrí i
de 2023, actualmente se afinan todos
los detalles para elegir a una nueva
proveedora. Del análisis no escapa que el
principal golpe se lo llevan las ganadoras
de[concm^
Tecnolimpieza Delta, Aseo Privado
1.0.st.ií.u c i o nal, Servicios I n m ob i lia rio s
Iroa y Joad Limpieza y Servicios, a las
que se ha relacionado con José Juan
Reyes Domínguez, conocido en el ramo
por la creación de razones sociales para
la supuesta simulación de competencia;
í.?.^PP.co_guedan de lado las esümaciones
que apuntan a que el servicio se asignó
con precios 25% por encima de lo
marcado por Hacienda.

PEMEX REPORTA GANANCIAS EN
EL PRIMER TRIMESTRE DE 2022
•La: estatal .mexicana Pemex registró en ^e^^

primer trimestre del año una ganancia
neta de 122 mí! 500 millones de pesos
(unos 5 mil 985 millones de dólares),
por mayores ventas y una apreciación
del peso frente al dólar. El resultado
se compara con una pérdida neta de
37 mil 400 millones de pesos (1 millón
826 millones de dólares) registrada en
el mismo periodo de 2021, informó
l?.J.™Piesa ensu .reportefinanciero _
d.iyujgado este 1 u nes.

SIGUE INVESTIGACION EN CASO
DEBANHI
«La fiscal Especializada en
Feminicidios, Griselda Núñez, informó
que se aseguraron cinco vehículos por
el caso de Debanhi Escobar...Señaló
que se lian revisado múltiples videos
de la madrugada del 9 de abril, mismos
que han permitido establecer que es
un hombre a,auien_se_aprecj_a cerca
del Motel Nueva Castilla subiendo a un
automóvil. Núñez Espinoza añadió que
gracias a la vista proporcionada por
.las cámaras de.se^ridad del_^otd se
procedió con el aseguramiento de cinco
vehículos, cuyos propietarios ya fueron
entrevistados.
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SABER POLITICO

Los 10 puntos de Ha
Reforma Democrática
de AMLO
RAUL Win /
ALLENDE

I presidente. Andrés Manuel López
Obrador, sorprendió a propios y
extraños con una propuesta fie Re
forma Polílica que remueve desde
sus cimientos el Sistema Electoral
Mexicano y reconoce el papel sobe
rano del pueblo. Aquí le presenlo

las reformas estratégicas que modifican el dise
ño ¡nsi ¡iucional fiel Sislema Klectonil y del Poder
Legislativo.
1. Desaparece los OPEES, que son los órganos elec
ioral es locales y que además de tener un nombre
difícil de roniidar,va habían cedido alINEen la
reforma electoral anterioivsus facultades sustan
tivas. Así que esta sería una de las medidas menos
complicadas.

2. La eliminación de las diputaciones cte mayoría
relativa, e$digna de análisis y a.breel debate. Bajo
este nuevo esquema de representación, eliminar
la distritación local y federal, terminaría con una
burocracia electoral innecesaria. La gente no vo
taría por una persona para que la represente a

nivel federal o en el Congreso de la CDMX, volaría
por listas propuestas por los partidos políticos
y las diputaciones se asignarían a partir de los
votos obtenidos.

3. Quedarían 300 diputados federales distribuidos
de acuerdo a la población, entre todas lasentida
des federa i ivas; por ejemplo, la CDMX tendrí a 22
y el Edomex 40. Siguiendo estos mismos ejem
plos y hablando de diputados locales, la CDMX
pasaría de 66 a 31 y el Edomex de 75 a 45.

4. La reforma llega hastael nivel básico de gobierno,
reduciendo la cantidad de regidores y conceja
les en municipios y alcaldías, prácticamente a
la mitad.

5. No habría senadores de mayoría relativa, que
dando solo 96, eligiéndose 3 por cada estado y
la CDMX, a partir riel mismo método de listas, y
con un complicado mecanismo para garantizar
ia paridad fie género, al ser 3 número impar.

6. El nuevo lnst.it uto Nacional de Elecciones y Con
sultas (1NEC), está concebido a partir de la in
fraestructura y recursos humanos y materiales
existentes en el INE. Siendo una de las. virt urles de
esta, reforma, la nueva forma de elección popular
de los Consejeros Electorales, a partir de un lis
lado propuesto por los tres Poderes de la Unión.

7. Implicará un cambio profundo en nuestra culi ura
polílica, haciendo necesarios nuevos esquemas,
procedimientos y reglas del juego, en pocas pa
labras, una nueva legislación elecioral ad hoc al
nuevo sistema, y para lo cual, el Congreso de la
Unión tendría 90 días.

8. Otro acierto es la desaparición de los Tribunales
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Electorales Locales, bajo el sólido argumento de
que las controversias locales siempre terminan
en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, que sería democratizado eligiendo
a sus Magistrados por el voto popular, a. partir
de una lista elaborada por los tres Poderes de
la Unión.

9. La reducción del presupuest o asignado a los par
tidos político.Si dejando solo recursos para que
participen en las elecciones y eliminando los
recursos para su operación cotifliana. Medida
popular, aunque podría afectar la profesionali
zación de cuadros partidarios y desequilibrar la
competencia.

10. Sería buenoconocer la opinión déla Suprema
Corte de Justicia de la Nación, presidida por el
Ministro Arturo Zaldívar, sobre la facultad que
se le pretende ^signar a la Corte, para calificar la
elección de Consejeros Electorales y Magistrados
fiel TEPJE
Como lo dije en mi columna anterior, las fuerzas

progresistas (|(.| país enfrentarán a tina oposición
que no está dispuesta a ceder ni un centímetro de
lo poco que les queda. Todavía tienen a su favor,el
diseño institucional actuai.

ENTRE GITANOS.
I) Ya pasó el lapsus de confundir reconocimiento
presidencial con destape. Aunque Adán Augusto
se suma a la lista de presidenciables, en la que
también está Marcelo Ebrarfl, la qué sigue en
ea bezando las preferencias y es blanco de los
ataques conservadores, es Claudia Sheinbaum.

22 íkI í i Cí.^.1 ?í
EspitMiesidw
sesión
íícv/ífC7)\/JV,fcíd
diputa^Carlos

HernándezMirón^a.

2.l^o
paríame^
escorioci^
arrogancia^
mecha corta".
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Reforma electoral:
¿Mensajes del PT?
SERGIO
GONZÁLEZ

1 mismo día que el presidente presentó
su iniciativa, de Reforma Electoral, el Par
tido fiel Trabajo presentó la propia, muy
diferente a la del Ejecutivo Eederal. Acá
algunas notas relevantes que obligan a
hacernos varias preguntas.

En primer lugar, destaca que no propo
ne cambiar el tamaño de las Cámaras del Congreso de
la Unión ni la forma de elegir a Ia.s y los legisladores.
En segundo, no toca las reglas o dimensión del finan
cian! ie.ni o pú blico.
En tercero, no reforma el mecanismo fie designa

ción fie consejerías del INE; no le cambia el nombre
ni su integración, pero la o el titular de fiscalización
sería una designación de la. Cámara baja. En cuarto,
tampoco propone eliminar los OPEES o los tribunales
electorales estatales.

En quinto, achica de 7 a 5 las magistral liras la sala
superior del tribunal electoral federal y le asigna nue
vas competencias; una, para resolver sobre el proce
dimiento de designación fie autoridades electorales
locales en general; y otra, para resolver los asuntos
relacionados con el presupuesto del INE,
En sexto, adiciona la paridad en puestos uniper

sonales, incluyendo expresamente las gubernal liras.

En séptimo, en el marco del modelo de comuni
cación polílica electoral, propone que fiel lolal del
tiempo establecido como derecho fie los partidos po
líticos, lanío ordinario como en tiempo fie campaña,
la mitad se destine para las mujeres. Igualmente, que
se deberá usar lenguaje inclín ente en la propaganda
política y electoral y que en aquélla que difundan los
partidos y candidatos se deberá avilar el uso de len
guaje ofensivo que pueda generar violencia polílica
en razón fie género.

En octavo, incorpora las acciones afirmativas como
una manera de inclusión,para representar a los grupos
en sil nación de vulnerabilidad, con mención especial
de aquellos que han sido discriminadosy rezagados
históricamente, como una forma de visibilizarlos para
acceder a cargos de elección popular.

En noveno, propone incorporar una definición j iirí
flica fie la votación válida emitida, cuya ausencia actual
ha generarlo tantas controversias en los últimos años:
"resultado que se obtenga de restar a la suma ele todos
los votos: deposilados en las urnas, los votos nulos, los
votos a. candidatos no registrarlos y los votos corres
pondientes a los candidatos independientes."

En décimo, propone una excepción a la regla actual
sobre la pérdida del registro de los parí idos políticos.
Este se perderá salvo que (el pan ido respectivo) haya
conservado el registro como parí ido local, obteniendo
al menos el 3% de la votación válida emitirla, en al
menos la mitad más uno de los estados con elección

concurrente y que eso aplicará a todas las elecciones
federales.
¿Se separó el PT de la mayoría o es esta la verda

dera Reforma.Electoral del régimen? ¿O es una altér
nal iva para facilitar en su momento la dictaminación?
Ya. veremos,
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